الطرة والحواشي                                            59 من 74                                                   الثمن الثامن 

التصريـــــــف

وهو لغة مطلق التغيير ومنه وتصريف الرياح واصطلاحا تغيير
 في بنية الكلمة لغرض لفظه
 أو معنوي
 فالأول كالتخفيف في قام وباع والثاني كالتثنية والجمع
 ولهذين التغييرين
 أحكام كالصحة
 والإعلال
 وتسمى معرفة تلك الأحكام علم التصريف
.
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918
	حرف وشبهه من الصرف بري
وليس أدنى من ثلاثي يرى
ومنتهى اسم خمس إن تجردا

	
	وما سواهما بتصريف حري
قابل تصريف سوى ما غيرا
وإن يُزَدْ فيه فما سبعا عدا



(حرف
 وشبهه) من الأسماء المبنية والأفعال الجامدة (من الصرف بري) وما سمع منه فشاذ كسو وكي ومذ ولست وعتى (وما سواهما) من الأسماء المتمكنة والأفعال المتصرفة (بتصريف حري) والأصالة فيه للأفعال
 لأن وضعها على تغيير بنيتها لتغيير معناها
 (وليس أدنى من ثلاثي
 يرى قابل تصريف
 سوى ما غيرا) عن أصله بالحذف كيد وقل وبع ودع وع وماً في قولهم شربت ماً
 (ومنتهى اسم خمس) فرارا من أن يتوهم أنه كلمتان
(إن تجردا) من الزوائد كسفرجل لنبت (وإن يُزَدْ فيه فما سبعا عدا
) كاستخراج وبردرايا إلا بهاء التأنيث وعلامة التثنية والجمع وياء النسب لأنها في تقدير الانفصال
.
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	وغير آخر الثلاثي افتح وضم
وفِعُلٌ أُهمِل والعكس يقل
وافتح وضم واكسر الثاني من
ومنتهاه أربع إن جردا
لاسم مجرد رباع فعلل
ومع فِعَلٍّ فُعْلَلٌ فإن علا
كذا فُعَلِّلٌ وفِعْلَلٌّ وما

	
	واكسر وزد تسكين ثانيه تعم
لقصدهم تخصيص فِعْلٍ بفُعِلْ
فِعْلٍ ثلاثي وزد نحو ضمن
وإن يُزَدْ فيه فما ستا عدا
وفِعْلِلٌ وفِعْلَلٌ وفُعْلُلُ
فمع فَعَلَّلٍ حوى فَعْلَلِلا
غاير للزيد أو النقص انتمى



(وغير آخر الثلاثي افتح) اسما كفرس وعضد وكتف وصفة كبطل وطمع وحذر (وضم) اسما كعنق وصرد وصفة كجنب وحطم لكثير الأكل (واكسر) اسما كإبل وعنب وصفة كبلز للأتان السمينة والمرأة الضخمة وزيم للمتفرق
 (وزد تسكين ثانيه) اسما كفلس وقفل وعجل وصفة كسهل وحبر وحلو (تعم) الأوزان (وفِعَلٌ) من هذه الأوزان (أهمل) لما فيه من الانتقال من الثقيل إلى الأثقل وأما قراءة أبي السموأل والسماء ذات الحِبُك فعلى ثبوتها مؤولة
 (والعكس يقل) جدا حتى أهمله قوم وأجابوا عن دئل لدويبة ورئم للأست بأنهما منقولان من الفعل
 والحجة عليهم وُعِلَ لغة في الوعل ووُتِدَ لغة في الوتد وإنما قل على الأول وأهمل على الثاني
 (لقصدهم تخصيص فعل بفُعِلْ) غالبا في الأول
 ولازما في الثاني
 (وافتح) كضرب وقعد (وضم) كظرف (واكسر) كعلم (الثاني من فعل ثلاثي وزد نحو ضُمن) على قول من
 استدل بأن نحو جن وبهت وظل وأهدر دمه وأولع بكذا وعني بحاجته وزهي علينا بمعنى تكبر لم تستعمل
 إلا مبنية للمفعول لا على قول من
 استدل بترك الإدغام في سوير والإبدال في ووري (ومنتهاه أربع إن جردا) من الزوائد كدحرج وله أصل واحد على أصح القولين
 (وإن يزد فيه فما ستا عدا) كاستخرج إلا بتاء التأنيث ونون التوكيد وحرف التنفيس لأنها في تقدير الانفصال
 (لاسم مجرد) من الزوائد (رباع) ستة أوزان أولها (فَعْلَلٌ) اسما كجعفر أو صفة كسلهب للطويل (وفِعْلِلٌ) اسما كزبرج للذهب والسحاب الرقيق أو صفة كحزمل للمرأة الحمقاء
 (وفِعْلَلٌ) اسما كدرهم أو صفة كهبلع للأكول وهجرع للطويل
 (وفُعْلُلٌ) اسما كبرثن أو صفة كجرشع للعظيم من الإبل
 (ومع فِعَلٍّ) اسما كقمطر لوعاء الكتب وفطحل لزمن خروج نوح من السفينة قال:

إنك لو عمرت عمر الحسل      أو عمر نوح زمن الفطحل

أو صفة كسبطر للطويل (فُعْلَلٌ) اسما كجندب للجراد وطحلب لخضرة تعلو الماء أو صفة كجرشع والأظهر تفريع فُعلَل عن فُعلُل إذ جميع ما سمع فيه الفتح سمع فيه الضم ولا عكس كبرثن وبرجد لكساء مخطط وعرفط لشجر البادية (فإن علا) على أربعة أصول (فمع فَعَلَّلٍ) اسما كسفرجل أو صفة كشمرذل للسريع أو الطويل وشفحطب للتيس الذي له أربعة قرون (حوى فَعْلَلِلا) اسما كقهبلس للحشفة أو صفة كجحمرش للعجوز
 (كذا فُعَلِّلٌ) اسما كخبعثن وقبعثر للأسد وقنعسر للفصيل أو صفة كقذعمل للجمل الضخم (وفِعْلَلٌّ) اسما كقرطعب
 للحقير التافه أو صفة كجردحل للضخم من الإبل
 (وما غاير) ما ذكرناه من الأوزان العربية الوضع (للزيد) كمنطلق ومحرنجم وظريف وحبلى (أو النقص) أصليا كان أو زيديا كيد ودم وعلبط
 وجندل وعرتن لنبت يدبغ به أو لتغيير شكل كخرفع للقطن الفاسد وضئبل للداهية وزئبر لما يعلو الثوب الجديد أما سرخس لبلدة وبلخش لنوع من الجواهر فأعجميان
 (انتمى).

فصــــــــــــــــــــل
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	(تماثل الأصلين إلا كالطلل
(كونهما هاءين وامنع جئئا
(وكوكب أقل والببر أقل
(والواو واليا حكموا أنهما
(وقدموا واوا على يا أصُلا
(وكطويت ذائع وفَعُلا
(وماثل الثالي وثان أولا
(أهمل مع الهمزة فاً ومطلقا
(كاليا إذا يكون عينا ومتى

	
	مستثقل وقل حي وأقل)
وقللن كلححت وأجئا)
من كوكب وببة قُلا أجل)
من باب ببة على ما يعتمى)
وما كويح ويس ويل قللا)
في القو ممنوع كذاك فعلا)
ورابعا كبربر وزلزلا)
قل مع الياء وواو حققا)
في الفعل جا لا تقلبنْ بل أثبتا)



(تماثل الأصلين) أو الأصول في كلمة كددن وسلس وببة (إلا) إذا كانا عينا ولاما (كالطلل) لكون اللام معرضا للإعراب والسكون في الوقف مع مجاورة العين
 (مستثقل) لأن مخرج المثلين واحد فينحبس اللسان عند النطق بهما ولذاك أدغموا في بعض المواضع (وقلَّ) ذلك فيهما إذا كانا حرفي لين كقوة وعي و (حيٌّ وأقل) منه (كونهما هاءين) نحو مهه ومن أمثالهم كل شيء مهه ما النساء وذكرهن (وامنع) كونهما همزتين نحو (جئآ وقللن) كونهما حلقيين غير ما تقدم (كلححت) عينه إذا التصقت من الرمص وكالشعاع (وأجئا) لأحد جبلي طيء والآخر سلمى وينسب إليها الأجيون وآء لثمر شجر ولحكاية صوت الجيش قال:

أسك مصلم الأدنين أجنى      له بالسي تنوم وآء

وقال:

إن تلق عمرا فقد لا قيت مدرعا     وليس من همه إبل ولا شاء

في جحفل لجب جم صواهلــــه      بالليل يسمع في حافاتـه آء

(وكوكب) وقوقل لذكر الحجل والقطا (أقل) من ذلك مماثلة لفظ الفاء والعين فقط بفاصل فيما عدده أربعة نحوه (والببر) وبابه وهو مماثلة الفاء والعين بلا فاصل
 (أقل من كوكب وببة) مما تماثلت فيه الثلاث (قلا) من باب الببر كزززته إذا صفعته وغلام ببة أي سمين (أجل
 والواو واليا حكموا أنهما من باب ببة على ما يعتمى) إلا أن لام ياء قلبت همزة لتطرفها تشبيها للألف المنقلبة عن الأصل بالزائد وحكى ابن الناظم الاتفاق على أن الياء مما تماثلت فيه الثلاث ويشهد له قولهم تبيت الكلمة إذا أدخلتها ياء وذهب الفارسي إلى أن ألف واو منقلبة عن ياء لقلة باب ببة وكثرة باب سلس ورد بقولهم في التصغير أوية
 (وقدموا واوا على يا أصلا) إلا في يوح ويوم وتصاريفه
 وواو حيوان ونحوه كحَيْوَةَ بدل ياء على رأي الأكثر إذ ليس في كلامهم ما عينه ياء ولامه واو (وما) فاؤه واو وعينه ياء (كويح ويس ويل) ووين (قللا وكطويت) وهويت ولويت وشويت مما عينه واو ولامه ياء وأسيت مما فاءه همزة ولامه ياء (ذائع) أي فائق باب قوة وأجإ فالحمل عليه عند خفاء الأصل أولى كذو (وفَعُلا في القو ممنوع كذاك فَعَلا) لما فيه من استثقال ضمة غير عارضة في واو قبل واو لما فيه من اجتماع شبه ثلاث واوات في نحو قَوُوت وفي المضارع نحو يقوو
 فإن اقتضى ذلك قياس رفض كأنْ يبنى من القو وزن سبعان
 فتقول قويان بكسر الواو وقلب الثانية ياء (وماثل) كثيرا (الثالي) من الرباعي (وثان أولا ورابعا كبربر) وسمسم من الأسماء
 (وزلزلا) وصلصل من الأفعال (أهمل) أي أهمل ذا التضعيف للرباعي مع كون الهمزة فاء الخ (مع الهمزة فا) كأباب لا عينا نحو جؤجؤ وبأبأت الصبي إذا قلت له بأبي أنت وأمي
 (ومطلقا قل مع الياء) فاء نحو يؤيؤ
 وعينا كصيصية لشوكة الحائك
 (وواو حققا كاليا) في ذلك (إذا يكون عينا) كضوضى وقوقى لا فاء كوسوس وولول (ومتى في الفعل
 جا لا تقلبن بل أثبتا) على حاله لانقلاب الثانية ياء فلا تماثل كقوقيت وضوضيت وما أوهم ذلك فأصله الياء كحاحى وعاعى وهاهى خلافا للمازني في زعمه أن الألف فيهما بدل من الواو حملا على قوقيت
.

فصــــل فيما يعرف به الزائد من الأصلي
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	والحرف إن يلزم فأصل والذي 
بضمن فعل قابل الأصول في
وضاعف اللام إذا أصل بقي
وإن يك الزائد ضعف أصل

	
	لا يلزم الزائد مثل تا احتذي
وزن وزائد بلفظه اكتفي
كراء جعفر وقاف فستق
فاجعل له في الوزن ما للأصل



(والحرف إن يلزم) الكلمة في جميع تصاريفها لفظا أو تقديرا
 (فـ)ـهو (أصل والذي لا يلزمـ)ـها كذلك
 (الزائد) وهو إما من حروف سألتمونيها
 (مثل تا احتذي)
 وواو كوكب أو تكرير
 عين بلا فاصل بأصل كقتّل وعقنقل أو لام كذلك كجليب وجلباب أو عين ولام مع مباينة الفاء كصمحمح
 للغليظ الشديد أو فاء وعين مع مباينة اللام كمرميس للداهية ومرمريت
 للقفر وأما الذي يماثل الفاء وحدها كقرقف للخمر وسندس لرقيق الديباج والعين المفصولة بأصل
 كحدرد
 للقصير فأصليان (بضمن فعل قابل الأصول في وزن) ليتوصل به إلى معرفة الزائد من الأصلي بالاختصار مسويا بينهما في الحال من حركة وسكون والمحل على حسب ما هو عليه من تقديم وتأخير ومصاحبة زائد سابق أو لاحق
 كأحسن وحبلى (وزائد بلفظه اكتفي) إن كان من حروف سألتمونيها ولو أبدل كتاء الافتعال (وضعف اللام إذا أصل بقي) على ثلاثة أصول على القول بأنها تجاوزها
 (كراء جعفر وقاف فستق وإن يك الزائد ضعف أصل فاجعل له في الوزن
 ما للأصل) كاغدودن الشعر إذا طال وسحنون لأول الريح والمطر وحلتيت خلافا لمن يقابل بالمثل مطلقا
. 

فصـــــل في مواضع الزيادة في الاسم والفعل

	957

958

959

960

961

962


	(وزيد قبل فا ثلاثي إلى 
(من قبلها لاثنين في الاسم احظل
(وشذ إنقحلٌ وإنزهوٌ وشذ
(جمع ثلاثة أو أربعة في
(وآخر الرباع قد زيد أب
(وغير مد شذ حرف كانه

	
	ثلاثة فعلا وزيد إن علا)
لم يشبه الفعل سوى كأفكل)
ينجلبٌ إستبرق منه أشذ)
آخر ذي ثلاثة اسما يفي)
والمد في خماسيٍّ قد يجلب)
كالإصفعند والقرعبلانه)



(وزيد) من حرف واحد (قبل ثلاثي إلى ثلاثة فعلا) لأصالته في التصريف كارم وانطلق واستخرج (وزيد إن علا) عن ثلاثة أصول (من قبلها لاثنين) كتدحرج ويتدحرج (في الاسم احظل) تلك الزيادة أولا (لم يشبه الفعل) وأما إن أشبهه فيزاد فيه كزيادة نحو مكرم ومنطلق ومستخرج (سوى) ما كان على ثلاثة أحرف والزائد واحد (كأفكل) للرعدة وأرنب وأسحل
 (وشذ) إن كان غير واحد (كإنقحل) للمسن جدا (وإنزهو) للمتكبر (وشذ ينجلب) لخرز التاخيذ وللرجوع بعد الفرار (إستبرق) للغليظ من الديباج (منه أشذ) لزيادة ثلاثة قبل فائه (جمع ثلاثة أو أربعة في آخر ذي ثلاثة اسما يفي) كعنفوان لأول الشيء وأول بهجته وسلمانين لموضع
 (وآخر الرباع قد زيد أب) أي ثلاثة كقردماني مقصورا لدواء معروف (والمد في خماسي) الأصول قبل الآخر كعضرفوط لذكر العظاء أو من دواب الجن مجردا أو مشفوعا بهاء التأنيث كقبعثرى وقبعثراة (قد يجلب وغير مد شذ) في الخماسي (حرف كانه كالإصفعند) للخمر
 (والقرعبلانه) لدويبة عريضة عظيمة البطن وإصطفلية للحزر الذي يؤكل فيه وفي كتاب معاوية إلى قيصر لأنتزعنك من الملك انتزاع الإصطفلينة ولأردنك أريسا من الأرارسة ترعى الدوبل
.

فصـــــــــــــل في الأبنية المهملة
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	(فِعْويلاً أهملن كذا فَعَوْلى 
(وهكذا موازن الفعلال
(فِيعالا أهملن غير مصدر
(بأن يكون مهملا مضاعفا
(فَوْعالا إفْعَلَةَ فِعْلى أهملا
(فَيْعَلَ أهملنّ دون ألفِ
(في كل ما صح وعَيَّنٌ يرى
(وفَيْعَلا قد ندروا وفُعْيَلا

	
	إلا قهوباة كذا عدولى)
غير مضاعف سوى الخزعال)
واستثن ميعالا وفعلالٌ حري)
لم يك مصدرا وديداء وفى)
أوصافا إلا ما أتى مقللا)
والنون معتلا وفَيْعل نفي)
وبيْئِس وطيْلسان ندرا)
لكنهم يكثرون فِعْيَلا)



(فِعويلا) ورد ذلك أبو حيان بأنه سمع سرويل وغسويل لنبت ينبت في السباخ
 (أهملن) من المزيد فيه (كذا فعوْلى إلا قهوباة) لنصل فيه عرض وقصر ولمكان قال:

فلا تيأسن من رحمة الله واسكنن     بوادي قهوبى أن تهب شمال

(كذا عدولى) لمكان تنسب إليه السفن قال:

عدولية أو من سفين ابن يامن    يجور بها الملاح ؟؟
(وهكذا موازن الفعلال غير مضاعف) الأول والثاني وإلا كثر كصلصال وزلزال (سوى الخزعال
) لظلع الناقة والخرطال يجبن به اللبن والقسطال للغبار والقشعام للنسر العظيم
 وبسطام لرجل ومكان وبهرام لرجل
 (فِيعالا) من المزيد فيه (أهملن غير مصدر) كقيتال وضيراب (واستثن ميلاعا) للناقة السريعة
 (وفِعلال حر بأن يكون مهملا مضاعفا) الفاء والعين (لم يك مصدرا) كزلزال
 (وديداء) لآخر الشهر
 (وفى فَوْعالا إفعلة فِعلى أهملا أوصافا) لا أسماء كتوراب وإنفحة
 لما يستخرج من بطن الجدي ودفلى وذفرى (إلا ما ترى مقللا) كضيزى
 وعزهى
 للذي لا يطرب ويقال فيه عزهاة وهوهاء للأحمق وإمعة للضعيف الرأي
 (وفيعل أهملن دون ألف والنون معتلا) العين كأن يبنى من القول وزن ضيغم لا معهما كهيبان للجبان وتيجان للكثير الكلام العجول فإن اقتضى ذلك قياس عدل عنه إلى فيعل بالكسر أو سكت عنه على الأصل (وفَيْعِل نفي في كل ما صح) مطلقا وجدت الألف والنون أو لا
 (وعيِّن) للسقاء الجديد قال:

ما بال عيني كالشعيب العين      وبعض أعراض الشجون الشجن

دار كرقن الكتاب المرقن

	(يرى وبَيْئِس) للشديد البأس وقرئ عذاب بيئس (وطيلسان) في لغة ضعيفة أنكرها الأصمعي (ندرا وفَعْيَلاً) كضهيد للصلب الشديد ولمكان (قد ندروا وفُعْيَلا) كعليب اسم واد. الجوهري: لم يأت عليه غيره (لكنهم يكثرون فِعْيَلا) كحمير وعثير
 للغبار وحذيم للسيف القاطع.
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	واحكم بتأصيل حروف سمسم
فألف أكثر من أصلين 
واليا كذا والواو إن لم يقعا
وهكذا همز وميم سبقا
كذاك همز آخر بعد ألف
والنون في الآخر كالهمز وفي
والتاء في التأنيث والمضارعه
والهاء وقفا كـ لمه ولم تره
وامنع زيادة بلا قيد ثبت

	
	ونحوه والخلف في كلملم 
صاحب زائد بدون مين
كما هما في يؤيؤ ووعوعا
ثلاثة تأصيلها تحققا
أكثر من حرفين لفظها ردف
نحو غضنفر أصالة كفي
ونحو الاستفعال والمطاوعه
واللام في الإشارة المشتهره
إن لم تبين حجة كحظلت



(واحكم بتأصيل حروف سمسم) على الأصح
 (ونحوه) من كل رباعي مركب من حرفين لم يصح إسقاط ثالثه
 لأن أصالة الاثنين محققة ولا بد من ثالث مكمل أحد الباقيين أولى من الآخر بالأصالة (والخلف في) أصالة ثالثه
 وزيادته بدلا من مماثل الثاني
 أو غير بدل من شيء إن صح إسقاطه فوزن كفكف على هذا فعكل وهذا مذهب الزجاج (كلملم) وكفكف أمر من لملم وكفكف (وألف أكثر من اثنين
 صاحب) كصاحب وزائد وكتاب وحبلى وانطلاق وقبعثرى وبردرايا وضارب وتغافل وسلقى وأجاوى أي احمر واسلنقى
 (زائد بدون مين) إن لم يكن من باب سمسم وإلا
 فمنقلب عن أصل كقام وباع وآدم وعاعى (واليا كذا والواو
 إن لم يقعا كما هما في) باب سمسم ولم تصدر الواو مطلقا ولا الياء قبل أربعة أصول في غير المضارع كيلمع ويدحرج وصيرف وقضيب وحذرية وسلحفية ومغناطيس وخنزوانية للتكبر وكوثر وعجوز وعرقوة وقلنسوة وأربعاوى وإلا فأصليان كبيت وسوط
 و (يؤيؤ ووعوعا) لحكاية صوت الأسد وورنتل للشر ويستعور لشجر يستاك به
 (وهكذا همز وميم) غير لازمة في الاشتقاق ولم تكن من باب سمسم
 (سبقا ثلاثة) فقط (تأصيلها تُحققا) كأفكل وأفضل
 ومسجد ومنبح
 بخلاف ضرغام وكنأبيل لموضع وطفنشإ للضعيف وإبل ومهد ومرمر ومهمه وإصطبل
 ومردقوس لبقلة طيبة الرائحة وفي زيادتها إن لزمت في الاشتقاق كمعد ومرعز لما لان من الصوف قولان
 (كذاك همز آخر) بخلاف كنأبيل
 (وبعد ألف) بخلاف طفنشإ (أكثر من حرفين
) متعيني الأصالة
 كحمراء وقرفصاء وعنصلاء بخلاف كساء وبناء
 (لفظها ردف والنون
 في الآخر) كعثمان وسكران بخلاف بنان وبرتن ونهشل (كالهمز وفي) كل موضع وقعت فيه ساكنة مفكوكة بين حرفين قبلها وحرفين بعدها (نحو غضنفر) وحرنفش للغليظ الجافي وعقنقل وجحنفل وعصنصر لجبل معروف وشرنبث لعظيم الكفين بخلاف غرنيق وعنبر وعجنس للجمل الضخم
 خلافا لأبي حيان القائل بزيادتها مستدلا بسقوطها من الضفنط والزونك في الطفاطة
 والزوك
 وفي المضارعة والانفعال والافعنلال وفروعهما
 (أصالة كفي و) تزاد (التاء في التأنيث) مطلقا
 (والمضارعه) كتقوم والتفعل كالتكلم والتفعلل كالتدحرج والافتعال كالاقتدار والتفاعل كالتضارب وفروعهن وفي التفعيل كالتعظيم والتفعال كالترداد والتفعال كالتلقاء والتبيان
 (ونحو الاستفعال) وفروعه
 (والمطاوعه) في الرباعي والثلاثي كتعلم وتدحرج
 (و) زيادة الهاء واللام قليلة كأمهات وأهراق وهبلع وطيسل وهدمل للثوب الخلق وفحجل بدليل سقوطها في الأمومة والإراقة والبلع والطيس والهدم والفجح وأما تمثيل الناظم وابنه وكثير من النحويين بـ (الهاء وقفا كـلِمَهْ
  واللام في الإشارة المشتهره) فيما سبق فمردود لأن كلا من هاء السكت ولام البعد كلمة مستقلة بنفسها وليس جزأً من غيرها (وامنع زيادة بلا قيد ثبت) فيما سبق من القيود المذكورة (إن لم تبين حجة كـ)ـلزوم كون الثاني من نحو كبتأ وكنثأ لعظيم اللحية وحنطاو لعظيم البطن وكندأو للجمل الضخم وسندأو للجريء المقدام وقندأو للخفيف أحد حروف سألتمونيها
 وكسقوط همزة شمأل وحبنطإ في الشمول والحبط وميم دلامص وزرقم وابنم في الدلاصة والزرقة والبنوة ونون رعشن وبَلْغَنٍ
 وحنظل وسنبل في الرعش والبلوغ (حظلت)
 الإبل إذا تأذت من أكل الحنظل وأسبل الزرع خرجت سنابله وسين قدموس واسطاع في القدم والطاعة ولزوم عدم النظير بتقدير أصالة نون نرجس وعرند للغليظ من الأوتار وكنهبل لشجر عظام وهندلع لبقلة ولام عقرضل لأنثى الفيل وتاء تنضب وتدرء
 وتخيب
 للباطل وعزويت لموضع وما ثبتت زيادته لعدم النظير فهو زائد وإن وجد النظير على لغة كتتفل
 والزيادة أولى إن عدم النظير بتقديرها وتقدير الأصالة لأن باب الزيادة أوسع ككنهبل. 

فصــــــــــــــل
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	(ورجحوا زيادة الذ صدرا 
(ما بعده اللين أو التضعيفا
(والهمز والنون إذا ما قد حصل
(أصالة الذ شئت ما لم يحصل
(واغتفر التقليل مهما يسلب

	
	من ياء أو همزة أو ميم يرى)
ما لم يكن ترجيحه ضعيفا)
من بعد تضعيف ولين يحتمل)
في ذاك تقليل وإهمال جلي)
مجيئهم بالحكم دون سبب)



(ورجحوا
 زيادة الذ صدرا من ياء أو همزة أو ميم يرى) لأن الهمزة والياء إن زيدتا في الفعل دلتا على معنى والزيادة لمعنى هي الأصل والميم تبدل منهما في اسم الفاعل وحملت زيادتهن في الاسم على الفعل (ما بعده اللين) كيحيى وأيدع للزعفران وموسى
 ومرود وأبين اسم رجل
 (أو التضعيفا) كإجاص
 ومجن وياجج
 (ما لم يكن ترجيحه ضعيفا) لشذوذ ذلك كمهدد
 علم امرأة ملحق بجعفر أو فقد إعلال كمدين ومريم
 أو عدم نظير كإمعة فيحكم بأصالته
 ما لم يؤد ذلك إلى استعمال ما أهمل من تأليف أو وزن كمجبب
 وياجج
 لموضع على ثلاثة أميال من مكة
 (والهمز والنون) المذكوران (إذا ما قد حصل) كل منهما (من بعد تضعيف) كسلاء لشوك
 النخل ومزاء للخمر وحسان ورمان (ولين يحتمل
) كقوباء وعقيان للذهب (يحتمل أصالة الذ شئت) منهما (ما لم يحصل في ذاك تقليل) كرمان إن قدرت زيادة النون لكثرة فعال في النبات وفاقا للأخفش
 (وإهمال جلي) في الوزن كحواء للذي يعاني الحيات إن قدر زيادة الهمزة مع أنه مصروف أو في التأليف كلوذان
 إن قدرت زيادة الواو
 (واغتفر التقليل) وهو ما يؤدي
 إلى باب سلس (مهما يسلب مجيئهم بالحكم) وهو منع الصرف
 (دون سبب) كغوغاء للجراد وللكثير المختلط من الناس إن قدرت زيادة الهمزة وزيزاء لما غلظ من الأرض ممنوعين من الصرف
.

فصــــــــل في
 الإلحاق
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	(وما به ما دون خمسة جعل
(وسو ما ألحق والملحق به
(لا يلحق الألف إلا مبدلا
(إلا مصاحب المساعد ولا
(وكلهم بكثرة قد ألحقا
(بجعلك الهمزة همزتين 
(فأبدل الأخير من رددد
(وابن مثالا من مثال ملحقا
(مثل الحبنطى وكذا الصمحمح
(مثل عفنجج وهكذا دري

	
	موازنا ما فوق إلحاقا نقل)
فيما له كمصدر ولتنتبه)
من يا بآخر وهمز أولا)
تلحق سوى ممتحن مرتجلا)
مضعفا لكنه لن يلحقا)
ولا بتضعيفين مقرونين)
وقرءء ياء بلا تردد)
أو غيره ممتحنا فحققا )
على سبيل غيره يرجح)
مثل عقنقل وكالقنور)



(وما به ما دون خمسة جعل موازنا ما فوق) بحسب الصورة
 لا بحسب الحقيقة ككوثر بجعفر وعفنجج
 بسفرجل وفردوس بجردحل (إلحاقا نقل وسو ما ألحق والملحق به) اسما أو فعلا (فيما له) غالبا (كمصدر)ه الشائع إن كان فعلا نحو بيطر وجهور فإنهما ملحقان بدحرج ومصدره الشائع الفعللة كبيطرة وجهورة والتجرد من غير ما حصل به الإلحاق وتضمن زيادته إن كان مزيدا فيه كاقعنسس باحرنجم وصحة وإعلالا
 كأن يبنى من القول وزن ضيون وصيار
 ومن غير الغالب حبنطى بسفرجل
 واغثوجج
 البعير إذا أسرع باحرنجم (ولتنتبه لا يلحق الألف إلا
 مبدلا من ياً بـ) أي في (آخر) على الأصح
 كذفرى عند من نونه ملحق بدرهم وحبنطى وسفرجل واسلنقى باحرنجم (وهمز أولا إلا مصاحب المساعد
) كنون ألندد وواو ادرون للوسخ ملحقين بسفرجل وجردخل لا حشوا كشمأل بجعفر وآخرا كعلباء بقرطاس (ولا تلحق) وزنا بآخر
 (سوى ممتحن) أو متذرب (مرتجلا) غير ما سمع من العرب (وكلهم بكثرة قد ألحقا) حتى قارب الاطراد (مضعفا) ما ضعفت العرب مثله كضربب بجعفر ولم يجز ضربى بالألف
 (لكنه لن يلحقا بجعلك الهمزة همزتين
) كقرءء بجعفر (ولا بتضعيفين) ككمم بجردحل لإهمال العرب ذلك وأما بمفصولين فموجود كدمكمك بسفرجل وهو القوي الشديد (مقرونين فأبدل) على المختار (الأخير من) كل ثلاثي عينه ولامه من جنس واحد ملحق بخماسي بتضعيف العين واللام ليلا يجتمع أربعة أمثال نحو (رددد وقرءء ياء) ثم ألفا لتحركها وانفتاح ما قبلها
 (بلا تردد وابن مثالا
 من مثال ملحقا) كما سبق ولو بأعجمي بشرط اجتناب ما اجتنبه العرب من تأليف أو وزن كضربن بصحفن وهو الفار في لغة الترك بخلاف جنلس بحنلق وضربب بدبكح وهو المهماز
 (أو غيره
 ممتحنا) أو متذربا (فحققا)
 ولو بناء مثال منقوص بشرط كون المبني منه منقوصا كأن تبنى من ابن مثل يدوفل
 (مثل) ولك في لحاق الثلاثي بالخماسي خمس طرق وسلوك سبيل (الحبنطى) مما ألحق فيه بحرفين مختلفين مفصول بينهما وليس أحدهما من جنس الكلمة (وكذا الصمحمح) مما الإلحاق فيه بعد تمام الأصول بتكرير العين واللام فتقول في ضرب ضرنبى وضربرب (على سلوك غيره يرجح مثل عفنجج) للأحمق الضخم وخفيدد مما أحد حرفيه نظير اللام والآخر ليس من الجنس (وهكذا دري مثل عقنقل) وخفيفد
 مما أحدهما نظير العين والآخر ليس من الجنس (وكالقنور) لضخم الرأس وهبيخ من كونه بحرفين ليسا من الأصل وهما متصلان بلفظ واحد ويزيد الثقل اجتماع الأمثال.

فصــــــــــل في زيادة همزة الوصل
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	للوصل همز زائد لا يثبت
وهو لفعل ماض احتوى على
والأمر والمصدر منه وكذا
وفي اسم است ابن ابنم سمع
أيمن همز أل كذا ويبدل
(ويثبتون الهمز في كالأحمر
(وضمه من قبل ضم أشمم
(فيما سوى ذاك وربما كسر
(وإن بساكن صحيح يقترن

	
	إلا إذا ابتدي به كاستثبتوا
أكثر من أربعة نحو انجلى
أمر الثلاثي كاخش وامض وانفذا
واثنين وامرئ وتأنيث تبع
مدا في الاستفهام أو يسهل
وفي سلي يا هند بالحذف حري)
من قبل إشمام وكسره الزم)
مع ضمة وأصله أن ينكسر)
ضما فكسره وضمه زكن)



(للوصل) إلى النطق بالساكن (همز سابق) ويسمى سلم اللسان (لا يثبت إلا إذا ابتدي به) أو اضطر إليه
 (كاستثبتوا) وقوله:

ألا لا أرى إثنين أحسن شيمة     على حدثان الدهر مني ومن جمل

وقوله:

إذا جاوز الإثنين سر فإنه      يبث وإفشاء الوشاة قمين

وقوله:

لا نسب اليوم ولا خلة     إتسع الخرق على الراقع

(وهو) كائن (لفعل ماض احتوى على أكثر من أربعة) أحرف به أو دونه
 (نحو انجلى والأمر والمصدر منه) كانطلق انطلاقا واستخرج استخراجا (وكذا أمر الثلاثي) الساكن الثاني مضارعه لفظا
 عند حذف أوله
 مفتوح العين كـ(ـاخش و) مكسورها كـ(ـامض و) مضمومها كـ(ـانفذا وفي) عشرة أسماء: (اسم
 است
 ابن ابنم
 سمع واثنين
 وامرئ
 وتأنيث تبع) من ابنة واثنتين وامرأة
 (أيمن) المخصوص بالقسم
 (همز أل كذا) وفاقا لسيبويه محتجا بسقوطها في الدرج
 (ويبدل) همز الوصل المفتوح في أل وأيمن (مدا
 في الاستفهام) كآلحسن عندك وآيمن الله يمينك (أو يسهل
)  بين بين قال: 

االحق أن دار الرباب تباعدت    أو انبت حبل إن قلبك طائر

وقرئ بهما في السبع آلذكرين آلان وقد عصيت ويحذف في غير ذلك كأصطفى البنات .

(ويثبتون الهمز في) حرف التعريف المتحرك بحركة منقولة راجحا (كالأحمر و) الهمز (في) غيره استغناء عنه بالحركة العارضة نحو (سلي يا هند بالحذف حر) وشذ اسلي (وضمه من قبل ضم) أصلي
 موجود أو مقدر كاخرج وادعي
 يا هند بخلاف اقضوا وامشوا
 (أشمم من قبل إشمام) نحو اختير وانقيد
 (وكسره الزم في ما سوى ذاك) كاضرب والزم ورجح الفتح عليه في أيمن وأيم ورجح الكسر على الضم في كلمة اسم ووجب الفتح في أل
 (وربما كسر مع ضمة) أصلية كاكتب واخرج (وأصله أن ينكسر) على الأصح
 وإنما فتح تخفيفا وضم في بعضها إتباعا
 (وإن بساكن) قبله ولو تنوينا (صحيح)
 أو جار ومجرور (يقترن ضما) أي مضموما (فكسره) على الأصل في التقاء الساكنين (وضمه زكن) أي الساكن بنقل حركة الهمز إليه وقرئ بهما في السبع ولقد استهزئ أو انقص منه قليلا فتيلا انظر. 

الإبـــــــــــدال

وهو لغة التعويض واصطلاحا جعل حرف مكان آخر مطلقا
 وعلامة صحة البدلية الرجوع في بعض التصاريف إلى المبدل منه لزوما أو غلبة كجدف في جدث ولصت في لص لقولهم في الجمع أجداث لزوما ولصوص غلبة ومن غير الغالب:

فأفسد بطن مكة بعد أنس    قراضبة كأنهم اللصوت

فإن لم يثبت ذلك في ذي استعمالين فهو من باب أصلين كأرخ وورخ وأكد ووكد. 
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	أحرف الابدال هدأت موطيا
آخرا إثر ألف زيد وفي
والمد زيد ثالثا في الواحد
كذاك ثاني لينين اكتنفا
وافتح ورد الهمز ياً فيما أعل
واوا وهمزا أول الواوين رد

	
	فأبدل الهمزة من واو ويا
فاعل ما أعل عينا ذا اقتفي
همزا يرى في مثل كالقلائد
مد مفاعل كجمع نيفا
لاما وفي مثل هراوة جعل
في بدء غير شبه ووفي الأشد



(أحرف الإبدال) الشائع لغير إدغام تسعة يجمعها قولك (هدأت موطيا)
 فخرج بالشائع الشاذ كإبدال اللام من النون والضاد
 قال: 

وقفت فيها أصيلالا أسائلها     عيت جوابا وما بالربع من أحد

وقوله:

لما رأى أن لا دعه ولا شبع     مال إلى أرطاة حقف فالطجع

والجيم من الياء كقوله:

خالي عويف وأبو علج     المطعمان اللحم بالعشج

وبالغداة كتل البرنـــــج      يقلع بالود وبالصيصـــــج

وقوله:

لاهم إن كنت قبلت حجتج    فلا يزال ساجع يأتيك بج

أقمر نهات يُنَزِّي وَفْرَتِجْ

(فأبدل الهمزة من واو ويا
 آخرا) حقيقة أو حكما كبناءة وبناءين
 (إثر ألف زيد) كدعاء وسماء وبناء وظباء بخلاف إداوة وهداية
 وثنايين
 وغزو وظبي ووا وآي وتشاركهما في ذلك الألف في نحو حمراء
 وربما صحح مع العارضة وأبدل مع اللازم كقولهم أسق رقاش فإنها سقاية
 وصلاءة في صلاية للجبهة وعظاءة في عظاية لدويبة (وفي فاعل ما أعل عينا ذا اقتفي) كقائم
 وبائع وموازنه مما ليس له فعل كجائز للبستان
 وجائزة لخشبة تجعل في بجنب البيت بخلاف عور فهو عاور وعين فهو عاين وبخلاف مقيم
 (والمد) ألفا كان أو واوا أو ياء (زيد
 ثالثا في الواحد همزا يرى في) الجمع المشاكل مفاعل (مثل كالقلائد) والصحائف والعجائز بخلاف قسورة وقساور
 ومفازة ومفاوز ومعيشة ومعائش ومثوبة ومثاوب
 وشذ مصيبة ومصائب ومنارة ومنائر وبخلاف صيرف
 وعوسج وحائض
 ومفتاح وقنديل ومكوك
 (كذاك ثاني لينين) ياءين أو واوين أو مختلفين
 (اكتنفا مد مفاعل) إن لم يكن بدلا من همزة كالحوايا والزوايا
 ولم يكن مفصولا من الطرف لفظا أو تقديرا كالطواويس والعواور (كجمع نيفا) بنيائف وأول بأوائل وسيد بسيائد وصائد بصوائد
 وشذ ضيون وضياون
 وأما قوله:

أحنى عظامي أراه ثاغر     وكحل العينين بالعوائر

فأصله العواوير لا جمع عوار وعكسه قول الآخر: فيها عياءيل أسود ونمر بزيادة الياء للإشباع كما في قوله:

تنفي يداها الحصى في كل هاجرة     نفي الدراهيم تنقاد الصياريف

ولا يختص هذا الإعلال بواوين خلافا للأخفش
 (وافتح) تخفيفا إذ قد يفعلون ذلك فيما لامه صحيحة كالعذارى والمدارى قال: ويوم عقرت للعذارى مطيتي الخ تضل المهارى في مثنى ومرسل
 (ورد الهمز) المبدل مما بعد ألف مفاعل في النوعين وهما ما كانت الهمزة فيه بدلا من مدة زائدة أو ثاني لينين (ياً فيما أعل لاما) تخلصا من اجتماع شبه ثلاث ألفات إن كانت اللام همزة أو ياء أو واوا منقلبة في المفرد ياء كالخطايا والهدايا والمطايا
 (وفي) ما كانت اللام فيه واوا غير منقلبة في المفرد (مثل هراوة
 جعل واوا) كالهراوي  وشذ قولهم اللهم اغفر لي خطائئي أو خطائئيه وقوله:

فما برحت أقدامنا في مكاننا     ثلاثتنا حتى أزيزوا المنائيا

وشذ قولهم: هداوى ومطاوى
 وعن الأخفش جواز القياس على الأول واتفقوا على شذوذ الإبدال في المرائي قال: مثل المرايا
 ولعاب الأقطار (وهمزا أول الواوين رد في بدء غير) ما كانت فيه الثانية ساكنة عارضة الواوية
 أو مدة زائدة
 أو عارضة الاتصال بالأولى
 لأن التضعيف في أول الكلمة بصحيحين مستثقل
 كأواصل وأواق وأولى أنثى الأول وجمعها ولا يجب الإبدال
 في (شبه ووفي الأشد)
 ووولي تخفيف وولي أنثى الأوال من وال بمعنى لجأ
 وفوعل من الوغدان بني للمفعول وفوعال من الوعد كطومار
 وووأل التي أصلها افعوعل من الوأي
 وأما في غير المبدء فلا إبدال كهووى ونووى.
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	(وجاز أن تهمز واوا خففت
(وهمز واو كسرت قد جوزوا
[وهمز ذي الفتح كأسما وأحد
[وهمزوا كذاك ياء كسرت
[وتبدل الهمزة من عين وها

	
	مضمومة وضمها قد لزمت)
وعارض الضم قليلا همزوا)
عشر والأناة حكم ما اطرد]
من بين ياً وألف قد شددت]
بقلة بعكس ذاك انتبها
 ]



(وجاز أن تهمز واو) غير زائدة بخلاف ترهوك يقال مر يترهوك في مشيه كأنه يموج (خففت)
 بخلاف التعوذ
 (مضمومة) غير موصوفة بموجب الإبدال
 ولا ممكن تخفيفها بالإسكان نحو سوك
 مصدرة كأقنت وأجوه أو غير مصدرة كأدؤر وأسؤق في جمع دار وساق (وضمها قد لزمت
 وهمز واو كسرت) مصدرة على لغة هذيل كإسادة وإجهة في وسادة ووجهة وإشاج وإعاء في وشاج ووعاء
 (قد جوزوا وعارض الضم) أو مجاوره (قليلا همزوا) وقرئ تلؤون فريقا يلؤون مؤسى.

[(وهمز ذي الفتح كأسما
) كقولهم امرأة أسماء أي جميلة (وأحد عشر
 والأناة حكم ما اطرد وهمزوا كذاك ياء كسرت من بين يا وألف قد شددت) كرائي في النسب إلى راية
 (وتبدل
 الهمزة من عين وها بقلة) كماء وأباب في ماه وعباب وخرج عليه قولهم ما إن السماء سماء
 (بعكس ذاك انتبها) بكثرة كقوله:

وأتى صواحبها فقلن هِذا
 الذي    منح المودة غيرنا وقلانا

وقوله:

أعن ترسمت من خرقاء منزلة    ماء الصبابة من عينيك مسجوم
]

فصــــــــــل

 في إبدال حرف العلة من الهمزة: اعلم أن للهمزتين أربع حالات تسكينهما وهو متعذر وتحريكهما وله تسع صور إن لم تكونا في آخر ولهما ثلاث صور بغير اعتبار حركات الإعراب إن كانتا في آخر وتسع باعتبارها وتحريك الأولى وتسكين الثانية وله ثلاث والعكس وله اثنتان فالحاصل اثنتان وعشرون صورة.
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	ومدا أبدل ثاني الهمزين من
إن يفتح إثر ضم أو فتح قلب
ذو الكسر مطلقا كذا وما يضم
فذاك ياء مطلقا جا وأؤم
(وأبدل الثاني والرابع إن

	
	كِلْمَةٍ إن يسكن كآثر اؤْتُمِن
واوا وياء إثر كسر ينقلب
واوا أصر ما لم يكن لفظا أتم
ونحوه وجهين في ثانيه أم
تتابعت أكثر مما قد زكن)



(ومدا) من جنس حركة الأول (أبدل ثاني الهمزين) المتصلين (من كِلْمَةٍ) واحدة
 (إن يسكن كآثر اؤتُمِن) وإيلافهم وإيمان وأما قراءة إئلافهم واؤتمن فشاذة وإن كانت الأولى ساكنة والثانية متحركة صححت وأدغمت الأولى فيها إن كانت في موضع العين كسآل ولآل ورآس وإلا أبدلت ياء طرفا أم لا كأن تبني من قرأ وزن قمطر وسفرجل
 (إن يفتح) الهمز المذكور (إثر ضم أو فتح قلب
 واوا) كأويدم وأوادم
 (وياء إثر كسر ينقلب) كأن تبنى من أم وزن إصبع بكسر الهمزة وفتح الباء
 (ذو الكسر مطلقا) كأن تبنى من أم وزن إصبع بتثليث الهمزة وكسر الباء
 (كذا وما يضم واوا أصر) مطلقا بعد كسر أو ضم أو فتح كأن تبني من أم وزن أصبع بتثليث الهمزة
 وضم الباء خلافا للأخفش في إبدال الواو من المكسورة بعد الضم والياء من المضمومة بعد الكسر للمازني في استصحاب الياء المبدلة منها لكسرة أزالها التصغير أو التكسير كاييدم
 وأيادم في جمع أيدم
 وفي إبدال الياء منها فاء لأفعل كهذا أيم من هذا وأين منه (ما لم يكن لفظا
 أتم فذاك ياء مطلقا) بعد فتح أو كسر أو ضم كأن تبني من قرأ وزن جعفر
 وزبرج
 وبرثن
 (جا وأؤم ونحوه) مما أول همزتيه للمضارعة (وجهين) الإبدال والتحقيق ولا تأثير لاجتماع همزتين بفاصل كآء لثمر شجر ولا يقاس
 على ذؤابة وذوائب
 الأمثلة جمعا وإفرادا
 خلافا للأخفش وتحقيق غير الساكنة مع الاتصال لغة كأئمة
 (في ثانيه أُم).

(وأبدل الثاني والرابع) دون الأول والثالث والخامس (إن تتابعت أكثر
 مما قد زكن) كأن تبني من الهمزة وزن أترجة
 فتقول أُوأُوءة
.

فصــــــــــــــل

	993

994

995

996

997

998

999

1000

1001

1002

1003


	(والهمز إن أفردته فحققا
(إن يسكن أو فتح بعد ما كسر
(كجنس ما حرك أو ضم أو إن
(تحريكه لساكن قبل نقل
(كجيل وتوم في جيئل
(وحكموا بمنع الانتقال
(أو مدة من يا وواو زيدتا
(وواوا أو يا اجعلنه مدغما
(وأصليا كزائد في ذا اجعل
(وربما حذف دون أن نقل
(والنقل في يرأى وأرأى قد لزم

	
	أو خففنه بالذي قد سبقا)
أو ضم أو يجعل إذا ما ينكسر)
منفتحا من بعد فتحة يكن)
بكثرة وذكره إذن حظل)
وتوءم وكدف وكمل)
لألف ونون الانفعال)
وياء تصغير وتسهيل أتى)
إن قبله مزيدتين علما)
أيضا وما انفصل كالمتصل)
إليهما وفيه مفتوحا يقل)
وفي تعجب وشبهه عدم)



(والهمز إن أفردته) عن آخر كلمته (فحققا أو خففنه بـ)ـالإبدال (الذي قد سبقا)
 في ثاني الهمزتين
 (إن يسكن) بعد كسرة أو فتحة أو ضمة فاء أو عينا أو لاما
 نحو كأس ويأمن وبدأت وبؤس ووضؤت وذئب وتئتي وبرئت
 (أو فتح بعد ما كسر) كمير في مئر جمع مئرة وهي اسم فاعل من مأر بين القوم إذا أفسد بينهم (أو) فتح بعد ما (ضم)
 كسولة في سؤلة ومون في مؤن جمع مؤنة
 (أو يجعل
 إذا ما ينكسر كجنس ما حرك) أي كمجانس حركته بأن تجعل بين الهمزة والحرف المجانس لحركتها فيقال فيها الهمزة التي تسهل بين بين وهمزة بين بين خلافا للأخفش في إبدال المضمومة بعد الكسرة ياء والمكسورة بعد الضم واوا
 (أو ضم) مطلقا كسئم ومئين وسئل ولؤم ويستهزئ ورؤوس
 (وإن منفتحا من بعد فتحة) كسأل. سيبويه: تقلب الهمزة التي يجعلها أهل التحقيق بين بين ألفا إذا انفتح ما قبلها وياء إذا انكسر وواوا إذا ضم
 (يكن تحريكه لساكن قبل نقل بكثرة
 وذكره إذن حظل
 كجيل وتوم في جيئل وتوءم وكدف وكمل
) في دفء وملء وأما قولهم في كمأة كماة وفي مرأة مراة
 فشاذ لا يقاس عليه خلافا للكوفيين
 (وحكموا بمنع الانتقال لألف) كعباءة لأنها لا تقبل التحريك (ونون الانفعال) عند الأكثر كأن تبني من أكل وزن انكسر ليلا يلتبس بالثلاثي
 ومن لا يبالي بالعارض أجاز ذلك قيل وينبغي أن تقر همزة الوصل لتدل على الأصل إذ قد تقر فيما لا لبس فيه نحو اسلي (أو مدة من يا وواو زيدتا) كخطيئة ومقروءة فإن كانتا أصليتين صح النقل إليهما كسو وسي
 (وياء تصغير) كحطيئة (وتسهيل) الهمز بين بين (أتى) بعد الألف إن أوثر التخفيف كهباءة وساءل
 (وواوا أو يا اجعله) أي الهمز (مدغما إن قبله مزيدتين علما) نحو قروّة وخَطِيَّة وحُطَيّة (وأصليا كزائد في ذا اجعل) كضوٍّ وشي وسي
 (أيضا وما انفصل
 كالمتصل) الأصلي في النقل والإدغام
 كأبو أيوب وأبي إسحاق وابن جني لا يشددون في نحو أبو أمك
 كراهة توالي الضمات
 وحكى الجرمي إدغامه (وربما حذف) الهمز (دون أن نقل) الحركة (إليهما) أي الواو والياء نحو يعزُودَدُ ويرم خْوتُك
 والأكثر على النقل كيرمي خْوتك ويدعوُدَدُ (وفيه مفتوحا يقل) كيغزُحْمدُ يرمِ حْمَدُ
.

وفي بعض النسخ: (وحذفه محركا) بغير فتحة
 (مع الذي يليه من واو
 وياء احتذي) كيرمِ خْوته ويدعُ خْوته وقد لا تستثنى الفتحة مبالغة في الفرار من الهمزة كيرم خاه ويدع خاه .

(والنقل) المذكور (في يرءى وأرأى) وفروعهما إلا مرءى
 ومرءيا ومرءاة ورؤية ومن غير الغالب:

أري عيني ما لم ترءياه       كلانا عالم بالترهات

(قد لزم) غالبا (وفي تعجب) كما أرآه وأرء به (وشبهه) من اسم التفضيل كأنا أرأى منك (عدم)
.

[(والنقل في مضارع والأمر من رأيت و) جميع (الفروع من أرى) كأريته أريه أراءة فأنا مُرٍ ومُرًى (زكن إلا لدى التفضيل والتعجب) بناء على بنائهما من الرباعي (وعند تيم اللات ذا لم يجب) بل يجوز الوجهان كقوله: أرى عيني الخ]
.

فصــــــــــــل في إبدال الياء من أختيها الألف والواو
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	وياء أقلب ألفا كسرا تلا
في آخر أو قبل تا التأنيث أو
في مصدر المعتل عينا والفِعَلْ
وجمع ذي عين أعل أو سكن
وصححوا فِعَلَةً وفي فِعَلْ

	
	أو ياء تصغير بواو ذا افعلا
زيادتي فعلان ذا أيضا رووا
منه صحيح غالبا نحو الحِول
فاحكم بذا الإعلال فيه حيث عن
وجهان والإعلال أولى كالحيل



(وياء
 أقلب ألفا
 كسرا تلا
 أو ياء تصغير) وجوبا كقولك في مصباح مصابيح ومصيبيح وفي غلام وقذى غليم وقذي (بواو) ساكنة مفردة لفظا أو تقديرا واقعة في حشو كميقات وميزان وميعاد وحياء وشذ ديوان واجليواذا
 (وذا) الحكم المذكور من القلب بعد الكسر
 (افعلا في آخر) حقيقة إذ يتعرض حينئذ للسكون في الوقف كرضى وعفى والغازي والداعي (أو) حكما كالذي (قبل تا التأنيث) لأنها في تقدير الانفصال كشجية وراضية وشذ سواسوة
 ومقاتوة وأقروة جمع قرو لميلغة الكلب ألف التأنيث المقصورة والممدودة كأن تبني من الغزو وزن مندبي وأربعاء (أو زيادتي فعلان
) كأن تبني من الغزو وزن قطران فتقول غزيان (ذا أيضا رووا في مصدر
 المعتل) أي المعل (عينا) بشرط أن يكون بعدها ألف وقبلها كسرة كقيام وانقياد
 في قوام وانقواد بخلاف سواك وسوار
 ولواذ وجوار
 وعوار
 ورواح
 وشذ نوار واجلياذ
 قال:

قفرا ترى بيضا بها أبكارا     يخلطن بالتأنس النوارا

(والفِعَل منه صحيح غالبا نحو الحِوَل) والعِوَد ومن غير الغالب
 جعل الله لكم قيما في قراءة نافع وابن عامر في النساء وابن عباس في المائدة جعل الله الكعبة البيت الحرام قيما (وجمع) اسم (ذي عين أعل
 أو سكن
 فاحكم بذا الإعلال فيه حيث عن) بشرط صحة اللام
 ووقوع الكسرة قبل الواو
 ووقوع الألف بعد الواو كديار وثياب وشذ في مفرد غير مصدر وجمع ما ليست عينه كذلك كصيان
 وصيار
 وقوله: 

تبين لي أن القماءة ذلة    وأن أعزاء الرجال طيالها

وأما جياد فيحتمل أن يكون جمعا لجيد لا لجواد
 (وصححوا فعلة) منه وجوبا كعودة وكوزة وأما قولهم ثيرة في جمع ثور فشاذ وليس من فعالة
 خلافا للمبرد
 (وفي فِعَل وجهان والإعلال أولى كالحيل) والديم والديل والقيم والريح
.
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	والواو لاما بعد فتح يا انقلب
إبدال واو بعد ضم من ألف
ويكسر المضموم في جمع كما
وواوا إثر الضم رد اليا متى
كتاء بان من رمى كمقدره
وإن تكن عينا لفعلى وصفا

	
	كالمعطيان يرضيان ووجب
ويا كموقن بذا لها اعترف
يقال هيم عند جمع أهيما
ألفي لام فعل أو من قبل تا
كذا إذا كسبعان صيره
فذاك بالوجهين عنهم يلفى



(والواو) رابعة فصاعدا في اسم أو فعل بخلاف دنوت ودعوت (لاما بعد فتح يا انقلب) وجوبا حملا عليها بعد الكسرة
 (كالمعطيان يرضيان
) وأعطيت
 وأرضيت و
تداعينا وتغازينا
 (ووجب إبدال واو بعد ضم) أو فتح (من ألف) كضروب وضويرب قال تعالى ما ووري
 (ويا) ساكنة مفردة في غير جمع إذا كان فاء اتفاقا (كموقن) وموسر
 أو عينا
 على الأظهر
 كأن تبني من البياض وزن برد قال:

وكنت إذا جاري دعا لمضوفة     أشمر حتى ينصف الساق مئزري

بخلاف هيام
 وحيض
 (بذا لها اعترف ويكسر المضموم) قبل ياء ساكنة (في جمع
 كما يقال هيم عند جمع أهيما) لأنه أثقل من المفرد فعدل عن إبدال عينه واوا لأنه أثقل من الياء وشذ عوط جمع عائط وهي النوق التي لم تحمل (وواوا
 إثر الضم رد
 اليا
 متى ألفي لام فعل) ويختص ذلك بفعل التعجب كقضو ورمو ولم يجئ منه في المتصرف إلا قولهم نهو الرجل إذا كان ذا نهية وهي العقل (أو) لام اسم (من قبل تا) لازمة أو زيادتي فعلان (كتاء بان من رمى مقدره) كمرموة بخلاف العارضة كنوانية
 (كذا إذا كسبعان
 صيره) الباني كرموان (وإن تكن) الياء المضموم ما قبلها (عينا لفُعلى وصفا فذاك بالوجهين عنهم يلفى) التصحيح والإعلال ككوسى
 وضوقى أنثى الأكيس والأضيق خلافا لمن أوجب التصحيح في الصفة المحضة كضيزى وحيكى
 والإعلال في الجارية مجرى الأسماء وهي فعلى
 أنثى الأفعل وأما إذا كانت اسما فالإعلال كطوبى مصدر الطاب
 وقرئ طيبى لهم وهو قليل. 

فصـــــــــــــل
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	من لام فَعلى اسما أتى الواو بدل
بالعكس جاء لام فُعْلى وصفا

	
	ياء كتقوى غالبا جا ذا البدل
وكون قصوى نادرا لا يخفى



(من لام فعلى اسما) بخلاف الصفة كصديا وحزيا أنثى صديان وخزيان (أتى الواو بدل ياء كتقوى) وفتوى وشروى ومقوى
 (غالبا جا ذا البدل) على الأصح
 ومن غير الغالب طغيا لولد البقرة الوحشية وريا
 للرائحة الطيبة وسعيا
 لموضع إذا لم تجعل ريا صفة وطغيا
 مضمومة وسعيا
 منقولة من الصفة وإن كانت واوا سلمت مطلقا كدعوى
 ونشوى
 (بالعكس) فالوصف المحض كالدنيا والعليا تأنيث الأدنى والأعلى والجاري مجرى الأسماء كالدنيا إذا أريد بها هذه الدار بخلاف الاسم كقوله:

أدارا بحزوى هجت للعين عبرة      فماء الهوى يرفض أو يترقرق

وإن كانت ياء سلمت مطلقا كقتيا وقصيا تأنيث الأقصى (جاء لام فُعلى وصفا) محضا أو جاريا مجرى الأسماء (وكون قصوى نادرا) قياسا فصيحا استعماله لوروده في الآية بالعدوة القصوى (لا يخفى) عند غير تميم
 وهم يقولون قصيا على القياس وحلوى عند الجميع
.

فصــــــــــــــل

	967
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	إن يسكن السابق من واو ويا
فياء الواو اقلبن مدغما

	
	واتصلا ومن عروض عريا
وشذ معطى غير ما قد رسما



(إن يسكن السابق من واو ويا واتصلا) بأن كانا من كلمة واحدة أو ما في حكمها والتقيا (ومن عروض) السكون والذات عروضا غير لازم فإن كان لازما كأن تبني من الأيم وزن أبلم وجب القلب ثم الإدغام
 (عريا فياء الواو اقلبن مدغما) الأولى في الثانية كسيد وميت وطي ولي ومسلمي
 وإلا فلا كطويل وغيور وأبو يوسف وأبي واقد وقوي وروية وديوان وزيتون (وشذ معطى غير ما قد رسما)
 منطوقا أو مفهوما كقراءة بعضهم إن كنتم للريا تعبرون وضيون وأيوم وحيوة أبو رجاء وعوية وعوة ونهو وبعضهم يقيس
 على الريا فيقول في قوي قي واطرد في تصغير ما يكسر على مفاعيل من محرك الواو كجدول وأسود للجبة التصحيح
 والإعلال
 بخلاف عمود وعجوز وأسود صفة فإن الإعلال واجب في مصغرهن
.  

فصـــــــــــــــل

	1004

1005

1006

1007

1008

1009

1010

1011

1012
	(وكسرا أبدلن ضما أوليا
(أو مدغما في يا بآخر اسم
(كضم واو قبل ياً أو واو إن
(وجهان إن لم يك في واو كضم
(يمد أو يتلى بضم حولا
(واوٍ تلا واوٌ وأبقوا أثرا
(وقد يؤثران في لام فصل
(بفتحة ولإزالة الخفا
(والواو بالياء لتقليل الثقل
 
	
	في آخر اسم معرب واوا ويا)
تقديرا أو لفظا بغير وهم)
قبل كتاً أو زيد فعلان يبن)
صدر قبل ياً مشدد ولم)
ليا ومنقول من الهمز إلى)
كسر وضم بسكون غيرا)
بساكن والكسر فيه إن وصل)
قد تبدل الياء بواو فاعرفا)
أو رفع لبس في بقا الواو حصل)



(وكسرا أبدلن ضما أوليا
 في آخر
 اسم معرب) لم يتقيد بالإضافة كأظب وأجر
 بخلاف ذو وأخواتها في حالة الرفع وأفعوان ويدعو وهو (واوا ويا أو) أولي الضم ياء (مدغما في يا بآخر اسم) مفرد أو جمع (تقديرا أو لفظا بغير وهم) كمرمي ومطوي ودلي
 وعصى ومرمية ومرضية
 (كـ)ـذلك يجب قلب (ضم) على (واو قبل يا أو واو) على الأصح
 (إن
 قبل) علامة التأنيث (كتا) ئه أو مدته كأن تبني من القوة وشوى وزن سمرة وأربعاء
 (وزيد فعلان) كأن تبني منهما وزن سبعان
 (يبن وجهان) في الضم الذي قبل واو
 قبل هاء التأنيث
 (إن لم يك واوا) فالإبدال إن قدر على طرءان التاء
 وعدمه إن لم يقدر
 كأن تبني من الغزو وزن سمرة (كـ)ـما أن الوجهين في (ضم صدر قبل يا مشدد ولم يمد) كصيم ولي
 بخلاف ضمة الخاء في تخير وبخلاف عياب ونيام وشهد وقوم فالضم على الأصل والكسر لمجانسته الياء (أو) ضم (يتلى بضم حولا) كسرا (لـ)ـأجل (يا) مشددة كعصي ودلي بخلاف ضمة التاء في تخير فالضم على الأصل والكسر على الإتباع
 (و) كذلك الوجهان في ضم (منقول من الهمز إلى واوٍ تلا) ها (واوٌ) كأن تبني من سوء وزن عرقوة فالضم لعدم الاعتداد بالنقل والكسر للاعتداد به
 (وأبقوا أثرا كسر
 وضم
 بـ
ـسكون غيرا) كغُزْى وغزيان ورموان تخفيف غزِىَ بالبناء للمفعول وغِزْيان وزن طربان من الغزو ورموان وزن سبعان من الرمي قال:

تهزأ مني أخت آل طيسله      قالت أراه دالفا قد دُنْيَ له

(وقد يؤثران) أي الكسر والضم (في لام فصل) عنهما (بساكن) نظرا إلى أن الساكن حاجز غير حصين كقولهم هو ابن عمي دنيا ودنية وصبية وقولهم عروان وعرو في عريان وعري والأكثر التصحيح كصنو ومدي (و) قد يؤثر (الكسر فيه) أي اللام (إن وصل بفتحة) كقولهم في تثنية رضا رضيان ولا يقاس عليه خلافا للكسائي (ولإزالة الخفا قد تبدل الياء بواو) كقولهم في أيفع الغلام أوفع
 (فاعرفا والواو بالياء لتقليل) كصيم في صوم (الثقل أو رفع لبس في بقا الواو حصل) كقولهم في جمع عيد أعياد ليلا يلتبس بجمع عود وقد يفعل مع كثرة الأصل كقولهم الرياح في جمع ريح ليلا يلتبس بجمع روح مع وجود أرواح قال:

إذا هبت الأرواح من نحو جانب     به أهل مي هاج قلبي هبوبها

وقوله: بلى وغيرها الأرواح والديم. 
فصــــــــــــــل فيما يعرض للياء أو الياءات من الحذف والقلب

	1013

1014

1015

1016

1017

1018
	(يا بين كسرة وتنوين أزل
(ياً ثالثا لغير معنى مدغما
(وافتح وآخرا يزال كل يا
(كذا إذا محركين قد تلا
(وما لثاني نحو حي في النسب
(أولى من الحياي في الفعللل

	
	إن كان بالضم أو الكسر شكل)
من قبل مدغم أزله فاعلما)
مضعفا في غير فعل وليا)
أو ألفا أو واوا الوسطى اجعلا)
لثاني فِعلل من الحي انتسب)
م الحي حيَّوٍ وحيًّا فاعقل)



(يا بين كسرة وتنوين أزل) وجوبا لالتقاء الساكنين
 (إن كان بالضم أو الكسر شكل) لثقلهما عليها
 كهذا قاض ومررت بقاض (يا) عينا أو زائدة (ثالثا لغير معنى) متجدد بخلاف وحي وكرسي وقصيي تصغير قصوى إذا لحقتها ياء النسب والأصل قصيوي أدغمت ياء التصغير في لام الكلمة فلا تحذف الياء الأولى لأنها لمعنى هو التصغير
 (أدغما من قبل مدغم) آخر كتحتية وعلي وغني إذا لحقتها ياء النسب (أزله فاعلما وافتح) ما قبله إن كان مكسورا فتقول في تحية تحوي وفي غني غنوي وإن انفتح ما قبلها أقر على حاله كهبوي في النسب إلى هبي وهبية للتصغير
 (وآخرا) لفظا أو تقديرا كعطي وسمي
 وسقية تصغير عطاء وسماء وسقاية
 بخلاف القاضي وصبي
 (يزال) وجوبا (كل يا مضاعفا
 في غير فعل) أو جار عليه كأحيي
 والمحيي
 والتريي ولا يمنع هذا الحذف لعدم زيادة المكسورة كأحوى إذا صغر خلافا لأبي عمر
 (وليا
 كذا) يجب حذف الياء الأخيرة (إذا محركين) كأن تبني من الرمي وزن حمرش فتنقل حركة الياء الأولى إلى الساكن قبلها ثم تدغمها في الثانية فتحذف الأخيرة فيصير رمى كعطى (قد تلا أو ألفا) لتحركها وانفتاح ما قبلها كرمياي (أو واوا) فتقول ريو
 لكراهتهم توالي الأمثال (الوسطى اجعلا وما لثاني
 نحو حي في النسب) من فتح ثانيه ورده واوا إن كان مقلوبا عنها
 وقلب ثالثه ألفا ثم واوا
 (لثان فعلل من الحي انتسب) كجردجل ولا تمتنع سلامتها
 إن كانت
 الثالثة والرابعة لغير النسب خلافا للمازني.

[(وما للفظ نحو حي) وطي (في النسب) من فتح ثانيه الخ (للفظ فِعلل من الحي) والطي (انتسب) كجردحل ولا تمتنع سلامة ثاني ياءاته خلافا للمازني في إيجاب قلبها تشبيها بلام المنسوب
]

(أولى من الحَيَّايِ) بإدغام الأولى في الثانية وقلب الثالثة ألفا وتصحيح الرابعة
 (في الفعللل م الحي حَيَّوٍ) بإدغام الأولى في الثانية وقلب الثالثة واوا لكراهتهم توالي الأمثال فصار حيو منقوصا (وحَيّاً) بإدغام الأولى في الثانية أيضا وحذف الأخيرة وقلب الثالثة ألفا لتحركها وانفتاح ما قبلها (فاعقل).

فصــــــــــــــــــل
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1020
1021
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	(إن تجتمع ثلاث واوات قلب
(وإن توالى أربع ففضل
(ومعهما يقلب ثان في بنا
من واو أو ياء بتحريك أصل
إن حرك التالي وإن سكن كف
إعلالها بساكن غير ألف

	
	ثان أو الثالث ياء فاحتسب)
قلب سوى الثاني إذن والأول)
من لفظ قوة مثال اغدودنا)
ألفا أبدل بعد فتح متصل
إعلال غير اللام وهي لا يكف
أو ياء التشديد فيها قد ألف



(إن يجتمع ثلاث واوات قلب ثان أو الثالث ياء) لأنهم اجتنبوا ضمة غير عارضة على واو قبل واو لأن الضمة كالواو فاجتناب ثلاث واوات أحق فتقول في مفعول من القوة مقوى
 (فاحتسب وإن توالى أربع ففضل قلب سوى الثاني) من
 الثالث والرابع على تصحيحهما نحو قوي
 مثل حجمرش من القوة وهو أولى من قوو (إذن والأول ومعهما) أي الثالث والرابع (يقلب ثان) فلم يبق صحيح إلا واو واحد (في بنا من لفظ قوة مثال اغدودنا) فتقول اقويا
 وهو أولى من قووو
 واقووا
 وفاقا لأبي الحسن.

(من واو أو ياء) باثني عشر شرطا (بتحريك) ولذا صحتا في القول والبيع (أصل) ولذا صحتا في حيل وتوم ومخففي جئيل وتوءم ((ألفا ابدل بعد فتح) ولذا صحتا في العوض والحيل والسور (متصل) اتصالا أصليا ولذا صحتا في ضرب واحد وياسر
 وغزوو ورميي وزن غليظ من الغزو والرمي
 (إن حرك التالي) أو لا تالي له كقام وباع ودعا ورمى (وإن سكن كف إعلال غير اللام) كبيان وطويل وغيور وخورنق
 (وهي لا يكف إعلالها بساكن غير ألف) أو خلفه ولو كانا في كلمة واحدة
 (أو ياء التشديد فيها قد ألف) أو نون التوكيد ولذلك اعتلت في يخشوْن ويُمحوْن وغزووت ورميون مثل عنكبوت من الغزو والرمي وصحتا في رميا وغزوا وعصوان ورحيان وعصوين ورحيين وفتوى وعصوى واخشين
.

	972

973

974

975

1022

1023

1024

1025

1026
	وصح عين فَعَلٍ وفَعِلا
وإن يبن تفاعل من افتعل
وإن بحرفين ذا الاعلال استحق
وعين ما آخره قد زيد ما
(وهكذا إذا يكون بدلا
(وشذ نحو رَوَحٍ وأُوَوِي
(قَوَدَةٍ عَفَوَةٍ وهَيُئا
(وأبدلن الفاء في كيوتعد
(كذاك أولاد وأبدلن يا

	
	ذا أفعل كأغيد وأحولا
والعين واو سلمت ولم تعل
صحح أول وعكس قد يحق
يخص الاسم واجب أن تسلما
من الذي إعلاله قد حظلا)
وغَيَبٍ وخَوَلٍ كذا روي)
خَوَنَة حَوَكَة كذا ارتُئي)
وعند بعض العرب ذاك يطرد)
من بعد كسر فاتحا كنسيا)



(و
صح عين فَعَل وفَعِلا
) الذين يكون الوصف منهما (ذا أفعل كأغيد وأحولا) وأهيف وأعور وقد يقل كقوله:

يسائل بابن أحمر من رآه     أغارت عينه أم لم تغارا

بخلاف هاب وخاف وكاد لأن الوصف منها على فاعل كهائب وخائف وكائد (و
إن يبن) معنى (تفاعل من افتعل والعين واو سلمت
) حملا على تفاعل منه (ولم تعل) كاجتوروا واشتوروا وازدوجوا وإلا فالإعلال كاختانوا واختاروا واستافوا أي تضاربوا بالسيوف (و
إن لحرفين ذا الاعلال استحق صحح أول) منهما وأعل الثاني كالهوى والجوى والحيا
 (وعكس قد يحق) كآية في أسهل الأوجه
 (و
عين ما آخره قد زيد ما يخص الاسم واجب أن تسلما)
 كالجولان والهيمان والصورى والحيدى
 وشذ الإعلال في ماهان
 وداران خلافا للمبرد في زعمه أن القياس فيما كان مختوما بالألف والنون
 والإعلال والأخفش فيما فيه ألف التأنيث أن قياسه الإعلال والتصحيح شاذ
.

(وهكذا إذا يكون بدلا من) الحرف (الذي إعلاله قد حظلا) كشيرة في شجرة قال:

إذا لم يكن فيكن ظل ولا جنى     فأبعدكن الله يا شيرات

 (وشذ نحو رَوَح) جمع رائح (وأوو) جمع أوة للداهية (وغيب) جمع غائب (وخول) للمال والخدم وشول
 للخفيف في قضاء الحاجة وشذ التصحيح في الفعل كصوف الكبش وخوف الرجل (كذا روي قودة) جمع قائدة (عفوة) جمع عفو بتثليث لأوله لولد الأتان (وهيُئا) حسنت هيئته (خونة) جمع خائن (حوكة) جمع حائك (كذا ارتأى وأبدلن الفاء) الساكنة واوا أو ياء ألفا (في كيوتعد) وييتسر فتقول ياتعد وياتسر
 (وعند بعض العرب) وهم الحجازيون (ذاك يطرد كذاك) يطرد في جمع ما فاءه واو ساكنة عند تميم نحو (أولاد) وأوقات وأوثان (وأبدلن يا) متحركة ألفا في لغة طيئ
 (من بعد كسر فاتحا كنسيا) ورضي وراضية وناصية قال:

فما الدنيا بباقاة لحي    وما حي على الدنيا بباقا

وقوله:

يستوقد النار بالحضيض ويصـــــــــطاد أنفوسا بنت على الكرم

وقوله:

جزت رحم بيني وبين منازل     جزاء كما يستنزل الدين طالبه

ومن كلامهم إني امرأة أهل الباداة قال:

إن الطبيب بطبه ودوائه     لا يستطيع دفاع نحب قد قضى

وقال:

نعي لي أبو المقدام فاسود منظري     من الأرض واستكت علي المسامع

فصــــــــــــــل
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	وقبل با اقلب ميما النون إذا

	
	كان مسكنا كمن بت انبذا



(وقبل با اقلب ميما النون إذا كان مسكنا) متصلا بالباء أو منفصلا عنه (كمن بت انبذا) وجعله بعضهم من باب الإخفاء وشذ حمظل في حنظل وأمغرت الشاة في أنغرت وبنام في بنان قال: 

يا هال ذات المنطق التمتام     وكفك المخضب البنام

فصـــــــــــــــــل في النقل
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	لساكن صح انقل التحريك من
ما لم يكن فعل تعجب ولا
ومثل فعل في ذا الاعلال اسم
ومِفعل صحح كالمفعال
أزل لذا الإعلال والتا الزم عوض
(ومطلقا قد شذ تصحيحهما

	
	ذي لين آت عين فعل كأبن
كابيض أو أهوى بلام عللا
ضاهى مضارعا وفيه وسم
وألف الإفعال واستفعال
وحذفها بالنقل ربما عرض
كاستنوق القرم وأغيم السما)



(لساكن) مبقيا اللين على حاله إن جانس الحركة
 أو مبدله حرفا يجانسها إن لم يجانسها
 (صح) لا لين ولا همز
 (انقل التحريك
 من ذي لين آت عين فعل كأبن) وخف وقل بخلاف طاوع وبايع وبين وعوق
 ويأيس
 (ما لم يكن فعل تعجب) ولا ذا أفعل
 ولا متصرفا منه فيمتنع في ما أبينه وأبين به وما أقومه وأقوم به وأعوره الله ويعور وقد يعل كقوله: 

يسائل بابن أحمر من رآه     أعارت عينه أو لم تعارا

(ولا) مضعف اللام ليلا يلتبس بفاعل (كابيض
 أو) نحو (أهوى) واستهوى وأحيا واستحيا (بلام
 عللا ومثل فعل في ذا الاعلال اسم) غير جار على فعل مصحح كمعور
 (ضاهى مضارعا) في الوزن والزيادة (وفيه وسم) يمتاز به عن الفعل بأن خالفه في الزيادة أو في الوزن كمقام وكأن تبني من القول والبيع مثل تحلئ
 وربما أعل ما وافق المضارع في الزيادة والوزن كأفيقة ولا يشترط في إعلال نحو مقام مناسبة الفعل في المعنى فيكون تصحيح مدين ومريم مقيسا خلافا للمبرد (ومِفعل) كمخيط ومقود (صحح) لأنه هو (كالمفعال)
 لفظا ومعنى كمسواك وعيال (وألف الإفعال واستفعال أزل لذا الإعلال) عند الخليل وسيبويه والمبدلة من عينها بعد نقل حركتها إلى الفاء عند الأخفش والفراء
 (والتا الزم عوض) كإقامة واستقامة
 (وحذفها بالنقل) عن العرب (ربما عرض) وجوبا ويكثر مع الإضافة ويقل بدونها كإقام الصلاة واستنار البدر وإجاب الدعوة واستقام وأجاب وأراء وأراد.

(ومطلقا) خلافا لأبي زيد مطلقا وللمصنف فيما أهمل ثلاثيه
 (قد شذ تصحيحهما) وفروعهما (كاستنوق
 القرم وأغيم السما)
 إغياما وأغيل الصبي إغيالا واستغيل استغيالا واعور اعورارا واستحوذ استحواذا.
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	وما لإفعال من النقل ومن
نحو مبيع ومصون وندر
وصحح المفعول من نحو عدا
(وصحح المرضي لكن قد ندر
كذاك ذا وجهين جا المفعول من
(كذاك أفعول كأُدحِيٍّ وما
وشاع نحو نُيَّمٍ في نوَّم

	
	حذف فمفعول به أيضا قمن
تصحيح ذي الواو وفي ذي اليا اشتهر
وأعلل إن لم تتحر الأجودا
والعكس في المشنو هو المعتبر)
ذي الواو لام جمع أو فرد يعن
له بلا تاً فله معها انتمى)
ونحو نُيَّام شذوذه نمي



(وما لإفعال) واستفعال المذكورين (من النقل ومن حذف فمفعول به أيضا قمن) ثم إن كانت العين واوا فلا خفاء وإن كانت أوقيت الإبدال بجعل الضمة المنقولة كسرة
 (نحو مبيع ومصون) وزنهما عند الخليل وسيبويه مَفَعْل ومَفُعْل وعند الأخفش مفيل ومفول
 (وندر تصحيح ذي الواو) كثوب مصوون ومسك مدووف
 وفرس مقوود ولا يقاس عليه على الأصح لأنهم اجتنبوا ضمة غير عارضة في واو وقبل واو ولأن الضمة كالواو
 (وفي ذي اليا اشتهر) في لغة بني تميم كقولهم خذ ما مطيوبة بها نفس وخصه أبو العباس بالضرورة كقوله: 

تمسي لسدة بيتها ؟؟      وكأنها تفاحة مطيوبه

وقوله:

حتى تذكر بيضات وهيجه       يوم رذاذ عليه الريح مغيوم

وقوله:

قد كان قومك يحسبونك سيدا    وإخال أنك سيد معيون

(وصحح المفعول من) كل فعل ثلاثي واوي اللام مفتوح العين
 (نحو عدا) وبدا وغدا حملا على فعل الفاعل
 (وأعلل
 إن لم تتحر الأجودا) حملا على فعل المفعول
 وروي بهما قوله:

لقد علمت عرسي مليكة أنني     أنا الليث معدوا
 عليه وعاديا

(وصحح) المفعول من كل مكسور العين الصحيحة كالمرضو في (المرضي لكن قد ندر) تصحيحه حتى قيل بامتناعه وأعل وجوبا في معتلها كمقوى (والعكس)
 فيما كانت لامه واوا مقلوبة عن همزة كما
 (في المشنو هو المعتبر) في المشنوء لأنهم نزلوه منزلة مدعو إجراء للعارض مجرى اللازم.

(كذاك) أي المفعول من نحو عدا
 (ذا الوجهين جا المفعول
 من ذا الواو لام جمع) كعصي ودلي وقفي وأبو وأخو ونحو جمع نحو للجهة ونجو جمع نجو للسحاب الذي هراق ماءه وبهو جمع بهو للبيت المتقدم أمام البيوت (أو فرد يعن) كعلو وسمو وعتوا كبيرا وعتا عتيا وعسى عسيا وقسا قلبه قسيا إلا أن الإعلال في الجمع أكثر وفي المفرد بالعكس
.

(كذاك) الإعلال والتصحيح في لام (أفعول كأدحي) وأدحو (وما له بلا تا فله معها) أي التاء (انتمى) كأدحية وأدحية.

(وشاع) الإعلال بقلب الواو ياء إذا كانت عينا لفعل جمعا
 صحيح اللام باطراد بخلاف شوًّى وغوًّى جمع شاو وغاو (نحو نيم في نوم) وصيم في صوم وجيع في جوع قال:

ومعرص تغلي المراجل تحته     عجلت طبخته لقوم جيع

(و) أما فعال بالمد فالتصحيح فيه متعين لبعده من الطرف كصوام ونوام و (نحو نُيام شذوذه نمي) في قوله:

ألا طرقتنا مية ابنة مندر    فما أرق النيام إلا كلامها

فصــــــــــــــــل
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	ذو اللين فاً تاً في افتعال أبدلا
طاً تا افتعال رد إثر مطبق
(وتاء الافتعال بعد الثا جعل
(وقلبها دالا أتى سماعا

	
	وشذ في ذي الهمز نحو اتكلا
في ادَّان وازدد وادَّكر دالا بقي
مدغما فيه وعكسه قبل)
عن بعضهم كاجدمعوا اجدماعا)



(ذو اللين تاً
 في افتعال) وفروعه على اللغة الفصحى
 نحو اتعد يتعد اتعادا فهو متعد واتسر يتسر اتسارا فهو متسر قال:

فإن تتعدني أتعدك بمثلها     وسوف أزيد الباقيات القوارصا

وقال:

فإن القوافي يتلجن موالجا      تضايق عنها أن تولجها الإبر

(أبدلا
 وشذ) الإبدال (في ذي الهمز نحو اتكلا) اتكالا
 واتهل اتهالا واتمن اتمانا واتزر اتزارا وفي الحديث وإن كان قصيرا فليتزر به وقال عائشة رضي الله عنها كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يأمرني إذا حضت أن أتزر
 وجعل الجوهري منه اتخذ اتخاذا وقيل من تخذ بدليل قوله تعالى لتخذت عليه أجرا في قراءة وقوله:

لقد تخذت رجلي لدى جنب غرزها     نسيفا كأفحوص القطاة المطرق

 (طا تا افتعال رد إثر مطبق
) وهو الطاء والصاد بإهمال وإعجام بعد الظاء أو بإدغامه بتغليب أيهما شئت وبتصحيحه بعد الصاد أو بإدغامه بتغليب الأول وقرئ أن يصّلحا وبإدغامه بعد الطاء فقط وبالأوجه الثلاثة بعد الضاد كاطهر واصطبر واظلم وروي بالأوجه الثلاثة قوله:

هو الجواد الذي يعطيك نامله     عفوا ويظلم أحيانا فيظلم

وقوله:

لما رأى أن لا دعه ولا شبع     مال إلى أرطاة حقف فاضطجع

(في) ما فاؤه دال أو زاي أو ذال بالإدغام في الأول والإظهار في الثاني وبالإدغام بتغليب الزاي وبالأوجه الثلاثة في الثالث
 نحو (ادان وازدد وادكر دالا بقي).

(وتاء الافتعال بعد الثا جعل مدغما) كاثغر اثغارا (فيه وعكسه قبل) كاتغر اتغارا
 (وقلبها) بعد الجيم (دالا أتى سماعا عن بعضهم كاجدمعوا اجدماعا) وقوله:

فقلت لصاحبي لا تحبسانا     بنزع أصوله واجدث شيحا

فصــــــــــــــــــل
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	فا أمر أو مضارع من كوعد
وحذف همز أفعل استمر في
ظَلْتُ وظِلْتُ في ظللت استعملا
(فا خذ وكل ومر إذا لم يل فا
(وعين فيعلولة حتما أزل
(فيعلة وفاعل وينحذف
(والرد للأصلين أولى إن ترى 
(وبعضهم يحذف همزة يجي

	
	احذف وفي كعدة ذاك اطرد
مضارع وبنيتي متصف
وقِرن في اقررن وقَرن نقلا
والواو عنهم وجوبا حذفا)
في فيعل وفيعلان ذا نقل)
بقلة منه مضاعفا ألف)
شذوذ إبدال وحذف فانظرا)
يسو ويستحي بيستحيي يجي)



(فا أمر أو مضارع من) كل فعل
 ثلاثي
 واوي الفاء
 مكسور في المضارع
 لفظا أو تقديرا
 (كوعد) يعد وعدْ وورث يرث ورثْ وومق يمق ومق ووضع يضع وضعْ ويقع
 وقع وشذ يئس
 ويُدع ويذر
 ويجد في لغة عامرية قال:

لو شئت قد نقع الفؤاد بشربة    تدع الصوادي لا يجدن غليلا

(احذف
 وفي) فاء المصدر الكائن على فعل ولم يكن لبيان الهيئة
 معوضا عنها التاء محرك العين بحركة الفاء وقد يفتح حملا على المضارع نحو ضعة وسعة
 وربما أعل بهذا الإعلال مصدر فعل المضموم العين كوقح الحافر قحة ووضع ضعة
 وشذ صلة مضموم الصاد (كعدة) وزنة وشذ ورتة ووترة ورقة وحشة ولدة وجهة وقد تحذف تاؤه شذوذا إن أضيف كقوله:

إن الخليط أجد البين فانجردوا    وأخلفوك عد الأمر الذي وعدوا

(ذاك) الحذف (اطرد وحذف همز أفعل استمر في مضارع) استثقالا لتوالي الهمزتين وحمل عليها غيرها نحو أكرم يكرم وشذ قوله: فإنه أهل لأن يؤكرما. وقوله:

أهل عرفت الدار بالغرئين      وخالدات ككما يؤثفين

(وبنيتي متصف) نحو مكرم ومكرم بالكسر والفتح وشذ قولهم أرض مورنبة وكساء مورنب وقوله: 

تدلت على حصن الرؤوس كأنها     كرات غلام من كساء مورنب

(ظِلت وظَلت) وظلن (في ظللت) وظللن ونحوهما بخلاف الرباعي كأقررت والمفتوح العين نحو قل إن ضللت فيتعين الإتمام فيهما وشذ أحست في أحسست وهمت في هممت قال:

سوى أن العتاق من المطايا     أحسن به فهن إليه شوس

(استعملا) في كل فعل ثلاثي مكسور العين هي ولامه من جنس واحد عند إسناده لضمير رفع متحرك حذفت عينه
 مع نقل حركتها إلى الفاء
 وتركه
 نحو (وقِرن) إن كان مضارعا أو أمرا واتصلا بنون نسوة
 جاز الحذف مع النقل كيقرن في يقررن (في اقررن) في قراءة الأكثرين بالكسر
 بناء على أنه ليس من الوقار
 (وقَرن نقلا) في قراءة نافع وعاصم بالفتح
 بناء على أنه ليس من قار يقار
.

(فا خذ وكل ومر إذا لم يل فا) وإن وليها فالإثبات أجود في مر وخذ وكل بالعكس ولا يقاس على هذه الأمثلة غيرها إلا في الضرورة كقوله:

ت
 آل زيد وأندبنهم عصابة     وسل آل زيد أي شيء يضيرها

(والواو عنهم) أي عن أكثرهم ومنهم من لا يحذف إلا أن عدم الحذف في مر فصيح وفي خذ وكل بالعكس (وجوبا حذفا وعين فيعلولة) مطلقا
 كبينونة وصيرورة وقيدودة وكينونة
 وليس أصلها فعولة بالضم ففتحت فاءه لتسلم الياء
 وحمل على ذي الياء ذو الواو خلافا للكوفيين (حتما أزل في فيعل) كسيد وميت (وفيعلان) كريحان
 ولا يقاس هذا الحذف فلا يقال في هبّيان هبْيان (ذا نقل فيعلة) كسيدة وميتة وهل يقاس فيهما
 أو لا ثالثها يقاس في الواوي (وفاعل) نحو شارك وهار فيمن جعل الإعراب على الكاف والراء وهو الأكثر واللغة الأخرى القلب بجعل العين مكان اللام فيصير منقوصا ويحتملهما قوله تعالى على شفا جرف هار ولا يقاس على شيء من الوجهين
 (وينحذف بقلة منه مضاعفا) كرب وبر في راب وبار (ألف والرد للأصلين أولى أن ترى شذوذ إبدال) كقول بعضهم ويهك أردت أن تذمه فمدحته ويروى أنه صلى الله عليه وسلم قال ويهك أقبل يا جناد
 (وحذف فانظرا) كسبط في سبطر ودمث في دمثر
 (وبعضهم) وهم تميم (يحذف همزة) يجيء فيقول (يجي) و(يسو ويستحي) أي بدل (بيستحيي) واستحى بدل استحيى وقد نطق بعض الحجازيين بلغتهم قال عمر بن أبي ربيعة:

فقالت أهذا دأبك الدهر سادرا      أما ترعوي أو تستحي أو تفكر

وقرأ ابن محيصن إن الله لا يستحى ويجريهن مجرى يقي ويستقي في الإعراب
 والبناء إذا عرض ما يقتضيه من نون إناث أو توكيد
 وإفراد وغيره
 (يجي) عنده حذف إحدى الياءين من استحيى وفروعه والمحذوف العين على الأظهر
 فيقول.

فصــــــــــــــــل
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	(وشذ في الأسماء حذف اللام 
(واوا وبالقلة مثل العين
(كالعين تاً أو نوناً أو واواً كفا
(أو يا وقل ذاك بعد ما خلا
أدر ولا أبال عم صباحا

	
	لفظا ونية على إجمام)
أو هاً وحاً ياً همزة كالنون)
همزا وفي أب بإثر لا وفى)
هما وشذ عندهم في الفعل لا)
وقيل فا عم من وعم صباحا)



(وشذ في الأسماء حذف اللام لفظا ونية) أي بنقل الإعراب إلى ما قبله بخلاف فتى القوم وعصاهم فهو محذوف لفظا لا نية لتقدير الإعراب عليه (على إجمام)
 أكثر حال كونه (واوا) كأب وأخ واسم (و) يحذف (بالقلة
 مثل العين)  نحو بخ بالتسكين في بخ بالتشديد
 (أو) كان (هاً) كشاة بدليل شياه وشافهه مشافهة (وحاً) كحر بدليل أحراح ولم يحفظ غيره
 (ياً) كيد لقولهم يديت إليه يدا ومائة لقولهم أخذت مئيا أي مائة
 (همزة) حكى أبو زيد سواية في سواءية
 (كالنون) كدد في ددن وفي الحديث ما أنا من دد ولا دد مني (كـ)ـما تحذف (العين) إذا كانت (تاً) كسه في سته بدليل استاه (أو نونا) كمذ بدليل منذ (أو واوا) كفم أصله فوه فحذفت الهاء ثم الواو وعوض عنها الميم أو همزة كريت قال: 

صاح هل ريت أو سمعت براع      رد في الضرع ما قرى في الحلاب

 (كفا همزا) أو واوا كناس عند سيبويه
 ورقة ولدة وحسة (وفي أب بإثر لا) حكى أبو زيد لا با لك في لا أبا لك (وفى) حذف الفاء همزة بكثرة (أو يا) كقوله:

يا با المغيرة رب أمر معضل     فرجته بالمكرمني والدها

(وقل ذاك) أي حذف همزة أب (بعد ما خلا هما) كقوله:

تعلمت باجاد
 وآل مرامر      وسودت أثوابي ولست بكاتب

(وشذ عندهم في الفعل لا أدر) في لا أدري (ولا أبال) في لا أبالي قال:

إذا جاوزتنا العام سمراء لم نبل     على عهدنا أن لا يصوب ربيع

(عم صباحا) في أنعم فحذفت الفاء شذوذا (وقيل فا عم من وعم صباحا) يعم بمعنى نعم ينعم فيصير مقيسا من باب وعد يعد.

فصـــــــــــــــــــــــل في القلب

والمراد هنا جعل حرف مكان آخر بالتقديم والتأخير وهو قسمان قسم قلب ضرورة وقسم قلب توسعا.
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1048
	(القلب عندنا من الإعلال
(ذو الواو من ذي الياء فيه أمكن
(أحد مشتركي التأليف
(وهو بتقديم للآخر على
(بسبق متلو الأخير العين أو
(باللام أو بها وعين قبل فا
(الابار في الآبار ثم جاء

	
	وشاع في الهمز وذي اعتلال)
ووسمه أن ير فيما بينوا)
فاق ببعض أوجه التصريف)
متلوه أكثر منه فاعقلا)
عين على الفاء وربما أتوا)
وشاع راء في رأى كما وفى)
عن قلبنا ذا كالخطايا ناء)



(القلب عندنا من الإعلال وشاع في الهمز وذي اعتلال) من غير اطراد وقل في غيرهما كقوله:

رعملك إن الطائر الواقع الذي    تعرض لي من طائر لصدوق

وقوله:

مداهن عقيان وأوراق فضة     على قضب مخضرة من زبرجد

(ذو الواو من ذي الياء) بدليل الاستقراء كشاك في شائك وهار في هائر فلو احتملهما شيء حمل ذي الواو
 كما أن قلب الألف عن الواو أكثر فيحمل عليه عند احتمالهما
 (أمكن ووسمه أن ير فيما بينوا) به العرب بين الأصلي والمقلوب (أحد مشتركي التأليف فاق) الآخر (ببعض أوجه التصريف) فنأى أصل لناء لقولهم في المصدر نأيا دون نيء واضمحل أصل لاضحمل وامضحل لقولهم اضمحلالا دون اضحملالا وامضحلالا فعلم منه
 أن ما وجدت فيه التصاريف كلها أصل لفاقدها كلها كشوائع في وشواع
 إذ قالوا شاع بتصاريفها ولم يقولوا شعي ولا غيره وإنما قالوا في أيس أن أصله يئس مع وجود التصاريف فيها لوجود شاهد القلب فيه وهو سلامة الياء من الإعلال وإن لم يثبت ذلك فيهما
 فهما أصلان كجبذ وجذب (وهو) أي القلب
 (بتقديم للآخر) ولو زائدا (على متلوه) ولو غير عين
 كقولهم في رأى راء وشاك في شائك وترائق في تراقي جمع ترقوة (أكثر
 منه فاعقلا بسبق متلو الأخير العين) كميدان في مديان إذا جعل من المدى لا إن جعل من ماد وحوباء وهي النفس وزنه فلعاء بدليل حابيت الرجل إذا أظهرت له خلاف ما في حوبائك (أو عين على الفاء) كقولهم أيس في يئس وأينق في أنؤق جمع ناقة وفيه قلب وإبدال ولسيبويه أو الواو حذفت فعوض عنها الياء فوزنه على هذا أيفل (وربما أتوا باللام) وحدها قبل الفاء نحو أشياء فوزنه عند سيبويه لفعاء
 (أو بها وعين قبل فا) كالحادي بمعنى الواحد
 (وشاع راء في رأى كما وفى الابار في الآبار) وما وازن هذين اللفظين كناء في نأى وآرام في أرآم (ثم) ما كان من الوصف على فاعل من معتل العين ولا به همزة نحو (جاء) وشاء (عن قلبنا ذا) الذي هو جعل حرف مكان الآخر بالتقديم والتأخير إلا أن اللام قلبت ياء لاجتماعهما مع الهمزة المقلوبة عن عين فاعل كما في جائع خلافا للخليل
 في جعله كشائك
 (كالخطايا ناء) فإن أصله فعائل ففعل به ما تقدم خلافا للخليل في أن أصله خطائي فلم تقلب الياء همزة كيلا تجتمع همزتان بل قلب بتقديم الهمزة على الياء فصار خطاءى وفعل به ما فعل بالمطايا فصار وزنه فعالى.

فصــــــــــــــــــــل
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1057
	(وثالث الأمثال ياء أبدلا
(والنون والها وكذلك اقلب
(ولام سادس وثالث وطا
(ودالا إثر الدال والزاي وتا
(والسين صادا قبل غين خا وطا
(والسين قبل الدال زايا إن سكن
(إبدالها من بعد راً وجيم
(والشين والصاد أمام الدال إن
(وإن تحرك بها يضارع

	
	والثان كالثالث حيث نقلا)
عين ضفادع وبا أرانب)
تبدل تا الضمير مع صاد وطا)
واو وسين ثم ياً كأسنتا)
قاف وإن يفصل فجوز مقسطا)
وقبل قاف إن تحرك وعن)
وحسن ضراعه بالجيم)
سكن والإخلاص بالصاد يعن)
من قبل طاً وشذ إبدال فع)



(وثالث الأمثال
 ياء أبدلا) سماعا كتظنيت في تظننت وجوز بعضهم كون وزنه تفعلى نحو تقلسى أي لبس القلنسوة ويقال تقلس وتقلنس وكتسريت وقصيت أظفاري وقيل الياء فيهما مبدلة من الواو لأنها من السراة وهي أعلى الشيء لأن السرية لها شفوق على ربة البيت من أقاصي الشيء وهي أطرافه لظهورها في سروات الناس وفي القصوى
 (والثان) من المثلين (كالثالث) كايتميت في ايتممت قال:

أزور امرأً أما الإله فيتقي     وأما بفعل الصالحين فيأتمي

وفي لا وربك لا وربيك وفي أمللت الكتاب أمليته نحو فليملل الذي عليه الحق فهي تملى واللام أكثر وتبدل من أول المثلين كقوله:

يا ليتما أمنا شالت نعامتها     أيما إلى جنة أيما إلى نار

وقالوا في دماس ديماس وأبدلت لزوما في ديباج وقيراط بدليل دبابيج وقراريط
 (حيث نقلا و) أبدل (النون) ياء كأناسي في أناسين وظرابي في ظرابين والإبدال لازم في الثاني دون الأول
 (والها) كدهديت الحجر في دهدهته أي دحرجته
 بدليل قولهم لما يدحرجه الجعل دهدوهة ويحتمل أن يكون مثله صهصيت الرجل إذا قلت له صه صه
 (وكذلك اقلب عين ضفادع) قال:

ومنهل ليس له حوازق      ولضفادي جمه نقانق

(وبا أرانب) وثعالب قال:

لها أشارير من لحم تتمره      من الثعالي وخز
 من أرانيها

(ولام سادس) وخامس قال:

عمرو وكعب وعبد الله بينهما     وابناهما خمسة والحارث السادي

وقال:

مضت ثلاث سنين منذ حل بها      وعام حلت وهذا التابع الخامي

(وثالث) قال:

يفديك يا زرعَ أبى وخالي     قد مر يومان وهذا الثالي

وأنتِ بالهجران لا تبالي

(وطا
 تبدل تا الضمير مع صاد وطا) بإعجام وإهمال وهي لغة قوم من تميم وبه روي قوله: 

وفي كل حي قد خبط بنعمة    فحق لشاس من نداك ذنوب

وفحصط وحفظط وخضط (و) تبدل تاء الضمير (دالا إثر الدال والزاي) نحو جلدُّ وفزد في جلدت وفزت وذكر أن إبدالها بعد الدال لغة أبي هريرة رضي الله عنه (وتا واو) كتراث أصله وراث لأنه من الوراثة وتجاة وتقاة وكذا توراية فوعلة
 من روى الزند وأخت وبنت
 (وسين) كست أصله سدس فقلبت السين تاء ثم أدغموا الدال في التاء وهو بدل لازم وأبدلت جوازا في الناس والأكياس قال:

يا قاتل الله بني السعلات     عمرو بن يربوع شرار النات

ليسوا أعفاء ولا أكيات

 (ثم يا كأستنا) الرجل إذا دخل سنة مجدبة وتاؤه بدل من الياء المبدلة من الواو
. سيبوبيه: فيه وجه آخر وهو كونه بدلا من الهاء قال:

عمرو الذي هشم الثريد لقومه      ورجال مكة مستنون عجاف

(والسين صادا قبل غين خا وطا قاف) بلا فاصل نحو صغب في سغب وصطع في سطع وصخر في سخر وصقر في سقر وهذه لغة بلعنبر (وأن يفصل) بحرف أو بحرفين (فجوز مقسطا) كأصبغ في أسبغ وصراط في سراط أو بثلاثة كمصاليخ في مساليخ (و) تبدل أيضا (السين قبل الدال زايا إن سكن) كأُزْد في أُسْد ويزدل في يسدل (وقبل قاف إن تحرك) وهي لغة كلب يقولون في مس سقر مس زقر (وعن إبدالها) أي السين زايا (من بعد را) كرزب في رسب (وجيم) كفجازوا في فجاسوا خلال الديار (وحسن ضراعه) أي الزاي (بالجيم) بأن جعل بين بين (والشين والصاد أمام الدال إن سكن) كل من الثلاثة كأجدر وأشدق ويصدق (والإخلاص في الصاد) الساكنة كتزدير في تصدير والفزد في الفصد وأزدرت في أصدرت وقول حاتم هذا فزدي أنهْ وحكيت هذه اللغة عن كلب وعذرة وكعب (يعن وإن تحرك) الصاد (بها) أي الزاي (يضارع من قبل طا) ودالا كصراط ومصادر
 (وشذ الابدال) لها زايا خالصة فيهما نحو قرادز والزراط (فعـ)ـه.

فصــــــــــــــــــل
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1059

1060

1061
	(وقع في الإبدال بين الكاف
(كالنون واللام وبين العين
(وبين ثا والذال ثم بين فا
(وبين فاً والثا وياً والجيم

	
	والقاف كاللام وراً تكاف)
والحا وبين الخا وحرف الغين)
وباً وبين طاً ودال فاعرفا)
واللام والضاد وباً والميم)



(وقع في الإبدال بين الكاف والقاف) قالوا في أعرابي قح وأعرابية قحة كح وكحة لقولهم أقحاح دون أكحاح وفي وكنة الطائر وقنة وفسرها بعضهم بمأوى الطائر في الجبل. أبو عمرو: الوكنة والوقنة موقع الطير حيث كانت (كـ)ـما وقع بين (اللام ورا) قالوا في الشرخ وهي النطفة التي يتكون منها الولد شلخ وفي نثلة
 نثرة وهي الدرع لقولهم نثل عليه درعه دون نثرها وقالوا في لعل رعل (تكاف
 كـ)ـما وقع بين (النون واللام) قالوا في لعل لعن وفي لا بل فعلت نا بل فعلت ولا بن فعلت وفي لا سيما نا سيما وفي أصيلال أصيلان (وبين العين والحا) قالوا في صبح صبع وفي ربع ربح وهو الفصيل (وبين الخا وحرف الغين) قالوا في خطر غطر وقالوا في الأغن وهو الذي يتكلم من قبل خياشيمه الأخن (وبين ثا والذال) قالوا في جذوة من النار جثوة وفي تلعثم إذا أبطأ في الجواب تلعذم (ثم بين فا وبا) قالوا أخذه بإفانه أي بإبانه وفي الفسكل البسكل
 (وبين طا ودال فاعرفا) وتاء نحو مط الحرف في مده وكذا المريداء في المريطاء
 واجدمعوا وتربوت
 وفحصط في فحصت وفستاط في فسطاط
 (و) وقع إبدال (بين فا والثا) قالوا في مغفور مغثور وفي جدث جدف (ويا والجيم) قال: خالي عويف وأبو علج الخ وقال:

إذا لم يكن فيكن ظل ولا جنى    فأبعدكن الله من شيرات

(واللام والضاد) قالوا في جلد جضد وقال: مال إلى أرطاة حقف فالطجع (وبا والميم) قالوا في ما اسمك با اسمك وقالوا في بيد ميد.
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1064
	(وألف في الوقف من حيهلا
(ويا هنية وجيم شينا
(من صحة العين من اهراق ومن

	
	ومن أنا وما هنا هاً أبدلا)
وعوض العرب هاً وسينا)
أسطاع وهو ما له شبه يعن)



(وألف في الوقف من حيهلا ومن أنا و) من (ما) ومن (هنا ها قد أبدلا) قالوا أنهْ ومهْ ومنه قول حاتم: هذا فزدي أنهْ وأنشدوا:

قد وردت من أمكنه      من هاهنا ومن هُنَهْ     إن لم أُروِّها فمهْ

أي فما أصنع وأجاز ابن جني فيه كونه اسم فعل وقالوا حيهله (و) أبدل (يا هنية) هاء تصغير هنة فتقول هنيهة (وجيم شينا) قالوا في مدمج مدمش ( وعوض العرب ها وسينا من صحة العين) أي سلامتها (من اهراق ومن أسطاع
) لأنها تحذف في أرقت وأطعت وشبهه مما يسكن فيه آخر الفعل وتعل بنقل حركتها إلى الساكن قبلها فيما لا يسكن فيه (وهو ما له شبه يعن)
 في نظائرهما.

بــــــــــــــــاب مخارج الحروف
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1077
	(لكل حرف مخرج إن سكنا
(فالهمز والها مُخرِج ذو النطق
(والحا من الوسط والعين ومن
(والقاف مما ذا يلي والكاف جا
(مما يلي كالشين مما أول
(من جملة الأضراس جا الضاد ومن
(ما بينما طرفي اللسان
(جا النون والراء وطا دال وتا
(وطرف اللسان ما بينهما
(هذي الثلاث للصفير ثم ما
(طرفه للظا وثا والذال
(للفا وأطراف الثنايا العليا
(والباء بين الشفتين مطبقا

	
	بإثر همز موصل تبينا)
والألف الليْن من أقصى الحلق)
أدناه حرف الخاء والغين أبن)
مما يلي والجيم واليا خرجا)
حافة الالسن وما لها يلي)
حافتي اللسان جا اللام ومن)
وفوق ما ثنية الإنسان)
من بينما أصل الثنايا قد أتى)
للزاي والسين وصاد وانتمى)
من بين أطراف لها وبينما)
وباطن الشفة ذي انسفال)
وأخرجن الميم نلت العليا)
كالواو إلا أنها لن تطبقا)



(لكل حرف مخرج) وهو الذي ينشأ منه (إن سكنا بإثر همز موصل) للنطق بالساكن (تبينا)
 ذلك المخرج إذ يستقر فيه عند النطق به (فالهمز والها مُخرِجٌ
 ذو
 النطق والألف اللين من أقصى الحلق) وهي في مرتبة واحدة عند الأكثرين قال الأخفش الهمزة أول والهاء والألف في مرتبة واحدة وقيل الهمزة ثم الألف ثم الهاء (والحا من الوسط والعين ومن) أي من وسط الحلق س على أن الخاء بعد العين وبعضهم يعكس ولا يوجد الحاء في كلام غير العرب وانفردت بكثرة استعمال العين وغيرهم منهم من لا ينطق بها أصلا ومنهم من قلت في كلامه (أدناه) إلى الفم س على أن الغين قبل الخاء وقيل بالعكس وقيل الألف هوائية لا مخرج لها وحروف الحلق ستة ويروى عن الخليل (حرف الخاء والغين أبن والقاف مما ذا يلي) أي أدنى الحلق إلى الفم وهو أول أقصى اللسان وما فوقه إلى الحنك (والكاف جا مما يلي) أقصى اللسان وما يليه من الحنك ويسميهما الخليل اللهويين لأنهما من اللهاة وهي بين الحلق والفم (والجيم واليا خرجا مما يلي) ذلك وهو وسط اللسان بينه وبين وسط الحنك وهو الثالث (كـ)ـما أن (الشين) مثلهما ومذهب الخليل
 أن الهاء هوائية (مما
 أول حافة الألسن) أي اللسان جمعه باعتبار الناس (وما لها يلي من جملة الأضراس) من الجانبين
 وكثيرا ما يقولون هي من الأيمن أكثر وبعضهم يعكس وانفردت العرب بكثرة استعمالها ولا يخرجها من مخرجها غيرهم
 (جا الضاد) وتسمى الضاد والأربعة قبلها شجرية لأنهن يخرجن من شجر الحنك
  لما يقال طرف اللسان (ومن حافتي اللسان) أي اليمنى واليسرى وهي من الأيمن أمكن قاله ابن أبي الأحوص وقال في التسهيل وما دون حافته إلى منتهى طرفه ومحاذي ذلك من الحنك الأعلى للام (جا اللام
 ومن
 ما بين طرفي اللسان وفوق ما ثنية الإنسان) أي ثناياه العليا والراء أدخل في ظهر اللسان قليلا لانحرافها إلى اللام
 (جا النون والراء وطا
 دال وتا من بين ما أصل الثنايا) العليا (قد أتى
 وطرف
 اللسان) وتسمى نطعية
 (ما
 بينهما) أي ما بين طرف اللسان وبين الثنايا لا بينه وبين أصولها (للزاي والسين وصاد وانتمى هذي الثلاث للصفير) وتسمى أسلية لأنها من طرف اللسان وهو أسلته والصاد مما انفردت العرب بكثرة استعمالها (ثم ما من بين أطراف لها) أي الثنايا العليا (وبينما طرفه) أي اللسان
 (للظا) وهي مما انفردت به العرب (وثا) وليست في الفارسية ولا في الرومية (والذال) وليست في الفارسية وبهذه العشرة تمت مخارج حروف اللسان (وباطن الشفة ذي انسفال
 للفا) وليست في كلام الترك (وأطراف الثنايا العليا وأخرجن الميم نلت العليا والباء بين الشفتين) وقد كملت المخارج الخمسة عشر (مطبقا كالواو إلا أنها لم تطبقا) الشفتان معها.

فصـــــــــــــــل في الكلام على الحروف الفرعية
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( وباً كفاء وكضاد ضعفت

	
	كالألف الممال والمفخم)
والغنة التي من الخيشوم)
واستقبحت أخر كالكاف وجيم)
صاد وطاً كتاً وظاً كثاً يبين)
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .)



(واستحسنت لـ)ـبعضـ(ـها) أي هذه الحروف (فروع) أي وجدت في كلام الفصحاء (فاعلم كالألف الممال) إمالة يسيرة وهي القريبة من الألف الأصلية (والمفخم) التي هي بين الألف والواو قال سيبويه كقول أهل الحجاز الصلواة والحيواة ولذا كتبت بالواو وأصلها الألف المنتصبة التي ليس فيها تفخيم ولا ترقيق (وهمزنا المسهل) وهو فرع المحقق وهو حرف واحد عند سيبويه وعند السيرافي ثلاثة
 ولكل وجه وهل هو متحرك أو ساكن
 رأيان والأول أصح
 (المعلوم) بأنه يقال له همزة بين بين والهمزة من حروف المعجم بدليل أن أقل أصول الكلمة المعربة ثلاثة أحرف فلو لم تكن حرفا كان مثل أحد وأجل على حرفين وقولهم هي من قبيل الضبط ولو كانت حرفا لكان له شكل تثبت عليه كسائر الحروف فاسد لأنها لم تشكل مراعاة للتسهيل ولذا إذا وقعت في موضع لا تسهل فيه كتبت بألف نحو أحد (والغنة
 التي من الخيشوم) الذي هو طرف الأنف المنجذب إلى داخل الفم
 (والصاد كالزاي) وهي التي قل همسها فيحدث فيها جهر كقولك في مصدر مزدر ومنه لم يحرم من قزد له أي قصد وأصله الزاي الخالصة
 (وشين مثل جيم) وهي فرع عن الجيم الخالصة نحو أجدق في أشدق (واستقبحت) فروع (أخر) أي لا توجد في كلام من ترضى عربيته ولا تستحسن في قراءة ولا في شعر (كالكاف كجيم) يقولون في كمل جمل وهي لغة في اليمن كثيرة وأهل بغداد قاله ابن دريد (والعكس) وهو جيم ككاف كركل في رجل (والجيم كشين) وأكثر ذلك إذا سكنت وبعدها دال أو تاء كقولهم في الأجدر الأشدر واشتمعوا في اجتمعوا
 (وكـ) فرع (سين) كسائر في صائر (صاد وطا كتا) كتال في طال وهي تسمع من عجم أهل المشرق كثيرا
 (وظا كثا) كثالم في ظالم (يبين وبا كفاء) كفلخ وأصفهان في لغة الفرس وغيرهم (وكضاد ضعفت) أبو علي بأن تقول ضرب ولم تشبع مخرجها ولا اعتمدت عليه ولكن تخفف وتختلس فيضعف إطباقها وقيل هي المنحرفة عن مخرجها.

فصــــــــــــــــل في الكلام على صفات الحروف
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(فحثه شخص فبالمهموسة
(وما حوى أجدك تطبق دعي
(لم يرو عنا فادعها موسطه
(مطبقة صاد وطاء أهملا
(ذات انفتاح وادع بالمستعليه
(والقاف والغير فوصفه اعقله
(واللين واي وادعها المعتله
(وللتفشي الشين باتفاق
(والرا المكررة والمنحرفا
(والهمزة المهتوف ذو الحذاقه
(وما عداها فادع بالمصمته
(إلى المخارج وما جاورها

	
	وما من الحروف قد حوى سكت)
تدعى وغيرهن بالمجهورة)
شديدة وما حواها فاسمع)
وما عداها رخوة منضبطه)
أو أعجما وما عداها فاجعلا)
الغين والمطبق والخا فادريه)
خفض وقطب جد المقلقله)
والهمز زاد نفر أجله)
وصف بها الضاد على شقاق)
اللام والهاوي يدعو الألفا)
ومر بنفل أحرف الذلاقه)
وما عدا ذلك فاجعل نسبته)
فاقف الهداة واجف من غايرها)



(وما من الحروف قد حوى سكت فحثه شخص فبالمهموسة تدعى) وهي التي يضعف الاعتماد في موضعها حتى جرى معها النفس سميت بذلك لخفاء النطق بها والهمس خفاء الصوت (وغيرهن بالمجهورة) وهي التي يشبع الاعتماد في موضعها ومنع النفس أن يجري معها حتى ينقضي الاعتماد عليه وهي تسعة عشر حرفا (وما حوى أجدك تطبق) وجمعها من قبله بأجدت قطبك وبأجدك قطبت
 (دعي شديدة) ومعنى الشدة على ما ذكره سيبويه امتناع الصوت أن يجري في الحرف بحيث لو رمت مد صوتك في الحق والحج لم تستطع (وما
 حواها فاسمع لم يرو عنا) وجمعها ابن مالك في لم يرعونا وهو حسن لعدم تضعيف النون وبعضهم بولينا عمر وهو حسن أيضا (فادعها موسطه) لأن الصوت لا يمتنع من الجري معها ولا يجري كل الجريان (وما عداها رخوة) وهي جري الصوت في الحرف لضعف الاعتماد عليه في موضعه فإذا قلت إذ مثلا أجريت فيه الصوت والفرق بين الهمس والرخاوة أن الجاري في المهموس النفس والجاري في الرخاوة الصوت (منضبطه مطبقة) لانطباق اللسان فيها إلى الحنك (صاد وطاء أهملا أو أعجما وما عداها فاجعلا ذات انفتاح) لأنها لا ينطبق اللسان بشيء منها على الحنك والمناسبة واضحة لأن الانفتاح ضد الانطباق (وادع بالمستعليه) لأن اللسان يعلو بها إلى الحنك ولذا تمنع من الإمالة كما مر فيها (الغين والمطبق والخا فادريه والقاف) وهذه الثلاثة من المستعلية غير المطبقة (والغير فوصفه اعقله خفض) أي تسمى منخفضة وبعضهم يقول منسفلة لأنها ينسفل معها اللسان إلى قاع الفم (وقطب جد المقلقله) لأنها لا يتبين سكونها إلا بشبه التحرك
 (واللين واي)
 لأنها تخرج من لين من غير كلفة على اللسان (وادعها المعتله
 والهمز زاد نفر أجله
) كالفارسي ومكي لأن الإعلال يكون فيها وبعضهم يقول إنها حرف شبيه بحرف العلة وزاد بعضهم الهاء لأنها قد تقلب همزة (والمتفشي) وهو الانتشار في المخرج (الشين
 باتفاق وصف بها الضاد على شقاق) أي على خلاف (والرا المكررة) لأنها تكرر على لسانك كأنك نطقت بأكثر من حرف واحد (والمنحرفا اللام) لانحرافها عن الحروف في مخارجها
 (والهاوي يدعو الألفا) لأنها تهوي في الفم فلا يعتمد اللسان على شيء منها (والهمزة المهتوت) يقال هت في صوته إذا عصره سميت بذلك لأنها منعصرة كالتهوع (ذو الحذاقه ومر بنفل أحرف الذلاقه) وذلك لأنها من طرف اللسان والفم وطرف كل شيء ذلقه وجمعها بعض الأندلسيين في قوله ملف نبر والأكثر كون الرباعي مشتملا على بعض حروفها ويقل خلاف ذلك كعسجد للذهب (وما عداها فادع بالمصمته) لأنها أصمتت فلم تدخل في الأبنية كلها بخلاف الذلاقة
 (وما عدا ذلك فاجعل نسبته إلى المخارج) كحرف حلقي (وما جاورها) نحو حرف هوائي
 (فاقف الهداة واجف من غايرها) أي خالفها أو صار غيرها.

الإدغــــــــــــــــــــام

وهو لغة الإدخال
 واصطلاحا الإتيان بحرفين ساكن فمتحرك من مخرج واحد بلا فاصل
 فإن كان أول المثلين متحركا والثاني ساكنا لم يدغم كظللت ورسول الحسن
 ويجب الإدغام
 إن سكن أولها
 كاضرب بكرا ورد ولم يكن هاء سكت لأن الوقف عليها منوي وجاء عن ورش الإدغام والإظهار في ماليه هلك ولا همزة منفصلة عن الفاء كاكلأ أحمد
 فالتزم البدل
 على ما مر والإدغام فيها لغة رديئة ولا مدة في آخر كيعطي ياسر ويغزو واقد
 فإن كان حرف لين وجب الإدغام نحو أخي ياسر واخشوا واقدا ولا مبدلة من غيرها دون لزوم كما إذا بنيت قاول للمفعول ليلا يلتبس بفعّل
 ويجوز إذا وقفت لحمزة على رءياً الإدغام لعدم اللبس
 والإظهار لعدم وجوب البدل ويجب إدغام المبدلة لزوما كأن تبني من الأوب وزن أبلم
 وإلى حكم المتحركين أشار بقوله:
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	أول مثلين محركين في 
وذُلَلٍ وكِلَلٍ ولّبّبِ
ولا كهيلل وشذ في ألِلْ
(لساكن لا ياء تصغير ولا
وحيِيَ افكك وادَّغم دون حذر
وما بتاءين ابتدي قد يقتصر
وفك حيث مدغم فيه سكن
نحو حللت ما حللته وفي
وفك أفْعِلْ في التعجب التزم

	
	كلمة أدغم لا كمثل صُفَف
ولا كجُسَّسٍ ولا كاخصص أبي
ونحوه فك بنقل فقبل
مد من المدغم شكلا انقلا)
كذاك نحو تتجلى واستتر
فيه على تا كتبين العبر
لكونه بمضمر الرفع اقترن
جزم وشبه الجزم تخيير قفي
والتزم الإدغام أيضا في هلم



(أول مثلين محركين)
 غير مصدّرين
 كددن بشرط أن يكونا (في كلمة) واحدة وإن كانا في كلمتين جاز إلا أن يكونا همزتين
 فيرد أو يكون ما قبلهما ساكنا غير لين
 فيمتنع عند جمهور البصريين
 (أدغم) وجوبا (لا) إن كانا على فُعَلٍ (كمثل صفف) جمع صفة (و) أن لا يكونا على فُعُلٍ كجدد
 و (ذلل و) أن لا يكونا على فِعَل كلمم و (كِلَل
 و) أن لا يكونا على فِعِلٍ كردد وزن إبل من الرد أو على فَعَلٍ كطلل و (لبب)
 وكذا ما أوزانهن بالصدرية كخششاء
 لعظم خلف الأذن ورددان وزن سلطان من الرد وجبية
 ودججان مصدر دج بمعنى دب (و) أن (لا) يتصل بأولهما مدغم (كجسَّس) جمع جاس اسم فاعل من الجس إذا لمس أو من جس الخبر إذا فحص عنه وهو الجاسوس
 (و) أن (لا) يعترض تحريك ثانيهما (كاخصص أبي) بالكرم ولن يحببن (و) أن (لا) يكونا في وزن ملحق سواء كان الملحق أحدهما كقردد ومهدد أو غيره (كهيكل) أو كلاهما كاعنسس
 (و) الحادي عشر أن لا يكون مسموعا بالفك وإليه أشار بقوله: (شذ في ألل) السقاء إذا تغيرت رائحته
 (ونحوه فك بنقل فقبل) من ضببت الأرض إذا كثرت ضبابها ودبب الإنسان إذا نبت الشعر في جبينه وصكك الفرس إذا اصطكت عرقوباه وقطط الشعر إذا اشتدت جعودته ولححت عينه التصقت من الرمص وكذا لخخت ومششت الدابة إذا شخص في وظيفها حجم دون صلابة العظم
 وعزرت الناقة ضاق إحليلها وهو مجرى اللبن وضفف الطعام إذا كثرت فيه الأيدي وقضض أي يابس والمكان حسن وما ورد من ذلك في الشعر عد من الضرورات كقوله: يشكو الوجا من أظلل وأظلل وقوله:

الحمد لله العلي الأجلل     الواسع الفضل الكريم المجزل

(لساكن لا ياء تصغير) كدويبة (ولا مد) كدابة وثمود وتميد تفوعل وتفيعل من المد (من المدغم) كمرد ومفر ويفر ويقر ويرد ويجوز كسره إن كان المدغم تاء الافتعال كاقتتل فتقول في المضارع يقِتِّل بكسر القاف والتاء وبكسرهما في اسم الفاعل ومنهم من يضم القاف بضم الميم فيقول في اسم الفاعل مُقُتِّل بضم الميم والقاف وفي اسم المفعول مُقِتَّل بكسر القاف وفتح التاء ومنهم من يضم القاف لضم الميم ومن العرب من يكسر حرف المضارعة إتباعا لحركة القاف وإنما نقل
 ولم يحذف
 ليلا يلتقي ساكنان على غير حدهما وإن تحرك
 بقي على حركته كرد (شكلا انقلا).

(وحيي) وعيي مما عينه ولامه ياءان لازم تحركهما
 بخلاف رأيت محييا ولن يحيي وأما قوله:

وكأنها بين النساء سبيكة     تمشي لسدة بيتها فتعي

فشاذ ولا يقاس عليه خلافا للفراء (افكك وادّغم دون حذر) في واحد منهما لوروده ولكن الفك أجود فمن أدغم نظر إلى أنهما مثلان في كلمة واحدة ثانيهما لازم التحرك وحق ذلك الإدغام لاندراجه في الضابط المتقدم
 ومن فك نظر إلى أن حركة الثاني كالعارضة لوجودها في الماضي دون المضارع والأمر والعارض لا يعتد به ومن ثم لم يجز الإدغام في نحو لن يحيي ورأيت محييا (كذلك) يجوز الإدغام فيما اجتمع فيه تاءان أما في أوله فيجوز وصلا وابتداءان كان غير مضارع نحو اتبع واتابع
 قال:

تولي الضجيع إذا ما استافها خمرا     عذب المذاق إذا ما اتابع القبل

وإلا ففي الوصل فقط
 (نحو تتجلى) وبه قرأ البزي ولا تَّيمموا ولا تَّبرجن ولقد كنتم تّمنون الموت (و) أما في وسطه فيجوز في المضارع وغيره نحو (استترا)
 واقتتل ولك في هذا النوع كسر الفاء
 لالتقاء الساكنين بإتباع العين للفاء وبلاه
 (و) من المضارع (ما بتاءين ابتدي قد يقتصر فيه على تا) واحدة وهي الأولى
 خلافا لهشام
 (كتبين العبر) ونارا تلظى وقوله:

فما تدوم على حال تكون به    كما تلون في أثوابها الغول

وقد يجيء ذا الحذف في النون ومنه على الأظهر قراءة عاصم وكذلك نجي المؤمنين
 (وفك) أول المثلين من الإدغام على اللغة الفصحى
 (حيث مدغم فيه سكن لكونه بمضمر الرفع) المتحرك (اقترن نحو حللت) وحللنا (وما حللته) وحللنه (وفي جزم) غير هلم وأفعل في التعجب (وشبه الجزم) والمراد به الوقف لكن الفك أجود وبه جاء القرآن غالبا ومن غير الغالب قراءة بعضهم ومن يشاق الله ومن يرتد منكم عن دينه وقوله:

فغض الطرف إنك من نمير     فلا كعبا بلغت ولا كلابا

(تخيير) بين الفك على لغة الحجازيين والإدغام على لغة تميم (قفي وفك
 أفعل) نحو أحبب إلى الله بالمسلمين وقوله: أحبب إلينا أن يكون المقدما (في التعجب التزم) محافظة على الصيغة (والتزم الإدغام أيضا في هلم) التميمية غير متصلة بنون إناث بإجماع
 والأفصح فيها الفتح ولو اتصل بها هاء غائب
 أو ساكن
 وإن اتصل بها نون إناث فالقياس هلْمُمْنَ وقيل
 هلمِّنَّ بزيادة نون ساكنة وقاية للفتح وسمع
 هلمين يا نسوة
 والأصح
 كونها مركبة وهل من ها التنبيه
 ولم بمعنى أجمع
 أو من هل الزجرية
 وأم بمعنى اقصد ونسب للكوفيين
.

فصـــــــــــــــــــل في إدغام المتقاربين
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1110
	(وبعد غير ساكن صح ادَّغِم
(إن لم يكن لينا ولا همزا ولا
(ميما ولا صفيريا لم يردف
(والراء في اللام وفاً في باً وسين
(والباء في الميم وفاً والها بحا
(والطاء والظاء وما شارك في
(وأبق الاطباق في الاولى وأتى
(والثاء والظاء وحرف الدال
(وبين حا عين وبين خا وغين
(وبين أحرف الصفير وهي فيـــ
(ذي التسع والشين وضاد ثم را
(وغير ذي التعريف جاز فاعلما
(وجوزن في النون بالضعف وفي
(والنون دون غنة إن سكنت
(معها بينمو ذاك في كلمتين

	
	في كل ما قارب حرفا فاغتنم)
ضادا ولا شينا ولا فاء ولا)
بآخر أو موهم المضعف)
في الشين والضاد بطاء فاستبين)
والجيم في الشين وتاً فاستوضحا)
جيم وسين ثم ضاد فاعرف)
تكافؤ في الادّغام بين تا)
هديت بالإعجام والإهمال)
والقاف والكاف تكافؤ كذين)
ــها الست الاولى أدغمت واللام في)
والنون حتما إن معرفا يرى)
بقوة في الراء أن يدغّما)
باقي الحروف بالتوسط يفي)
في الراء واللام ادّغم وادّغمت)
وقبل حرف الحلق أظهر دون مين)



(وبعد غير ساكن صح) بأن كان بعد متحرك أو ساكن لين (ادغم في كل ما قارب) في المخرج
 بعد إبداله منه نحو يعذب من يشاء وهذا سحاب مطر بخلاف ضرب مالك وأجازه الفراء على الجمع بين الساكنين وقرئ والحرث ذّلك
 وعلى إلقاء حركة الأول على الساكن
 قبله وخرج عليه قولهم عبشمس في عبد شمس (حرفا فاغتنم إن لم يكن) المتقارب (لينا) وإلا لم يدغم نحو قضو ياسر وحي واقد فلا يدغم لأن في إدغامها إخلالا بصفتها (ولا همزا) كقرأ هارون لتعذر إدغامها (ولا ضادا) لأن فيها استطالة وإطباقا واستعلاء وليس لها مقارب يشاركها في ذلك كله وشذ إدغامها فيما سيأتي (ولا شينا) إلا فيما سيأتي لأن إدغامها إخلالا بصفتها (ولا فاء) لما سبق في الشين وسيأتي ما تدغم فيه (ولا ميما) في مقاربها وهو الفاء والواو والباء وسيأتي ما تدغم فيه (ولا صفيريا لم يردف بـ)ـصفيري (آخر) لأن في إدغامها في غيره إخلالا بالصفير وسيأتي ما يدغم فيه (أو) يلتقي حرفان في كلمة يكون الإدغام فيها (موهم المضعف) أي التضعيف فيلتبس بإدغام المثلين كأنملة إذ لا يدرى إذا أدغمت أن أصله أنملة أو ملة لأن كليهما وزن أفعلة ولذا لم تخف العرب النون الساكنة قبل الميم كزنم لقرب الإخفاء من الإدغام فخافوا التباسه به فإن لم يوهمه جاز كانفعل من المجد لأن افِّعل مفقود في كلامهم
 (و) إدغام (الراء في اللام) محفوظ خلافا للخليل وسيبويه وأصحابه وحكاه الكسائي والفراء سماعا وبه قرأ أبو عمرو ويغفر لكم بإدغام الراء الساكنة وكذا المتحركة نحو واستغفَر لَّهم الرسول ولم يجعل الله لغة العرب منحصرة فيما حفظه البصريون وإدغام اللام في الراء جائز خلافا للأكثرين نحو جعل رّبك تحتك سريا في قراءة (وفا في يا) كقراءة الكسائي إن نشأ نخسف بِّهم الأرض وهو ضعيف لما فيه من إذهاب التفشي (وسين في الشين) نحو اشتعل الرأس شَّيبا وروي الإدغام أيضا عن أبى عمرو في عكسه نحو ذي العرش سَّبيلا (والضاد بطاء) نحو مطجع والأوجه البيان وإن ادغم قلب الثاني للأول نحو مضّجع كمصّبر قال سيبويه قال بعضهم مطّجع ومضّجع أكثر وروى اليزيدي عن أبي عمرو إدغام الضاد في الذال نحو الأرض ذَّلولا وأدغمت أيضا في الشين نحو لبعض شّأنهم (فاستبين والباء في الميم وفا) كسحاب مطر واضرب فّاجرا (والها بحا) نحو أجبه حَاتما وعكسه نحو امدح هلالا
 (والجيم في الشين وتا) كاخرج شّاعر وأخرج شّطأه
 واخرج تائبا ذي المعارج تعرج الملائكة وحملت القراءة أيضا على الإخفاء (فاستوضحا و) تدغم (الطاء والظاء وما شاركـ)ـهما في المخرج كالذال والدال والتاء والثاء (في جيم وسين ثم ضاد) فالظاء في الثلاثة نحو احفظ جعفرا أو سالما أو ضمرة والذال فيها كخد مع الثلاثة والثاء فيها البث معها والتاء فيها اسكت معها والطاء اضبط معها والدال أبعد معها (فاعرف) أن سيبويه لم يحفظ إدغام الستة في الجيم (وأبق الاطباق في) إدغام المطبق من هذه الستة وهو الطاء والظاء على القول (الأوْلى) كما تبقى الغنة في إدغام النون وقال سيبويه الإطباق وتركه عربيان ولم يتعرض للأولوية (وأتى تكافؤ) بأن يدغم ذلك الحرف في هذا وهذا في ذلك (في الإدغام بين تا والثاء و) وقع التكافؤ بين (الظاء وحرف الذال هديت بالإعجام والإهمال) فكل من هذه الستة يجوز إدغامه في الخمسة الباقية فالطاء نحو اربط دارما أو تميما أو ظالما أو ذبيانا أو ثابتا والدال نحو قد طوى أو ظلم أو ذرى أو ثبت أو توى والتاء نحو قالت طائفة وجاءت دينا وزارت ظالما وقتلت ذئبا وأخذت ثعلبا والظاء نحو عظ تميما أو دارما أو طالوت أو ذا النون أو ثابتا والذال نحو إذ طال أو دنا أو تلا أو ظلم أو ثبت والثاء نحو ابعث تميما أو طاهرا أو دارما أو ظالما أو ذا النون (و) وقع التكافؤ (بين حا عين) كما جاء عن أبي عمرو في قوله تعالى فمن زحزح عن النار ومنع سيبويه ذلك لأن الحاء أدخل في الفم ويرده السماع الصحيح ونحو اقطع حبالك قال سيبويه الإدغام والبيان حسنان
 (وبين خا وغين) نحو اسلخ غنمك وادمغ خلفا وقيل الإدغام والبيان حسنان (والقاف والكاف تكافؤ كذين) نحو الحق كندة
 وأمسك قطبا والإدغام والبيان حسنان (وبين أحرف الصفير) لتقاربهن في المخرج واجتماعهن في الصفير وإدغام الأول إن كان ساكنا أحسن منه متحركا قيل الإدغام أحسن من الإظهار نحو افحص سالم أو زاهر واحبس صابرا أو زاهرا أو أجز صابرا أو سالما (وهي) أي الصفيرية (فيها الست الأولى أدغمت) فالطاء نحو اضبط صابرا أو سالما أو زاهرا والظاء نحو عظ معها والدال أبعد معها والثاء البث معها والذال إذ صبر أو زار أو سالم (و) تدغم (اللام في ذي التسع) الصفيرية والست قبلها (و) في (الشين و) في (ضاد ثم) في (را و) في (النون حتما) نحو الدال والذال والتاء والثاء والطاء والظاء والصاد والضاد والراء والزاي والسين والشين والنون. الكسائي: سمعت العرب تظهر لام التعريف عند هذه الحروف إلا اللام والنون والراء (إن معرفا) أو شبهه كاللمحية والزائدة كالصعق والنعمان (يرى و) اللام (غير ذي التعريف جاز فاعلما بقوة) لأنها أقرب الحروف إلى اللام قال سيبويه: الإظهار لغة أهل الحجاز ولكون الإدغام أحسن قرأ معظم القراء به وقرأ عاصم بل ران بالإظهار بسكتة وعن قالون موافقته بلا سكتة (في الراء أن يدغَّما وجوزن) إدغام اللام (في النون بالضعف) ولهذا أجمع السبعة غير الكسائي على الإظهار في هل ندلكم (وفي باقي الحروف بالتوسط) وهو أحد عشر حرفا نحو هل طلب أو دنا أو تكلم أو ظلم أو ذهب أو ثار أو صبر أو سمع أو زال أو شهد أو ضرب (يفي والنون دون غنة) على المشهور عند أهل الأداء وذكر بعضهم الإجماع عليه لكن أجاز سيبويه الغنة وتركها نحو من ربهم ومن لدن (إن سكنت في الراء واللام ادّغم وادّغمت
 معها بينمو) نحو من يأت ربه من واق ومما خطيئاتهم ومن ناصرين (ذاك) الإدغام إذا كان النون وأحد الحروف (في كلمتين) كما رأيت وأما في الكلمة الواحدة فالإظهار نحو زنم وصنوان ودنيا (وقبل حرف الحلق أظهر) سواء كان من كلمة واحدة أو من كلمتين وذكر سيبويه وغيره من النحويين وأهل الأداء أنه يجوز إخفاؤه عند العين والخاء (دون مين)
.

نسخة أخرى بدل البيت الأخير:   

معها بينمو ومع الحلقيــــــه     أظهر وأخفها مع البقيـــــــه

إلا مع الباء وأخف ما امتنع    إدغامه لصفة فيه تقــــــــــع
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1002

1003


	وما بجمعه عنيت قد كمل
أحصى من الكافية الخلاصه
فأحمد الله مصليا على
وآله الغر الكرام البرره

	
	نظما على جل المهمات اشتمل
كما اقتضى غنى بلا خصاصه
محمد خير نبي أرسلا
وصحبه المنتخبين الخيره



(وما بجمعه عنيت) أي هممت (قد كمل نظما
 على جل المهمات اشتمل أحصى) أي جمع هذا النظم (من) المنظومة المسماة (الكافية الخلاصه
 كما اقتضى) أي النظم (غنى بلا خصاصه) أي فقر يشوبه (فـ)ـبسبب إكمال هذا النظم على الوجه المذكور (أحمد الله مصليا على محمد خير نبي أرسلا وآله الغر الكرام البرره وصحبه المنتخبين الخيره
).

كتـــــــــاب التــــــــقاء الساكنـــــــــــين

وهو أمر مستثقل فلذلك اجتنبته العرب إلا في مواضع عقد هذا الباب لذكرها .
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	لا يلتقي في محض وصل ساكنان
في كلمة لينا ومدغما وفي
ويحذف الأول إن لم يتصل
أو نون لدْن غالبا وإلا
 [وإن به تلي فالتزم إذن
لم يك تنوينا وربما حذف
وإن يكن بدل همز الوصل
وأثبت الممدود مع منفصل
وأصل ما حرك كسر وعدل
[كالحمل للنظير والتخفيف أو
[أيضا بذي الإيثار للجناس

	
	إلا وأول وثان كائنان
بهمزة نزرا مكان الألف
أو يدغم الثاني إذا مدا جعل
حرك إن بآخر لم يتلى
تحريك ذا الأخير نحو أمس إن
]
تنوين أول وأثبت الألف
تعين الإثبات عند الكل
أدغم أو تحرك لم يأصل
عن ذلك الأصل على وجه قبل
إتباع أو رد لأصل وحكوا]
والجبر والتجنيب للإلباس]



(لا يلتقي في محض وصل ساكنان) ويلتقيان في الوقف سواء كان أولهما لينا كيضربانْ أو غيره كضرْبْ أو في الوصل الجاري مجرى الوقف كقراءة نافع ومحيايْ ومماتي لله وفواتح السور نحو ق ون لأنها في نية الوقف (إلا وأول وثان كائنان في كلمة) واحدة حقيقة (لينا) مدا أو غيره (ومدغما) نحو ولا الضالين وتمودَّ الحبل وتميدَّ ودويبة أو حكما كهل تضربانِّ فنزلا منزلة المتصل ليلا يحصل اللبس بالحذف
 (وفه
 بهمزة) مفتوحة
 (نزرا مكان الألف) فرار من التقاء الساكنين وسمع من العرب دأبة وشأبة وقرأ عمرو بن عبيد فيومئذ لا يسأل عن ذنبه إنس ولا جأنٌّ وأيوب السختياني ولا الضألين ولا يقاس إلا في الضرورة على هذه اللغة كقول كثير: إذا ما العوالي بالعبيط احمأرت. وقول الآخر: 

وللأرض أما سودها فتجللت     بياضا وأما بيضها فادهأمت

(ويحذف الأول إن لم يتصل) أي إن لم تكونا في كلمة (أو) كانا في كلمة ولم (يدغم الثاني) نحو فتى وقاض وقم وبع وخف (إذا مدا جعل) نحو أفي الله شك وإذ قالوا اللهم يقولوا التي هي أحسن وقيل ادخلا النار وإن لم يتصل ولم يدغم نحو وقالا الحمد لله فقولوا اشهدوا أو جعل نون التوكيد خفيفة نحو اضرب الرجل في اضربن الرجل (أو) جعل (نون لدْن غالبا) نحو ما رأيته من لد الصباح ومن غير الغالب ثبوتها مكسورة كقوله:

تنتهض الرعدة في ظهيري    من لدن الظهر إلى العصير

(وإلا) يكن الأول غير ما ذكر
 (حرك
 إن بآخر لم يتلا) بأن كانا في كلمتين كاضرب الرجل وقم الليل ومررت بزيد الكريم.

[(وإن به تلي) بأن كانا في كلمة واحدة (فالتزم إذن تحريك ذا الأخير نحو أمس إن) وحيث وأين]. 

(لم يك تنوينا) وإلا حرك الأول نحو يومئذنْ وحينئذنْ وصهنْ ومهِنْ (وربما حذف تنوين
 أول) نحو قل هو الله أحدُ الله الصمد بحذف التنوين في قراءة عمرو وكقراءة أبى عمرو ولا الليل سابقُ النهارَ وقد كثر ذلك في الشعر كقوله:

فألفيته غير مستعتب       ولا ذاكرَ اللهَ  إلا قليلا

(و) ربما (أثبت الألف)
 نحو:

التقت حلقة البطان على القو    م ونودوا بالصيلم الصلعاء

(وإن يكن) الساكن الأول مدا (بدل همز الوصل تعين الإثبات عند الكل) نحو قل آلذكرين ليلا يلتبس الاستفهام بالخبر
 (وأثبت الممدود مع منفصل أدغم) نحو فأنت عنه تلهى ما لكم لا تناصرون (أو تحرك لم يأصل) اعتدادا بالعارض نحو تغزوا الأحمر وقول بعض العرب رمات المرأة قال: وقد رمات القلب خود عينا وأنشد الكسائي:

يا حب قد أمسينا    ولم تنم العينا 

(وأصل ما حرك) من الساكنين (كسر وعدل عن ذلك الأصل على وجه قبل) من أوجه سبعة .

[(كالحمل للنظير) كنحن حملت ضمته على واو فعلوا أو تاء قمت للشبه في الجمع والتكلم (والتخفيف) نحو ألم الله ومن الغلام وأين (أو إتباع) لشيء متقدم كمنذ أو متأخر نحو ولقد استهزئ وقالت اخرج عليهن (أو رد لأصل) نحو مذُ اليوم وهمُ القوم (وحكوا أيضا بذي) الثلاثة
 (الإيثار للجناس) نحو يا أسحار مسمى بها مرخمة بحذف الراء الأخير فتبقى الأولى ساكنة وقبلها ألف فتحركها بالفتح لمجانسة الألف وقيل من باب الإتباع (والجبر) كقبل وبعد فجبرتا بتعويض أقوى الحركات عن قطعها عن الإضافة (والتجنيب للإلباس) كحيث بنيت على الضم لكونها حركة لا توهم إعرابا].

فصــــــــــــــــــــل في الكلام على نون من وعن ولكن وعلى الواو:
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	ونون من فافتح مع أل ويكسر
وحذفت مظهرة مع أل وعن
وجاز في نون بني الحارث بلـ
وواو جمع إن تلا الفتح اضمم
وفتحت ونون لكن حذفت
من قبل هل وضم في المضموم فا
ولا تضم قبل ساكن وإن
إن لم يكن لام إلى الفا أتبعا

	
	مع غيرها والكسر معها أندر
تكسر مطلقا ومعها الضم عن
ـحارث إن مظهرا اللام انجعل
واكسر سوى المضمر والعكس نمي
واللام إن أدغم فيها فتحت
مع غائب والكسر والفتح وفى
لم تتبعن فالفتح والكسر زكن
وفك ذا أهل الحجاز أجمعا



(ونون من فافتح مع أل) مطلقا كمن القوم ومن اليزيد ومن الذي (ويكسر) نون من (مع غيرها) أي أل نحو من ابنك ومن انطلاقك وقد يتعاقبان نحو من القوم من ابنك (والكسر معها أندر) من الفتح مع غيرها (وحذفت مظهرة) كقوله:

لقد ظفر الزوار أقفية العدا     بما جاوز الآمال م الأسر والقتل

وقوله:

ليس بين الحي والميت سبب     إنما للحي م الميت النصب

وشذ حذفها مع المدغمة كقوله:

المطعمون لدى الشتا     ء سوائفا م النيب

وذلك حال كونها (مع أل وعن تكسر) نونها (مطلقا) مع أل وغيرها نحو عن القوم وعن ابنك (ومعها) أي أل (الضم عن) في نون عن حكاه الأخفش ولا وجه له في القياس عن القوم (وجاز في نون بني الحارث بلحارث) بحذف النون وما بعدها قال المتنبي:

قشير وبلعجلان فيها خفية     كراءين في ألفاظ ألثغ ناطق

(إن مظهرا) بخلاف بني النجار (اللام انجعل وواو جمع إن تلا الفتح اضمم) نحو فلا تخشوا الناس احترازا من المضموم ما قبلها فإنها تحذف نحو فاقتلوا المشركين (واكسر سوى المضمر) نحو لو استطعنا (والعكس نمي) فتكسر التي للجمع نحو فتمنوا الموت في قراءة الكسر وتضم الأخرى كقراءة الأعمش لوُ اطلعت عليهم بالضم (و) ربما (فتحت) حكاه الأخفش وقطرب كقراءة يحيى بن يعمر اشتروَا الضلالة بالفتح
 (ونون لكن حذفت) كقوله:

ولست بآتيه ولا أستطيعه    ولاك اسقني إن كان ماؤك ذا فضل

 (واللام) الساكنة جزما أو وقفا (إن أدغم فيها فتحت) كما لبني تميم
 بخلاف الحجازيين كما يأتي (من قبل ها) وغائبة كلم يردها وردها ولم يقرها وأقرها (وضم في المضموم فا
 مع) هاء (غائب) بكثرة نحو رده ولم يرده (والكسر والفتح وفى) على رأي الأكثرين بقلة نحو رده ولم يرده وأنشدوا:

قال أبو ليلى لحبل مُدَّهُ     حتى إذا مدت له فشده     إن أبا ليلى نسيج وحده

(ولا تضم) آخره (قبل ساكن) بل يكسر نحو رد الرجل ورد ابنك وقال ابن كيسان هي لغة قيس وتميم وأنشد الخليل:

ذم المنازل بعد منزلة اللوى    والعيش بعد أولئك الأيام

وقد تفتح نحو فغض الطرف الخ س: الأفصح الكسر وذكر أن الضم مع أل ليس من كلامهم وحكاه ابن جني وهو قليل (وإن لن تتبعن) آخر المدغم بشيء مما ذكر من هاء غائبة أو غائب أو ساكن (فالفتح والكسر زكن إن لم يكن) شكل (لام إلى الفا أتبعا) وإلا فبالأوجه الثلاثة في رد ولم يرد وبالفتح والكسر في نحو عض وفر ولم يعض ولم يفر (وفك ذا أهل الحجاز أجمعا) فتقول اردده وارددها واردد الرجل وزيدا اردد
.

الهجــــــــــــــــــــــــاء

والمراد به هنا كتابة الألفاظ التي تركبت من حروفه
 وهي حروف المعجم وله في غير العروض أصلان لا يعدل عنهما إلا انقيادا لسبب جلي واقتداء بالرسم السلفي وأما العروضيون فيكتبون ما سمع فيكتبون المدغم حرفين ويكتبون الحروف بحسب التفعيل نحو يا دار مي يتبل علياء فس سندي.
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	الأصل في الهجاء أن ينفصلا
كواحد لمنع وقف وابتدا
وإن يضف بعل إلى بك وصل
ووصل من عن في بمن وما رووا
صل من بمن في الخط مطلقا وقد
وعن بمن موصولة في الغالب
وفي بمن في حال الاستفهام
في من وعن وفي بما الموصوله
وما في الاستفهام والزيادة
وفصل موصوفة أو شرطيه
[وصل نعما شذ في ما قد رووا]
خلفتموني صل وإن في هودِ
وكي وإن بلا بلا إدامه
ونون من وعن وإن وأن حذف
والأصل أن يطابق الملفوظ ما
يرى اسم حرف واردا ورودا
ومدغما في اللفظ من كلمته
أو ساكنا نونا خفي أو مبدلا

	
	عن لفظ آخر وصل إن جعلا
أو ركبا مزجا لمعنى وحدا
رعيا لمزجه الذي فيه أصل
[وهو مفصل بما بعد حكوا]
قال ابن عصفور في الاستفهام قد
وفصل غيرها قياس الكاتب
توصل في الخط على الدوام
مذاهب عن بعضهم منقوله
توصل دائما بذي الثلاثة
قياسه طريقة مرضيه
وشذ وصل بئسما قبل اشتروا
بلم وأم بمن بلا جحود
وأن بلن في الكهف والقيامه
في وصلها وميم أم كذا عرف
يكتب واقتصر على أول ما
صوت وفوض ما به أريدا
فاحذفه لا إن لم يكن في كلمته
ميما ومدا حذفه لما تلا



(الأصل) الأول (في الهجاء أن ينفصلا عن لفظ) لفظ (آخر) لأن كل لفظ يدل على معنى غير معنى اللفظ الآخر وكما يميز اللفظان يميز المعنيان (وصلـ)ـهما على خلاف الأصل (إن جعلا كـ)ـشيء (واحد لمنع وقف) على أحدهما كباء الجر ولامه ولام الابتداء
 (وابتدا) كتاء التأنيث الساكنة ونون التوكيد والضمائر البارزة المتصل والجمع في لغة أكلوني البراغيث (أو ركبا مزجا) حال كونهما موضوعين (لمعنى وحدا) كبعلبك بخلاف الإسنادي والإضافي مطلقا
 والمزجي إن كان لمعنيين كخمسة عشر وصباح مساء (وإن يضف بعلٌ إلى بَكٍّ وصل رعيا لمزجه الذي به
 أصل) غالبا ومن غير الغالب كتابتهما منفصلين نظرا إلى أن الإعراب قد فصلهما (ووصل من عن في بمن وما رأوا). [(وهو) كلام مجمل (مفصل بما بعد حكوا) في النظم] . (صل مِن بمَن في الخط مطلقا) سواء كانت موصولة أو موصوفة أو شرطية أو استفهامية
 (وقد قال ابن عصفور) الوصل بها (في الاستفهام قد) أي حسب إجراء لها مجرى ما أختها
 وتفصل في غيره على قياس ما هو من المدغمات على حرفين
 (و) صل (عن) الجارة (بمن) حال كونها (موصولة في الغالب) نحو رويت عمن رويت عنه ومن غيره جواز الفصل (وفصل غيرها قياس الكاتب) نحو عن من تسأل وعن من ترض أرض وقال ابن قتيبة إن عن من تكتب متصلة على كل حال للإدغام
 كما في عم يتساءلون وعما قليل (وفي) الجارة (بمن في حال الاستفهام توصل في الخط على الدوام) واقعة على مفرد أو غيره (في) وصل (من وعن وفي بما الموصوله) 
 وفصلها عنهن (مذاهب عن بعضهم منقوله
) الاتصال مذهب ابن قتيبة والانفصال قول المغاربة والغالب الوصل ويجوز الفصل
 وهو اختيار ابن مالك (وما في) حال (الاستفهام والزيادة توصل دائما بذي الثلاثة) نحو عم يتساءلون وفيم أنت ومم خلق ومما خطيئاتهم وعما قليل (وفصل موصوفة أو شرطيه قياسه طريقة مرضيه) وهو مقتضى ما سبق من المصنف في تقييد الوصل بالموصولة وعليه كلام ابن عصفور. ([وَصْلُ نعما شذ فيما قد رووا] وشذ وصل بئسما قبل اشتروا
) به أنفسهم وقبل (خلفتموني) وقال بعض المغاربة كتبت نعما في المصحف متصلة للإدغام وحملت بئسما عليها وحكى القتيبي فيها الوجهين (صل وإن) الشرطية (في هود) وأما في القصص ففصلت من لم فإن لم يستجيبوا لك فاعلم (بلم) نحو فإلم يستجيبوا لكم فاعلموا (وأم بمن) نحو أمن هو قانت في قراءة التشديد أمن يجيب (بلا جحود وكي
 وأن بلا إدامه) أي في بعض المواضع قال ابن الأنباري إن لا متصلة في القرآن إلا في عشرة مواضع فهي مفصولة فيها باتفاق من القراء وهي أن لا أقول على الله وأن لا يقولوا في الأعراف وأن لا ملجأ في التوبة وأن لا إله إلا هو وأن لا تعبدوا إلا الله إني أخاف في هود وأن لا تشرك في الحج وأن لا تعبدوا الشيطان في يس وأن لا تغلوا على الله في الدخان وأن لا يشركن بالله في الممتحنة وأن لا يدخلها في ن وفي أن لا إله إلا أنت في الأنبياء خلاف
 (وأن بلن في الكهف والقيامه ونون من وعن وإن وأن حذف) خطا وأما في اللفظ فهي مدغمة فيما بعدها (في وصلها) بغيرها ومما اتصل خطا مما الأصل انفصاله ما الزائدة إذا دخلت عليها إن وأخواتها نحو إنما قام زيد وليتما زيد قائم وأما الموصولة فتفصل وجاء وصلها في رسم المصحف كثيرا وقالوا إنها لم تفصل فيه إلا قوله تعالى في الأنعام إن ما توعدون لآت
 (وميم أم كذا عرف والأصل) الثاني (أن يطابق الملفوظ ما يكتب) في ذوات الحروف وعدتها كما في زيد وضرب ما لم يجب الاقتصار على أول الكلمة (واقتصر على أول ما) أي لفظ (يرى اسم حرف واردا ورودا صوت) فإذا قيل لك اكتب باء فاكتبه هكذا ب لأن اسم الحرف لم يقصد فيه إسناد ولا تقييد وإنما أريد به ذلك اللفظ الذي يتركب منه الكلام فأشبه باء وجيم ونحوهما غاق ونحوه من جهة أن المقصود به صوت فقط فكتب الشكل الذي هو مدلوله فمفهوم غاق مثلا الصوت الغرابي ومفهوم جيم ذلك الصوت الذي يشكل بذلك الشكل الذي رسموه عليه
 (وفوض ما به أريدا) إلى الله فهو أعلم بمراده (ومدغما في الحرف من كلمته احذفه) اختصارا لاتحادهما في النطق والكلمة نحو اقشعر ومقشعر وشذ بأييكم المفتون بياءين في المصحف (لا إن لم يكن من كلمته) فيعتبر في الكتابة أصل الحرف بقي على لفظه أو انقلب كخذ ذلك ومن مال بخلاف امحى فيكتب بالميم لا بالنون (أو) كان (ساكنا نونا خفي) من كلمة كجند أو كلمتين كمن كافور
 (أو مبدلا ميما) لمجاورة الباء من كلمة كعنبر أو من كلمتين كمن بعد (و) أي أو (مدا حذفه لما تلا) ه من ساكن من غير كلمته نحو اتقوا الله ويدعو الله ويغزو الرجل بخلاف ما حذف للجازم والفاصلة كلم يغز واليل إذا يسر وبخلاف ما هو من كلمته كقل وبع وخف (وربما حذف إن لبس عدم) فكتبوا يوم يدع الداع ويمح الله الباطل بغير واو وبخلاف لا تضربوا الرجل
 (وذا
 لتنوين) كقاض (و) نون (توكيد حتم) نحو لتركبن واضربن يا قوم
.

فصــــــــــــــــــل
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	واعتُبِرَ الطباق بالمآل في
مدة غائب وغائبينا
من غير ما فتح واكتب بالألف
وكلنسفعاً إذا لبس أمن
وزد ره ذا هاً ومجي مه جاءا
ونعمت الله وألفاظ أخر
في موضع الألف مختوما بها
إن وجدت ثالثة بدل يا
في غير يحيى علما ولا تقس
خلف كذا امتناعها مع مضمر
وفي الضحى وفي بلى الياء أتى
وما في الاستفهام إن حتى ردف
وشذت الألف في كلتا وفي
والواو في الصلواة والزكواة
كذاك في المشكواة والنجواة

	
	وقف بلا منع له فلتحذف
وحذفوا من أجل ذا تنوينا
أنا إذاً تنوين ما فتحا ألف
وكتب تا كرحمة بهاً زكن
وفي كأي الشذوذ جاءا
وفي سوى الوقف لذا الياء استقر
فعل أو اسم معرب فانتبها
أو رابعا فصاعدا لم تل يا
وفي التزام ذي النيابة اقتبس
وشذ حتى وزكى واستظهر
في موضع الألف أنى ومتى
إلى على يكتبن فاعلم بالألف
تترا ونخشا أن تصيبنا قفي
منواة والربوا وفي الحيواة
. . . . . . . . . . . . 



(واعتبر الطباق بالمآل في وقف بلا منع له) أي الوقف من اعتبار ما يعرض فيه احترازا من ذي المانع كالوقف على ما صحب نون التوكيد الخفيفة وقبلها واو أو ياء فلا يكتب لتضربُن ولتضربن إلا بحذف حرف المد وإن كنت ترده وقفا لأن المانع قائم
 (فلتحذف) لأجل اعتبار المطابقة بالمآل (مدة) ضمير (غائب) كمر به وضربه (و) مدة ضمير (غائبينا) كضربهم ومر بهم وكذا ضربكم ومر بكم على لغة من وصل فيهما (وحذفوا من أجل ذا) الاعتبار بالمآل (تنوينا من غير ما فتح) نحو قام زيد ومررت بزيد ولم تعتبر لغة من أبدل التنوين واوا أو ياء لقلتها (واكتب بالألف أنا) الضميرية لثبوتها فيها وقفا (إذاً) بناء على أن الوقف عليها بالألف كما للمازني وذهب المبرد والأكثرون إلى كتبها بالنون. الفراء: إن ألغيت كتبت بالألف وإن أعملت كتبت بالنون
 (تنوين ما فتحا ألف) لإبدالها في الوقف ألفا ولم تعتبر لغة ربيعة (و) نون التوكيد الخفيفة بعد الفتح (كلنسفعاً) لأن الوقف عليها به
 (إذا لبس أمن) بخلاف اضربن ولا تضربن
 فلا تكتب بالألف ليلا يلتبس بأمر الاثنين ونهيهما ولو كان يوقف عليه بها (وكتب تا كرحمة بها زكن) ونحوه مما لحقته تاء التأنيث المنقلبة هاء (وزد ره) ونحوه مما بقي على أصل واحد كقه ولم يقه (ذا ها ومجي مه) وهذه الهاء ثابتة خطا لثبوتها وقفا وساقطة وصلا (جاء وفي كأين الشذوذ جاء) بإثبات صورة التنوين في المجرور خطا بناء على الجمهور أنها مركبة من كاف التشبيه وأي ولذا وقف عليها بعض القراء بالنون ويجوز أن يكون الواقف عليها بها اعتقد أنها اسم فاعل من كان يكون كما ليونس وعليه فلا شذوذ في كتابتها بالنون (ونعمة الله وألفاظ أخر) من المؤنث بالهاء في القرآن كتبوها بالتاء من غير مراعاة حالة الوقف والرسم السلفي متبع (و) اعتبر الطباق أيضا في المآل (في سوى الوقف لذا) أي اعتبار المطابقة في المآل في غير الوقف (الياء استقر في موضع الألف مختوما بها) أي الألف بخلاف باع (فعل أو اسم) بخلاف الحرف كما ولا (معرب) بخلاف ما وذا وتا وسيأتي ما يكتب منه ومن الحرف بياء (فانتبها إن وجدت ثالثة) ولو بنقل كيشى في يشأى
 ويدل لك قولهم يشيان في يشئيان (بدل يا) كرمى ورحىً بخلاف المبدلة من واو كغزا وعصاً والمجهولة كخسا ويعرف انقلاب الألف عن الياء باعتلال الوسط والأول بالواو كذوى وعوى وكوقى ووعى وبالانقلاب ياء في التثنية كرحيان وفي الجمع بالألف والتاء كحصيات
 (أو رابعا فصاعدا) مطلقا كان أصلها الواو كأعطى وملهى وكذا المضارع كيعطى والمستدعى أو الياء كأهوى ومرمىً واعترى أو كانت زائدة للإلحاق كأرطىً أو للتأنيث كالخوزلى أو سبطرى أو للتكثير كقبعثرى (لم تل يا) فإن وليتها كتبت ألفا كأحيا والحيا والدنيا والمحيا واستحيا وخطايا وزوايا
 (في غير يحيى علما) فكتبوه بالياء فرقا بينه وبين يحيا الفعل وعبارة غير ابن مالك يحيى اسما قيل يظهر أثر العبارتين في يحيى إذا نكر بعد التسمية فعلى اعتبار العلمية يكتب بالألف وعلى اعتبار الاسمية يكتب بالياء (ولا تقس) عليه علما مثله في كونه منقولا من فعل كأعيا علما لرجل أخي فقعس قال:

تعالوا أفاخركم أأعيا وفقعس     إلى المجد أدنى أم قبيلة حاتم

وقيل مثله في العلمية فقط وذلك يقتضي أن زوايا إذا سمي به كتب عند الجمهور بالألف خلافا للمبرد
 (وفي التزام ذي النيابة اقتبس خلف) على ثلاثة مذاهب أحدها ما سبق من التفصيل والثاني التزام الألف نظرا إلى اللفظ والثالث تختار وتجوز الألف في كل شيء يكتب بالياء الزجاج إذا أشكل عليك شيء مما آخره ألف فاكتبه بالألف
 (كذا) اختلف في (امتناعها) أي الياء وفي بقائها (مع) مباشر (مضمر) متصل كرماه ورحاي وفتاي فمنهم يرى بقاء النيابة ومنهم من لا يراه واستثنوا إحدى خاصة بأبقوا ياءها مع الضمير نحو إحديهما وأما ما لحقته هاء التأنيث نحو حصاة وفتاة فالبصريون يكتبونه بالألف وأجاز الكوفيون كتبها بالياء (وشذ) كتب الألف ياء في (حتى) لإمالتها عن بعض العرب (و) ما (زكى) منكم من أحد (فاستظهر) أن حقهما أن يكتبا بالألف كغيرهما من الحروف التي آخرها ألف ومن ذوات الواو (وفي
 الضحى) ونحوه لمشاكلة المجاور والضحى مجاور سجى المجاور لقلى ومجاور المجاور مجاور وكان حقهما أن يكتبا بالألف لأن ألفيهما منقلبين عن واو الضحوة وواو السجوة
 (وفي بلى الياء
 أتى
 في موضع الألف) وفي (أنى و) في (متى) لإمالتها
 وحقها الألف للحرفية
 وعدم التمكن
 ولم يذكر إلى وعلى إذ لا شذوذ فيهما لرد ألفهما إلى الياء مع الضمير نعم كان ينبغي أن يجعل الضابط الرجوع إلى الياء في غير البناء للمفعول ليدخلا (وما في الاستفهام إن حتى ردف) أو (إلى) أو (على يكتبن فاعلم بالألف)
 لشدة الاتصال فكأن الألف وقعت وسطا وينبغي أن يجري في هذا من الخلاف ما في نحو رحاك ومستدعاك
 (وشذت الألف في كلتا) لأنه ألف التأنيث رابعة وأما كلا فألفه عن واو فيكتب بالألف وقيل عن ياء وإجازة الكوفيين كتبها بالياء خطأ على مذهبهم لأن الألف عندهم علامة التثنية والمثنى في الرفع لا يكتب بالياء دفعا للبس (و) كتبها (في تترا) فألفه إذا نون للإلحاق وإلا فهو للتأنيث فحقه الكتب بالياء عليهما ووزنه فعلى وإن كان وزنه فَعْلٌ والألف للتنوين فلا شذوذ في كتبه بالألف ونقل ابن الباذش كتبه بالياء (ونخشا) لأن ألفه رابعة ومنقلبة عن ياء (أن تصيبنا قفي و) شذت (الواو في الصلوة والزكوة منوة والربوا
 وفي الحيواة كذاك في المشكوة والنجوة)
 وإنما رسموها بالواو لأن من العرب من يقرب لفظ الألف من اللفظ بالواو وهو المسمى عند القراء تفخيما ومن كتبها على القياس قال كتبها بالواو ومن رسم المصحف وهو متبع في القرآن خاصة وإذا اتصلت بضمير كتبت على القياس وكتبوا الربوا خاصة بالواو والألف جمعا بين العوض والمعوض منه.
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	. . . . . . . . . . . 
فاجعله ما به يخفف وإن
أو جعله مجانسا ما يشكل
بألف وليحذفن بعد الألف
للمتوسط وهمز أولا
[إلا إذا كان لوصل بين فا
[كذاك بعد همز الاستفهام
وبسم في البسملة المباركه
وأثبتوه في سوى ذاك ألف
له في الابتدا سوى فا إوْجَل
ذو القطع بعد همز الاستفهام قد
يحذف ذو الفتح وغيره يرى
وحكم همز وسطوه أُما
وهكذا همز ليلا ولئن

	
	والهمز إن في أول لم يأت
خفف بالنقل فحذفه أبن
وبعد فتح الأخير يبدل
ما لم يليه مضمر فما ألف
يكتب بالألف فادر مسجلا
وهمزة فاء لفعل فاحذفا]
أو لام جر وابتدا الكلام]
وما لها في حذفه مشاركه
والثان في الدرج له ما قد ألف
مع فا أو الواو فواوا ذا اجعل
كتب ما جانس شكله وقد
بقلة بألف مصورا
في همز هؤلاء وابنؤما
ويوم أو حينئذ فلتستبن



 فصل: من اعتبار المطابقة بالمآل تصوير الهمزة غير الكامنة أولا بالحرف الذي تؤول إليه في التخفيف إبدالا وتسهيلا وأشار إليه بقوله: (والهمز إن في أول لم يات) بأن أتى طرفا أو حشوا (فاجعله) مثل (ما) أي الحرف الذي (به يخفف) إبدالا فإن أبدلت ألفا كتبت ألفا نحو رأس ولم يقرأ أو واوا فواوا نحو بؤس ولم يوضؤ أو ياء فياء نحو بئر ولم يقرئ وكذا المتحركة
 نحو مئر ومؤن أو تسهيلا
 فتكتب على حسب الحرف الذي تصير بين الحركة وبينه فتكتب ياء في نحو سائل وواوا في نحو التساؤل وألفا فيما إذا كانت مفتوحة وقبلها فتحة نحو سأل فإن كان قبلها ألف كساءل أو بعدها نحو سئَّال لم تثبت لها صورة وقد سبق الكلام في تسهيل الهمزة وبما مضى يعتبر ما هنا (وإن خفف بالنقل) إلى الساكن قبله نحو جئل وتوءم وجزء وخبء ودفء (فحذفه أبن) فلا تكتب لها صورة في تحقيقها ولا في حذفها ونحو جزء وخبء لا صورة لها في الخط لا في الرفع ولا في غيره إلا أن المنصوب المنون من هذا يكتب بألف واحدة هي بدل من التنوين كرأيت دفئاً (أو جعله
) حال كونه متوسطا صالحا للنقل (مجانسا ما يشكل) به فتصور في سأم بالألف وفي يلؤم بالواو وفي يستلئم بالياء بخلاف المتطرفة فليس فيها إلا الحذف كجزء ودفء ونحوهما
 (وبعد فتح) الهمز (الأخير يبدل بألف) من غير اعتبار حركته نحو النبأ ويقرأ ولم يقرأ ومن غير الغالب
 أومن ينشؤا وقل ما يعبؤا ويبدؤا ونبؤا الخصم بواو وألف وكتبهم من نبائ بألف وياء شاذ (وليحذفن بعد الألف) نحو ماء والماء فلا تكتب لها صورة فيهما اتفاقا فإن نصبت نحو شربت ماء فالبصريون يكتبونها بألفين الثانية بدل التنوين والكوفيون يكتبونها بألف واحدة هي التي قبل الهمزة (ما لم يليه مضمر) متصل وإلا (فما) يعطى له (ألف للمتوسط) نحو بمائك ونبئك وجزئك وهذا ماؤك ونبؤك وجزؤك ورأيت ماءك ونبأك وجزأك ولا يخفى مما تقدم كيف ترسم هذه
 (وهمز أولا يكتب بالألف فادر مسجلا) أي بأي حركة تحرك كأَحمد وأُكرم وإثمد وكذا إن تقدمها شيء إلا ما شذ من لئن ونحوه مما سيأتي.

[(إلا إذا كان لوصل بين فا)ء أو واو وهمزة فاء لفعل فاحذفا) ه وجوبا نحو فأت به وأمر أهلك بخلاف ثم نحو ثم ائتوا صفا وكذا إن لم تكن الفاء همزة نحو فاضرب واضرب وأحرى إن كانت مبتدأ بها ولو كانت الهمزة فاء نحو ائذن (كذاك) يحذف همز الوصل (بعد همز الاستفهام) مطلقا مكسورا في اسم نحو أسمك زيد أم عمرو أو فعل نحو أصطفى البنات أو مضموما نحو أختبر زيد اتفاقا أو مفتوحا نحو قل ألله أذن لكم خلافا للمغاربة
 (أو لام جر و) أي أو (ابتدا كلام) نحو للدار وللدار خوف اللبس بصورة لا النافية إلا أن هذا خاص بهمز أل فلا يحذف همز وصل غيرها معها كجئت لالتقاءٍ ولَالتقاءُ زيد خير من غيره].

(و) احذفه في (بسم في البسملة) أي بسم الله الرحمن الرحيم (المباركه وما لها في حذفه مشاركه) فلا تحذف في باسم الله لو نطقت به وحده وقال الفراء في قوله تعالى بسم الله مجراها إن شئت أثبت وإن شئت حذفت فمن أثبت فلأنك غير مبتدئ بها وليس معها الرحمن الرحيم فحذف لكثرة الاستعمال وقال قوم يحذف الألف من اسم مجرورا بالباء مضافا إلى الجلالة إذا لم يكن للباء متعلق في اللفظ فإن قلت باسم ربك أو خذ هذا على اسم الله أو تبركت باسم الله أثبت الألف
 (وأثبتوه) أي همز الوصل (في سوى ذاك) المتقدم (ألف) فصورته نحو سبح اسم ربك ومررت بامرئ وبامرأة (والثان) أي الحرف الثاني بعد همز الوصل (في الدرج له) في الخط (ما قد ألف له في الابتدا) فيكتب واوا في نحو الذي اؤتمن ويكتب ياء في نحو من يقول ائذن لي
 (سوى فا)ء افعل نحو (إوجل مع فا أو الواو) خاصة (فواوا) نحو فاوجل واوجل
 لأن الفاء والواو كالجزء بخلاف نحو ثم ايجل وقلت لهم ايجلوا فيكتب على حسب الابتداء للانفصال إن كان اللفظ بالواو فإن تقدمت كسرة كانت ياء لفظا وخطا كقلت لك ايجلي كما إذا ابتدئ به كايجلي يا هند (ذا اجعل ذو القطع بعد همز الاستفهام قد كتب ما جانس شكله) لأنها إذا خففت بالبدل كانت المفتوحة ألفا نحو أأسجد والمضمومة واوا نحو أؤنزل وأؤنبئكم والمكسورة ياء نحو أئنك إذا خففت بالتسهيل كان كل من هذه بين الهمزة والحرف الذي منه حركتها (وقد يحذف ذو الفتح) كما كتب أنذرتكم في المصحف بألف واحدة وهل المحذوف الأول أو الثاني قولان (وغيره يرى بقلة بألف مصورا) نحو أأنزل وأإنك والأكثر أن الهمزة تكتب في الأول واوا وفي الثاني ياء (وحكم همز وسطوه أُما) أي قصد أو اقصد (في همز هؤلاء وابنؤما) مع أن ها التنبيه منفصلة عن الإشارة وكذا ابن مع أم لكن شبهوهما بلؤم لكثرة الاستعمال للهاء مع الإشارة واتصال ابن أم (وهكذا همز لئلا ولئن) لأنهم جعلوا اللام وما اتصل بها كالشيء الواحد فكتبوا الهمزة ياء كما في يئس
 (ويوم) إذ (أو حينئذ فلتستبن) إن القياس فصل الظرف المضاف وكتب إذٍ بألف لأنهما كلمتان.

فصـــــــــــــــــــل
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	وإن توالى متماثلان أو
ككلمة حذف واحد إذا
في الله بعد الهمز وجهان وشذ

	
	ثلاثة في كلمة لينان أو
لم يفتح الأول فادر المأخذا
أو خالف الرسم سوى ذا فانتبذ



(وإن) أدى القياس في المهموز وغيره إلى أن (توالى متماثلان أو ثلاثة في كلمة لينان أو) كلمتين (ككلمة حذف واحد) خطا كراهة اجتماع المثلين أو الأمثال فمثال اللينين في كلمة طاوس وداود ورءوس وآدم وآمن وقد كتب بعضهم بواوين على الأصل والقياس كون المحذوف هو الساكن لقوة المتحرك ويستثنى من هذا ما يلبس بالحذف فلا تحذف الواو من قوول وصوول للإلباس بقول وصول ومثال الثلاثة فيها النبيئين ومسوءون وبراءات وينبغي أن يكون المحذوف صورة الهمزة لأنها المحذوفة في نبيء وبراءة ومسوء ومثالهما في كالكلمة فأووا ويستوون ويلوون ومثال الثلاثة فيه يا آدم وليسوءوا ويسوءون وتجيئين (إذا لم يفتح الأول) كقرأا وقارئيْن فيكتبان بألفين وياءين ليلا يلتبس فعل الاثنين بفعل الواحد والتثنية بالجمع ولووا واكتووا كتبوهما بواوين خوفا من كثرة الحذف
 وقال ثعلب حذفوا مع اجتماع واوين وضمة وأثبتوا لما انفتح ما قبل الواو (فادر المأخذا في الله بعد الهمز) للاستفهام (وجهان) الحذف والإثبات وأجودهما الحذف (وشذ) كتب قرآ مسندا إلى اثنين بألف واحد
 (أو خالف الرسم) ككتب طاووس ورؤوس بواوين
 (سوى ذا فانتبذ) أي فلا يلتفت إليه.

فصـــــــــــل في الكلام على ما ينقص من الحروف الثابتة في اللفظ عند الكتابة
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	الله والرحمن منهما الألف
ومن أولئك وذلك ويا
ومن ثلاث وثلاثين ومن
بذا مع الفروع إلا تي وتا
واحذفه من كلمة السلام
إن تعل عن ثلاثة وكثرا
إن وقيت حذفا ولا لبس ومن
وم الملائكة والسماوات
لم يلتبس ولا مضعفا ولا
بغير لام واحد واكتب كذا
ونحو لله اكتبن باثنين

	
	والحارث احذفن إن ال كل ردف
وفي ثمانين خلاف رويا
ثماني أو بتا ومن ها مقترن
وإن تصلهن بكاف أثبتا
عليكم وهكذا الأعلام
عندهم استعمالها واشتهرا
مفاعل إذا من الفرد أمن
والصالحين إن يكن والصالحات
معتل لام والذي والجمع لا
أنثاه والفروع والليل كذا
. . . . . . . . . . . . . . . . . . 



(الله والرحمن منهما الألف والحارث) علما وإلا ثبتت كرجل حارث (احذفن إن أل) فإن خلت الثلاثة من أل لم يحذف الألف نحو لاه أبوك أي لله ونحو رحمان الدنيا والآخرة وقوله: أنت غيث الورى لا زلت رحمانا وقوله: يا حار لا أرمين منكم بداهية الخ (كل ردف) منهما (ومن أولئك وذلك) فلو تجردا من الكاف أثبت الألف نحو أولاء وذا (ويا) متصلة بهمزة ليست كهمزة آدم نحو يا أحمد ويا أبا بكر ويا إسحاق ويابن زيد وقال ثعلب إن المحذوف الألف الثانية وأما نحو يا آدم فلا يحذفون ألف يا منه لأنهم حذفوا من آدم ألفا ونحو يا زيد ويا جعفر فيه وجهان عند ثعلب
 (وفي) ألف (ثمانين خلاف رويا) واختار ابن عصفور الإثبات
 (ومن ثلاث وثلاثين) رفعا ونصبا وجرا (ومن ثمان) ثابتة الياء (أو بتا) نحو ثماني نساء وثماني عشرة وثمانمائة رجال وثمانية عشر فإن حذفت الياء ثبتت الألف نحو ثمان عشرة وعندي من النساء ثمان ليلا يكثر الحذف (و) حذفت (من ها) التنبيه (مقترن بذا مع الفروع) خالية من كاف كهذا وهذه وهذي وهذان وهؤلاء وحذفت من ها في ثلاثة مواضع من القرآن أيه المؤمنون يا أيه الساحر أيه الثقلان (إلا تي وتا) نحو هاتا وهاتي وكذا هاتان وكتبوا هأنت وهأنتم بألف واحدة لأنهم جعلوا ها مع الضمير كالشيء الواحد وهل المحذوف ألف الضمير كما لثعلب أو ألف ها كما للكسائي ويرده قولهم ها نحن نقول ذلك (وإن تصلهن بكاف أثبتا) نحو هاذاك وهاذيك (واحذفه من كلمة السلام عليكم) لكثرة الاستعمال وعبد السلام لحذفها في السلام عليكم (وهكذا الأعلام إن تعل عن ثلاثة وكثرا عندهم استعمالها واشتهرا) كمالك وصالح وخالد وإبراهيم وإسماعيل وإسحاق وهارون وسليمان. ثعلب: يجوز في خالد وصالح الإثبات بخلاف الصفات كرجل صالح ومالك وبخلاف الثلاثية كشامة وهالة وأوس ابن لام وبخلاف ما يكثر كحامد وجابر وحاتم وطالوت وجالوت وياجوج وماجوج وحذفت في بعض المصاحف من هاروت وماروت وهامان وقارون وهي لم تكثر (إن وقيت) الأعلام (حذفا) وإلا فلا نحو إسرائيل وداود لأنهم حذفوا من الأول صورة الهمزة وهي الياء ومن الثاني إحدى واويه (ولا لبس) وإلا فلا كعامر وعباس خوف التباسهما بعمر وعبس (و) الألف (من مفاعل) ومفاعيل (إذا من الفرد) لكونه على غير صورته كخواتم ودوانق ومحاريب وتماثيل أو في غير موضعه كثلاثة دراهم جياد أو معدودة بخلاف مساكين وعندي دراهم ويجوز الإثبات حيث جاز الحذف والإثبات أجود وشرط بعضهم للمحذوف أن لا يلتقي مثلان كدنانير ودكاكين وسكاكين فلا تحذف الألف في نحو هذا (أمن) لبسه (وم الملائكة والسماوات) لأنهما لفظان لا يلتبسان بلفظ مثلهما ولكثرة الاستعمال والمراد في السماوات الألف الأولى (والصالحين) ونحوه من كل جمع مذكر سالم من الصفات كالقانتين والخاسرين وإن لم يكن في الجمع ألفان (إن يكن والصالحات)
 ونحوها من كل جمع مؤنث سالم فيه ألفان كالعابدات والذاكرات فيحذف من هذا كله الألف الأولى وقال بعض المغاربة إن جمع المؤنث السالم إن كان فيه مع ألف الجمع ألف أخرى اختير حذف ألف الجمع وبقاء الأخرى وثبتت في المصحف بحذف الألفين (لم يلتبس) بخلاف طالحات لالتباسها بطلحات وحاذرين وفارهين (ولا مضعفا) فلا يحذف من الضالين والعادين لأن الإدغام جعل الاسم كالناقص حرفا وكذا رسموه في المصحف (ولا معتل لام) بحذف لامه كالرامين وكذا الراميات حملا عليه كما حمل الصالحون على الصالحات ولا مهموزها كالخاطئين فأثبتوا الألف فيه حملا على المضعف لأن الهمزة لما صورت بالياء صارت كأنها سقطت وقد رسم بعض المصاحف بحذفها نظرا إلى أن الهمزة حرف صحيح فيجري مجرى غيره من الحروف الصحيحة (والذي والجمع لا) يكتب (بغير لام واحد) للزومها فكأنها غير منفصلة وتكتب في التثنية بلامين
 نحو اللذان واللذيْن فرقا بينها وبين الجمع
 (واكتب كذا أنثاه والفروع) أي فروع التي نحو اللتان واللتيْن
 والاتي واللائي قال ثعلب: كتبوا التي والئ بحذف لام من أولهما وألف من آخرهما ولو كتبا على لفظيهما كان أولى
 (واليل كذا) بلام واحد في الأجود لأن فيه اتباع خط المصحف لكن القياس كتبه بلامين وأجازه قوم وكذا اللطيف عند ثعلب وقال وكتبوا اللحم واللهو واللعب بلامين ولو كتبت بواحدة لجاز (ونحو لله اكتبن باثنتين) كراهة اجتماع ثلاث لامات
 وكتب الله بلامين وبحذف ألفه فكرهوا كثرة الحذف ليلا يلتبس بإله لأن ألفه تحذف. 

فصـــــــــــــــــــــل في الكلام على ما ثبت في الخط دون اللفظ
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	. . . . . . . . . . . . . . . . 
وبعد واو الجمع إن تطرفت
وضاربوا زيد وشذ في الربوا
والواو في أولوا أولئك أولات
وفي بأييد زيد ياء استبين
وزيد في ملاية أيضا وفي

	
	ومائة زد ألفا ومائتين
وربما في نحو يدعو اجتلبت
وفي إن امرؤ شذوذا جلبا
عمرو ويأوخي زاده الثقاة
ولفظ من نبإي قبل المرسلين
ملائهم واختص ذا بالمصحف



(ومائة) في الخط (زد ألفا) فرقا بينها وبين منه
 وحكى صاحب البديع أن منهم من يحذف ألفها ومنهم من يحذف ياءها وهو جار على ما حكى الحذاق من أنه يجوز كتب الهمزة ألفا في كل موضع قال ابن كيسان: منهم من يكتبها ألفا على حركتها وإن كان ما قبلها مكسورا (ومائتين)
 على أحد الرأيين والآخر عدم زيادتها كما لا تزاد في الجمع اتفاقا كمئات ومئين ومئون (و) زيدت الألف (بعد واو الجمع إن تطرفت) متصلة بالماضي أو الأمر كشربوا واضربوا وكذا المضارع في نحو لن يضربوا وفاقا للأخفش بخلاف لام الفعل المتصلة بالاسم وفاقا للبصريين (وربما) بعد لام الفعل كما (في نحو يدعوا) ويغزوا (اجتلبت) الألف (و) بعد الواو المتصلة بالاسم نحو (ضاربوا زيد)
 وضاربوهم وفاقا للكوفيين (وشذ في الربوا) لأن حقها أن تكتب بالألف لكن زادوا ألفا إذ كتبوه بالواو تنبيها على أن الأصل أن يكتب بالألف (وفي إن امرؤا شذوذ) إذ حقه أن يكتب بالألف كما في نحو يقرأ لكن اعتدوا بما عرض فيه من الإتباع فكتبوه على حسبه بياء في الجر كامرئ وبألف في النصب كرأيت امرأً وبواو في الرفع كهذا امرؤا وزادوا بعد الواو ألفا تنبيها على أن حقه أن يكتب بالألف مطلقا ولا يعتد بالعارض من الضم والكسر (جلبا) الألف (والواو في أولوا) فرقا بينه وبين إلى الحرفية في حالتي النصب والجر ثم حملت حالة الرفع عليهما (أولئك) فرقا بينه وبين إليك وكانت الزيادة في الاسم لقلتها جدا في الحروف (أولات)
 حملا لها على مذكرها وهو أولوا وإن فقدت فيها علته (عمرو) رفعا وجرا فرقا بينه وبين عمر وكانت الزيادة واوا لأن الياء ملتبس بها بالمضاف إلى ياء المتكلم والألف يلتبس بها المرفوع والمنصوب (ويا أُوْخي زاده الثقاة) فرقا بينه وبين المكبر وأكثر أهل الخط لا يزيدونها (وفي بأييد زيد ياء استبين) لأن همزته تحقق وتسهل فكتبوه ألفا نظرا إلى التحقيق وزيدت الياء نظرا إلى التسهيل (ولفظ من نبإي قبل المرسلين) إشارة إلى قوله تعالى من نبإي المرسلين إشعارا بجواز إبدال الهمزة ياء في الوقف فكتبت بالألف على التحقيق وبالياء على التخفيف ليعلم جواز القراءة بهما وقد وقفت بالياء جماعة (وزيد) الياء (في ملإيه أيضا وفي ملإيهم) لأن الألف فيها صورة التحقيق والياء صورة تخفيف الهمزة إذا سهلت بين بين (واختص ذا بالمصحف) فهو مما ينقاد إليه ولا يقاس عليه فكتب بأيد وغيره كزيد ونبأ كرشأ وملأه ككلأه وقيل يكتب ياء على حسب مناسب حركتها أضيفت أو لم تضف.
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	هنا انتهى ما زدت من فوائد
محمد بن مالك الزكي 
والحمد لله على إكماله
وصحبه الصلاة والسلام
وما حمى الحق به من أرسله

	
	نظما على نظم الإمام الماجد
العالم العلامة الولي
ثم على محمد وآله
ما انجاب عن سنا ذكا الظلام
لا رب غيره ولا شريك له



انتهى الثمن الثامن والأخير من نظم الخلاصة لمحمد بن مالك رحمه الله مع الاحمرار والطرة للمختار بن بونا رحمه الله وما معهما من الحواشي والتعاليق والحمد لله الذي بنعمته وجلاله تتم الصالحات وتتنزل البركات والحمد لله حمدا يوافي نعمه ويكافئ مزيده وصلى الله وسلم على محمد النبي الأمي وعلى آله وأزواجه وأصحابه وأتباعه إلى يوم الدين آمين اللهم أحسن عاقبتنا في الأمور كلها وأجرنا من خزي الدنيا وعذاب الآخرة اللهم اجعل أعمالنا خالصة لوجهك متقبلة منا موجبة لرضاك ومحبتك جار علينا نفعها إلى يوم القيامة آمين وآخر دعوانا أن الحمد لله رب العالمين.   
فهرس الثمن الثامن
	م
	العنوان
	الصفحة

	1
	فصل في التصريف
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	فصل في  تماثل الأصلين
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	فصل في ما يعرف به الزائد من الأصلي
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	فصل في ما يعرض للياء أو الياءات من الحذف والقلب 
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	فصل في النقل 
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	18
	فصل في الكلام على صفات الحروف
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	فصل في إدغام المتقاربين 
	56
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	كتاب التقاء الساكنين
	59

	22
	فصل في الكلام على نون من وعن ولكن وعلى الواو 
	61
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	فصل في الهجاء 
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	24
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� واضعه معاذ بن مسلم الهراء اهـ وهو من خواص العربية اهـ . . . وحده في التسهيل بقوله: علم يتعلق ببنية الكلمة وما لحروفها من أصالة وزيادة وصحة وإعلال وشبه ذلك كالحذف والنقل والقلب اهـ . . . ثم إذا عرفت أن معرفة الأحكام تسمى علم التصريف ظهر لك أن علم التصريف على قسمين عملي وهو نفس التغيير وعلمي وهو ثلاثة أقسام الملكة والإدراك والقواعد كما في غيره من أسماء الفنون اهـ وكل فن في اسمه مشتركه * قواعد إدراكها والملكه اهـ محمد حامد: الصرف قسمان في إطلاقهم عملي * وهو المعرف بالتغيير في النقل * وقسمه الثان علمي يعم على * قواعد ملكة إدراكهن جلي * ومن تأمل صبانا لذاك ويا * سين يجده كما قال النظام جلي اهـ


� فالتغيير جنس وبإضافته إلى البنية وهي الصيغة خرج علم النحو فإنه لا يتعلق بصيغة الكلمة بل بالعوارض اللاحقة لها من فاعلية ومفعولية أو إضافة وغيرها وبالغرض المذكور التصحيف والتحريف اهـ ح. . . . ما اختلفت أشكاله محرف * وذو اختلاف نقط مصحف * فعسل الدبر حديثه دري * تصحيفه (أي وتحريفه) إذا بغسل الدبر اهـ


� مم: في الزيد كضارب والحذف كعدة وإبدال كمساء أثر والقلب أي للذات كقام أو للمحل كزبردج في زبرجد وهما المراد هنا أو للإعراب كخرق الثوب المسمار أو للمعنى كعرضت الناقة على الحوض والظاهر لزوم قلب الإعراب عليه والنقل كيقول وإدغام حصر والسابع التخفيف كراس في رأس اهـ


� كافية: تغيير كلمة لمعنى قصدا * تصريفها كجعل جود أجودا اهـ


� ولشبهه بعلم النحو من حيث التعلق بالمركبات ذكره معه وابن الحاجب وطائفة ذكروه في علم التصريف اهـ ح


� أي لنتعلقهما من المغير والمغير إليه إذ الصحة مثلا صفة للفظ لا للتغيير اهـ صب.


� وهي إقرار الحرف على وضعه الأصلي كالياء في بياض وأبيض والواو في سواد وأسود ويقول ويبيع اهـ . . . محمد حامد: الصحة الإقرار للحرف على * ما كان من وضع له تأصلا * وفسروا الإعلال بالتغيير * له عن أصل وضعه الشهير * كلاهما غير معه المبنى * لغرض في اللفظ أو في المعنى * ببائع أبيض ثان مثلوا * وكأبان ويقوم الأول اهـ


� وهو تغيير الحرف عن وضعه الأصلي كقلب الياء من البيع في بائع والواو في قام اهـ


� وهذا التعريف للصرف الذي هو فعل المصرف وأما حده بالمعنى العلمي فهو علم بأصول تعرف بها أحوال الكلم صحة وإعلالا اهـ يس. وهذا الحد لابن الحاجب . وقوله علم: بمعنى معلوم والباء تصويرية أو علم بمعنى معرفة فالباء زائدة وحينئذ فلا أولوية له على هذا المعنى . قوله بأصول: فخرج علم اللغة. قوله وإعلالا: فخرج علم النحو اهـ


� سوغ الابتداء له عطف صالح للابتداء عليه اهـ


� قوله والأصالة فيه للأفعال لأن بنيتها الخ لأنها وضعت متغايرة البنية لتغاير المعاني فوضعت بنية للماضي كما أن له معنى خاصا وليس ذلك في الاسم ألا ترى أن فاعلا يكون للماضي والحال والاستقبال على بنية واحدة ولم توضع بنية خاصة لمعنى ماض ولا يرد ذلك تغاير بنية المفرد والتثنية والجمع والتصغير إذ ليس التغاير وضعيا بل الأصل فيها الإفراد والتكبير وإنما تغييرها أمر عرضي وما بالعرض غير ما بالذات اهـ


� صوابه تغاير في اللفظين بدل التغيير  لأن تغيير البنية لتغيير المعنى لا يخص الأفعال عن الأسماء اهـ


� ليبدأ بحرف ويوقف على آخر ويفصل بينهما لكراهتهم توالي المبدإ والمختم ولا يكفي الفصل بالزائد لأن شأنه أن يزول فوجوده كالعدم اهـ


� ومن ثم لم ينقص عنها الاسم المتمكن والفعل المتصرف اهـ


� أصله موه بدليل تصغيره مويه وجمعه على أمواه قال: مويه بموماة قليل أنيسه * صني تحاماه الرياح تحاميا. فأبدلت الهاء همزة لأنها أظهر في المخرج وحذفت شذوذا أو الألف لالتقاء الساكنين اهـ 


� إذا كانت أصوله أكثر من خمسة كل ثلاثة كلمة اهـ


� وسمع بريبطياء ع وقرقيساء د بالتخفيف والتشديد فيهما وكذبذبان أي كذوب اهـ ابن حنبل: بريبطاء قرقيسيا بالمد * كذا كذبذبان جا في العد * ثلاثة حروفها ثمانيه * من غير غالب المزيد فادريه * بريبطاء لثياب أو ثبات * قريقساء بلد على الفرات * وللكذوب جا كذبذبان * بشد با حروفه ثمان اهـ


� صوابه أن يقول وإنما لم يذكر هاء الخ لأنها الخ أو يسقط التعليل وهو لأنها ليلا يتوهم أنه كلمتان إذا كانت أصوله أكثر من خمسة كل ثلاثة كلمة اهـ


� محمد حامد: قوم عدا ماء صرى روى زيم * رضى سوى وقرءوا دينا قيم * كذا سبى لم يأت وصفا فعل * في غيرها وبعضها مؤول * بأنه جمع وبعض مصدر * في شرح الاشموني ذا مسطر اهـ


� بإتباع الحاء للتاء لأن العرب تتبع من قبل ومن بعد والساكن حاجز غير حصين أو بالجمع بين القراءتين وهما الحِبِك والحُبُك اهـ


� واعترض عليهم بأن النقل خاص بالأعلام وأجابوا بأن الفارسي أثبت النقل في أسماء الأجناس اهـ


� وعْلٌ كفلس كتف وكجبل * ودئل ذا نادر تيس الجبل اهـ 


� وهو كونه قليلا اهـ


� وهو كونه مهملا اهـ


� وهم الكوفيون اهـ


� وجوابه أن لنا جموعا لم يسمع لها واحد والجمع فرع الإفراد اتفاقا فلو كان ما ذكرتم صحيحا لزم كون الجمع أصلا برأسه وأنتم لا تقولون بذلك فما كان جوابكم عن هذا فهو جوابنا عن ذلك اهـ تصريح. . . مع أن سيبويه ذكر فيها البناء للفاعل اهـ


� وهم البصريون اهـ


� وإنما لم يجاوزها إلى خمس ليلا يساوي الاسم وهو نازل عنه بدليل احتياجه إليه واشتقاقه منه اهـ صب.


� وفيه ما فيما قبله اهـ


� وإعجام الحرفين مهمل كإهمالهما ودلقم للناقة التي تأكل نصف أسنانها وهو قليل اهـ


� اباه: وفعلل في درهم وضفدع * وهجرع لا مبلغ وهجزع اهـ . . . في القاموس: الهجرع كدرهم وجعفر الأحمق والطويل الممشوق الخ وفيه: الهبلع كعملس قرطاس ودرهم الأكول العظيم اللقم الواسع الحنجور وكدرهم الكلب السلوقي اهـ 


� والخيل والعظيم الصدر المنتفخ الجنبين والجراشيع الأودية العظام اهـ


� قالت وهزت رأسها تستبلي * تسألني عن السنين كم لي * إنك الخ * والصخر مبتل كطين الوحل * كنت رهين هرم أو قتل اهـ


� وللعجوز قد أتى جحمرش * وهي التي من كبر ترتعش * للأرنب الكبير أيضا قد فشا * يقال صدنا أرنبا جحمرشا * وللكبيرة من الأفاعي * فهذه لها بلا نزاع اهـ جحمرش عجوز أي هيه * امرأة أو أرنب أو حيه اهـ


� وهو ملازم للنفي تقول ما أعطاني قرطعبا اهـ


� الذكر والأنثى اهـ 


� أصله علابط لأنهم نطقوا به وأنهم لا يوالون أربع حركات في كلمة واحدة إلا أن يعرض عارض في تقدير الانفصال كشجرة اهـ


� ومثال فعلل بفتح الفاء وكسر اللام خنثر للخسيس الذي يبقى من متاع البيت وجندل للأرض ذات الحجارة وأصل هذا النوع فعالل (وعليه فالتنوين للعوض) وعند الكوفيين فعليل كحمصيص وهو اسم بقلة (وعليه فالتنوين للصرف) اهـ شرح الكافية.


� فيصح الإدغام بخلاف سلس اهـ


� وخاخ لموضع قال: أشاقك بالموقر أهل خاخ * فلا أم لديك ولا قريب اهـ


� لسبع يعادي الأسد اهـ


� فالأبواب أربعة باب طلل وشواذه أشهر من باب سلس وذلك كله أشهر من باب الببر وذلك كله أشهر من باب ببة اهـ


� ولو كانت كما قال لقيل ويية اهـ . . . أصله واو رد له أصله الذي هو الواو وقلبت لامه ياء للقاعدة وهي أن يسكن السابق الخ وأبدلت فاءه همزة للقاعدة وهمز أول الواوين الخ اهـ 


� أيام ويوم أيوم وياومه ومياومة ويواما اهـ د.


� وهو المانع من فعل بالفتح اهـ


� الحسن بن زين: إن يبن من قو وزان سبعان * ففيه أوجه ثلاث قويان * أجودها والادغام أسهل * من فكه وفكه مستعمل اهـ على سبيل التدريب اهـ


� وربرب اهـ


� وصاحب ذا غمرة داجيته * بأبأته وإن أبى فديته * حتى أتى الحي وما آذيته اهـ


� لطائر قال: قد أغتدي والصبح في دجاه * كطرة البرد على مثناه * بيؤيؤ يعجب من رآه اهـ وقال: حفظ المهيمن يؤيؤي ورعاه * ما في اليآيي يؤيؤ شرواه اهـ


� قال: فجئت إليه والرماح تنوشه * كوقع الصياصي في نسيج ممدد اهـ


� ولا مفهوم له لأن تضعيف الواو عينا لم يسمع إلا فيه اهـ


� لانفتاح ما قبلها مكتفيا بشطر القاعدة كآلاد في أولاد من دون ثقل فهو مع الثقل أولى اهـ . . . ورد بأنها لو كانت أصلها الواو فلا حاجة إلى انقلاب الأولى ألفا لقلب الثانية ياء لقوله ولاما الخ اهـ


� كواو وعد اهـ


� أي لفظا أو تقديرا كواو كوكب ونون قرنفل اهـ


� وقد جمعها ابن مالك في هذا البيت أربع مرات فقال: هناء وتسليم تلا يوم أنسه * نهاية مسؤول أمان وتسهيل اهـ


� وأما الساقط لعلة من الأصول كواو يعد فإنه مقدر الوجود كما أن الزائد اللازم كواو كوكب ونون قرنفل في تقدير السقوط اهـ


� وهذا أي كون الزائد غير تكرير الأصل لا يكون إلا أحد الحروف العشرة وهذا معنى تسميتها حروف الزيادة لأنها لا تكون إلا زائدة اهـ صب.


� وبرهرهة وسمعمع لصغير اللحية والرأس اهـ 


� ولا ثالث لهما اهـ ح. ومرمريس قد أتى للداهيه * ومرمريت للفلاة النائيه اهـ


� وهل الزائد الأولى أو الثانية والأول للخليل والثاني ليونس وقال سيبويه كل الوجهين صواب وقد فصل ابن مالك فقال: وثاني المثلين أولى بالزيادة في اقعنسس لوقوعه موقع ألف احرنبى وهو ملحق باحرنجم والذي حصل به الإلحاق الألف فينبغي أن يكون الملحق في اقعنسس الثاني المقابل لألف احرنبى وأولهما أولى في علم لوقوعه موقع ألف فاعل وياء فيعل وواو فوعل وهو الموضع الذي يكثر فيه أمهات الزوائد اهـ 


� ولم يجء فعلع غيره اهـ ح. . . . وأبو حدرد الأسلمي صحابي اهـ


� وذكر وحذف اهـ . . . في ثمان في الحال أي الحركات والمحل أي من تقديم كأشياء أو تأخير كحاد وذكر وحذف وزيادة وأصالة اهـ


� هذا مذهب البصريين وأما الكوفيون فذهبوا إلى أن نهاية أصول الكلمة ثلاثة فيزنون ما كان ثلاثيا بلفظ فعل ونحو جعفر اختلفوا فيه فقيل لا يوزن لأنه لا يدرى كيفية وزنه وقيل يوزن ويقابل آخره بلفظه وقيل يوزن ويقابل ما قبل آخره بلفظه اهـ ح. وهو مبني على أن الزائد هو الآخر أو ما قبله فالفراء على الأول والكسائي على الثاني اهـ


� وإنما كان ذلك لأن تضعيف الأصلي في علم التصريف بمنزلة التأكيد اللفظي في النحو فكما أن ذلك يتبع الأول في إعرابه فكذلك يتبع هذا الأول في وزنه اهـ


� سواء كان من حروف سألتمونيها أم لا ويلزم من هذا المذهب أمر مكروه وهو تكثير الأوزان مع إمكان الاستغناء عنها بواحد ككبر وخرج اهـ 


� وأمثلة المزيد فيه وهي كثيرة وقد بلغت في قول سيبويه ثلاثمائة مثل وثمانية وزاد الزبيدي نيفا وثمانين مثالا فلا نشتغل بها روما للاختصار بل نذكر أماكن الزيادة حفظا للضبط اهـ ح بخ.


� ويرمع لحجارة رخوة ويلمع للبرق الخلب وللسحاب وللسراب ويشبه به الكذوب قال: إذا ما شكوت الحب كي ما تثيبني * بودي قالت إنما أنت يلمع اهـ


� قال: كاد الهوى يوم سلمانين الخ اهـ


� قال: لها مبسم شحت كأن رضابه * بعيد كراها إصفعند معتق اهـ . . . الحسن: وشذ حرف كان غير مد * مشفوعا أو فردا كالإصفعند اهـ أي والقرعبلانة اهـ


� أريس كسكين وأمير الحارث والدوبل ولد الحمار أو الخنزير أو ولده أو ذكره اهـ ق.


� أبو حيان: لا حاجة إلى ذكر المهملات لانتشارها وإنما لضبط المستعملات. د: ولم يرد إلا ضبط المهملات ورد ما يوهم أنها مستعملات أو مهملات لم يرد منها في اللغة إلا لفظ أو لفظان أو مهملات أهملت في باب دون باب كشيء أهمل في الاسم دون الوصف أو بالعكس أو في المعتل دون الصحيح أو بالعكس أو في المصدر دون غيره أو بالعكس أو مهملات استعمل شبيهها اهـ وأحسن إلا أنا لم نجد مثالا لبعض ما ذكر اهـ


� وسمويل لطائر زاده ق وليس هذا كله بصحيح أما الأول فأعجمي وأما الأخيران فبالفتح كما في ق اهـ


� ميى ارد شدتها لخزعل اهـ ح


� ولم يذكر فيه ق غير الكسر اهـ 


� قال: ولنعم رفد القوم ينتظرونه * ولنعم حشو الدرع والسربال * ولنعم مأوى المستضيف إذا دعا * والخيل خارجة من القسطال اهـ ح


� من الملع وهو السير الخفيف اهـ


� فالصور أربع مصدر ضعف أم لا وغيره لم يضعف فهذه مستعملة فإن ضعف أهمل اهـ


� شذوذا قال: تداركه في منصل الآل بعد ما * مضى غير ديداء وقد كان يعطب اهـ قوله منصل هو رجب واسمه أيضا منصل الأسنة لترك القتال فيه اهـ


� في لغة من لا يشدد الحاء لشيء أصفر يستخرج من بطن الجدي الراضع اهـ قال: وكم أكلت كبدا وإنفحه * ثم ادخرت إلية مشرحه اهـ


� من ضازه حقه نقصه قال: فإن تنأ عنها تنتقضك وإن تؤب * فحقك مضؤوز وأنفك راغم اهـ


� قال: إذا كنت عزهاة عن اللهو والصبا الخ وكيصى للذي يأكل وحده اهـ


� في ش أن همزته أصل فوزنه فعلة وكذا أمر اهـ


� بخلاف المعتل مطلقا كسيد وميت وتيجان وهيبان اهـ


� من الترقين وهو المقاربة بين السطور وإعجام الحروف وتزيين الكتابة اهـ


� قال: رفعت سنابكها عليها عثير * لو تبتغي عنقا عليه لأمكنا اهـ


� مقابله قول الكوفيين أنها لا تجاوز ثلاثة اهـ


� أي مع بقاء المعنى الأصلي اهـ


� فعلى الأصالة وزن هذا النوع فعلل على مذهب البصريين إلا الزجاج اهـ


� وهذا مذهب الكوفيين واختاره الشارح ويرده أنهم قالوا في مصدره فعللة ولو كان مضاعفا في الأصل لجاء على التفعيل اهـ


� خ: فألف أكثر من أصلين * صاحب الخ اهـ


� لأن أكثر ما وقعت فيه الألف كذلك دل الاشتقاق على زيادتها فيه وحمل عليه ما سواه اهـ


� بأن صاحب أصلين فقط أو أصلين وزائدا أو كان من باب سمسم اهـ


� أي تزيدان بثلاثة شروط اهـ . . . تصويب: إن لم يقع * كمثل هاهى يؤيؤ ووعوع اهـ ليدخل الألف في باب سمسم اهـ


� وفي الفعل كيضرب وينظر ورهيأ وقلست وتسلقيت واسلنقيت وحوقل وجوهر واغدودن واعلوط اهـ


� قال: أطعت الآمرين بصرم سلمى * فطاروا في بلاد اليستعور اهـ


� وإنما استثنى الميم دون الهمزة بقوله غير لازمة في الاشتقاق لأن الهمزة لا توجد لازمة في الاشتقاق قبل ثلاثة أصول ولا قبل ثلاثة ثانيها همزة كما قال أهمل مع الهمزة فا اهـ


� وشامل وشمال وصحائف وحمراء وقرفصاء وبادولاء وبربيطياء اهـ


� كمجلس ع ق اهـ ودملص ودلمص وزرقم وضبارم للأسد ق وقيل أصلية اهـ


� كجردحل موقف الدابة شامية اهـ


� فمذهب سيبويه إلى أن ميمه زائدة وذهب الناظم إلى أنها أصل لقولهم كساء ممرعز دون مرعز اهـ


� وبخلاف حطائط للصغير اهـ


� صوابه أصلين اهـ


� بخلاف سلاء ومزاء وحناء وقوباء اهـ


� وبادولاء وبريبطاء اهـ


� تزاد أولا كنرجس وغيره كحنظل وغضنفر ورعشن وعثمان وجلجلان وعيشران ويقال عبوثران وكذبذبان اهـ


� والصلب الشديد والزائد فيه الثانية كما في عدبس لموثق الخلق على الأصل وهو أن الزائد ثاني المضعف خلافا لأبي حيان اهـ


� ضعف العقل والرأي اهـ


� للقصير الدميم وربما قالوا زونزك اهـ جوهري قال: زوجها زونزك ووترا * يفزع إن فزع بالضبغطى اهـ 


� كالاحرنجام اهـ


� ساكنة أو متحركة كتقوم هند وقامت وقائمة اهـ


� وزاد ق التبكاء اهـ


� كافية: ومع سين زيد في استفعال * وفرعه كاستقص ذا استكمال اهـ


� في الأصل وأما في الحال فخماسي اهـ


� ابن غازي ملغزا: يا قارئا ألفية ابن مالك * وسالكا في أحسن المسالك * في أي بيت جاء في كلامه * لفظ بديع الشكل في نظامه * حروفه أربعة تضم * وإن تشأ فقل ثلاث واسم * وهو إذا نظرت فيه أجمع * مركب من كلامات أربع * فصار بالتركيب بعد كلمه * وقد ذكرت لفظه لتفهمه اهـ اباه بن أبوه مجيبا: في آخر التصريف جاء فاعلمه * في قوله والهاء وقفا كلمه اهـ 


� فلما لزم كون الثاني من هذا النوع نونا وهي من حروف الزيادة حكم بزيادتها وأما الواو فحكم بزيادتها لهذا المعنى المذكور في النون ولأنها لا تكون أصلا في الرباعي غير مضعف فإن قيل أيضا الهمزة لزمت هذا البناء أجيب بأنه يلزم بقاء الاسم على حرفين فإن قيل يحكم بأصالة النون أجيب بأن زيادة النون أكثر اهـ د.


� بلغن التمام والبلاغه * فارو عن اللسان ما أساغه اهـ


� والحرف زائد متى ما يقع * في موضع يختص بالتتبع * بأن ما يوجد فيه لا يكون * إلا من أحرف الزيادة كنون * ساكنة ثانية في نحو * كنتا وأي الحي وكالحنطاو * أي القصير وكذا القندأو * أي السريع وزنها فنعلو اهـ مبلغ الآمال .


� على القول بتفريع فعلل والأصح أن زيادتها لسقوطها في الدرء اهـ


� وقع في وادي تخيب بضم التاء والخاء وفتحهما وكسر الخاء مصروف أي باطل اهـ


� وتتفل كدرهم وجعفر * وزبرج وقنفذ وسكر * وجندب وهي بها وتنضب * لثعلب وقيل جرو الثعلب اهـ . . . لأن الأصل زيادة المادة اهـ


� في مفهوم أسبقية الميم والهمزة والياء لثلاثة محقق تأصيلها وتأخير الهمز والنون عن ألف صاحب أكثر من حرفين اهـ


� مقتضى الترجيح جواز كون ياء يحيى الأولى وهمزة أيدع أصلين وألف يحيى وياء أيدع زائدين مرجوحا وليس كذلك لإهمال يحيى وأدع بل ما في النص فيهما متعين راجح اهـ


� أعني موسى الحديد اهـ


� يضاف إليه عدن اهـ


� وججص مهمل وعليه فالهمزة أصلية لا زائدة اهـ . . . والإجاص بالكسر والتشديد ثمر. م: دخيل لأن الجيم والصاد لا يجتمعان في كلمة واحدة بهاء ولا تقل إنجاص اهـ


� كينصر ويضرب ويعلم ع بمكة اهـ ق.


� إن جعلت ميمها زائدة لأن نظائرها مدغمة كمرد ومقر فيتعين كون الزائد الدال الأخير للإلحاق وذلك لا يستحق الإدغام كهيلل اهـ


� لأن مفعلا من المعتل العين معل كمقام ومرام يحكم بأصالة الميم فيكون وزنها فيعلا وهي لا تستحق الإعلال لعدم رائحة الفعل فيها بخلاف نحو مقام خلافا للمبرد وقيل وزنها فعلل لإهمال فعيل اهـ


� أي المصدر وزيادة غيره من لين أو تضعيف اهـ


� لأن الميم إذا حكم بأصالتها يصير مجب أصلها وذي الثلاثة لم تتوال في كلامهم اهـ


� فعلى تقدير الكسر والقول بأن ما صدر من الياء أصلي يلزم أن يكون وزنه فعلل اهـ


� كان ابن الزبير يسكنه اهـ


� ونصل كإياها وطائر اهـ


� محمد حامد: لم يصلح التمثيل بالرمان * ولا بسلاء ولا عقيان * لقولهم مرمنة وسلأت * والعين والقاف ونون أهملت * ولا بمزاء لأن مزءا * مهملة كما الدماميني رأى اهـ  . سلأت النخلة أزيل سلاوها اهـ


� أو قدرت أصالتها عند سيبويه لأن فعلانا أكثر من فعال في كلام العرب ويكون التقليل واقعا في فعال اهـ


� وكمزاء بزيادة الهمزة لأن اصالتها تؤدي إلى مادة مز أ وهو مهمل بخلاف مزز اهـ . . . فتتعين أصالة الهمزة فيكون وزنها فعالا لأن فعلاء مصروف مهمل اهـ


� لإهمال لوذ اهـ


� فمل إلى القل لدى ترتب * ثبوت حكم ما له من سبب * لذاك مالوا عن بناة لقلق * بنحو غوغاء لباب قلق * لا ددن للخلل المحذور * من لقلق مع قلة النظير اهـ


� صوابه المنع اهـ


� ولا يصح التمثيل بزيزياء بالكسر لأنها لا يمكن أن تكون من باب سمسم لأن وزنها حينئذ فعلال ولم يوجد لها نظير إلا ديداء ولا من باب ددن لأن وزنها حينئذ فيعال وليس لها نظير إلا ميلاع فتعين كونها من باب سلس لكن يصح إن فتحت الزاي اهـ


� الكلام على زائد اهـ


� وأنواعه ثلاثة إلحاق ثلاثي برباعي أو بخماسي أو رباعي بخماسي اهـ . . . قلت وعليه توكلت: الالحاق نوعان فنوع داع * لملحق الثلاث بالرباعي * أو الخماسي ونوع راسي * ليلحق الرباع بالخماسي اهـ 


� أي الحركات وضدها لا بحسب الوزن التصريفي ألا ترى أن وزن جعفر فعلل ووزن كوثر فوعل اهـ 


� الجمل الضخم اهـ


� الصواب إسقاط هذا والمثال له لأنه من بناء مثال من مثال لا من الإلحاق لأن كلا منهما ثلاثي الأصول اهـ


� فتقول قيول وقيال اهـ


� لإعلالها وصحة سفرجل اهـ


� لعدم تضمنها ما في احرنجم من الزوائد اهـ


� بشرطين أحدهما أن يكون اهـ


� يحتمل رجوعه على من يا وظاهره أنه مطلق سواء كان الألف مقصورا أو ممدودا وعليه فيصرف الاسم الذي هي فيه إن سمي به وقيل ليست بدلا منه مطلقا كما هو ظاهر الألفية في قوله ما يكون علما الخ وعليه فلا يصرف الأول دون الثاني وقد ذهب إليه في الكافية فقال وألف الإلحاق مقصورا الخ ويحتمل رجوعه إلى بآخر ويكون مقابله قول الزمخشري إنه يلحق حشوا ووافقه ابن الحاجب في الأفعال كتغافل ملحق بتدحرج ورد بإدغام تضام القوم إذ لو كانت للإلحاق لم يدغم الوزن الذي هي فيه اهـ


� بخلاف أفكل فلا يكون للإلحاق لعدم مصاحبتها اهـ . . . وأطلق المصنف هنا في المساعدة وقيده في شرح الكافية بأن يكون واوا أو نونا منافي المثالين اهـ


� وفي بعض الطرر زيادة على الأصح هنا ومقابله قول الفارسي بجواز ارتجال غير ما سمع منهم مطلقا على غير امتحان وتذرب ويكون ذلك من كلام العرب وفصل المازني بين ما يكثر في كلامهم فيجوز لنا إحداث نظيره بالإلحاق ويكون من كلامهم وبين ما يقل فلا يحدث نظيره وكاد المصنف يذهب إلى قوله بقوله وكلهم بكثرة الخ اهـ


� نثره ويقارب الاطراد الإلحاق بتضعيف ما ضعفت العرب مثله اهـ


� لثقلهما اهـ


� فتقول رددي وقرءي اهـ


� كيف ما كان لأنه ليس فيه ارتجال لغة اهـ


� لأن النون واللام لا يجتمعان وفعلل مهمل اهـ . . . قال د: ليت شعري بأي الطرق اطلعوا على زيادة النون حتى اجتنبوها في المثال الملحق وإنما القياس أن يقال جلس بتضعيف اللام نعم إن قلت كيف تلحقه بالنون بعد فائه فهذا لا يجوز اهـ


� أي الملحق اهـ


� وفي بعض النسخ: وجوزنه مطلقا تذربا * على الأصح واجتنب ما اجتنبا اهـ


� وأما إن كان غير منقوص كأن تبني من ضرب وزن يد فلا يجوز لأن ذلك فيه هدم للبناء وقيل يجوز مطلقا وقيل لا مطلقا واقتضى كلام المصنف أنهم اختلفوا في جواز اللإلحاق بالمثال المنقوص واقتضى كلام ابن الحاجب أنهم اتفقوا على جواز ذلك لكنهم اختلفوا في الحذف فقال الأكثرون لا يحذف من المثال المبني شيء مطلقا وقال قوم يحذف مطلقا إن كان الحذف قياسا مثل عدة لا اغتباطا مثل يد ودم واسم اهـ


� لغة في الخفيدد اهـ


� وهو من تتمة الكلام على الهمزة وإنما أفرده لاختصاصه بأحكام واختلف في سبب تسميتها بهمزة الوصل فقيل اتساعا وقيل لأنها تسقط فيتصل ما قبلها بما بعدها وهذا قول الكوفيين وقيل لوصل المتكلم بها إلى النطق بالساكن وهذا قول البصريين اهـ . . . اختلف البصريون في كيفية وضعها فقال الفارسي وغيره اجتلبت ساكنة لأن الأصل في المبني السكون وكسرت لأجل التقاء الساكنين وقيل اجتلبت متحركة لأن سبب الإتيان بها التوصل إلى الابتداء بالساكن فوجب كونها متحركة كسائر الحروف المبدوء بها وأحق الحركات بها الكسرة لأنها راجحة على الضمة بقلة الثقل وعلى الفتحة لأنها توهم استفهاما اهـ همع.


� ولا تحذف همزة القطع إلا في الضرورة كقوله: إن لم أقاتل فالبسوني برقعا اهـ . . . مم: والهمز إن قطع ليس يحذف * بعكس ما لهمز وصل يعرف * إلا ضرورة ومما سمعا * إن لم أقاتل فالبسوني برقعا * وحيثما وقع في الكلام * مقترنا بهمز الاستفهام * فقل أأنبأت وآأنبأتا (فيهما) * بألف ودونه إن شئتا * واتل أأنزل كذا أو انزلا * بألف (فيهما أي في حالة تحقيق الهمزتين أو تسهيل الثانية) ودونه مرتلا * واتل أإنا وكذا أينا * بألف وتركه قد عنا * عنيت سابق لمبعوثونا * وهو الذي هنا بذا يعنونا * ونسب الصبان ذا للفارضي * والفارضي نث سر الغامض اهـ


� ووقع في كلام الشارح وغيره أن قطعها في ذلك لأنها أول نصف البيت فكأنه بتا في أول الكلام وهذا يشعر بأنه غير ضرورة وليس كذلك قاله الزمخشري اهـ


� وينحصر ذلك في عشرة أوزان افعنلل واستفعل وانفعل وافعلَّ وافعالَّ وافعول وافتعل وافعلل كاقشعر والعاشر افعنلى اهـ


� بخلاف بعد لسكونه تقديرا اهـ 


� بخلاف يأكل لعدم سكونه بعد حذف الأول اهـ


� ولا يكون في الاسم إلا لنكتة إما حذف لام أو فاء كاسم على المذهبين من أن أصله وسم أو سمو أو حذف لام فقط كابن وهل هي ياء لأنه من بنيت أو واو وصح لثلاثة أمور أحدها أن الغالب على ما حذف لامه الواو لا الياء الثاني أنهم أبدلوا من لامه التاء في بنت وإبدال التاء من الواو أكثر من إبدالها من الياء والثالث البنوة اهـ ش بخ ورد بالفتوة ولام فتى ياء اهـ


� وفيه ست وسه اهـ


� فهو زيدت فيه الميم كما في زرقم اهـ


� أصله ثنيين كجملين بدليل قولهم في النسبة ثنوي فحذفت اللام وسكن التاء وجيء بالهمزة اهـ ح.


� فأصله مرء وخفف بنقل حركة الهمزة إلى الراء ثم حذفت الهمزة وعوض عنها همزة الوصل وثبتت عند عود الهمزة لأن تخفيفها سائغ أبدا مع اللام نحو المرو والمرا والمري فجعل المتوقع كالواقع اهـ


� والكلام عليها كالكلام على مذكراتها اهـ


� وهو مشتق من اليمن أي البركة فلما حذفت نونه عوض منها همز الوصل في أوله ولم يحذفوها لما أعادوا النون لأنها بصدد الحذف كما قلنا في امرئ اهـ


� وكذا همزة أم في لغة أهل اليمن اهـ ش بمعناه. . . . مقابله قول الخليل أنه قطع وإنما حذف في الدرج بكثرة الاستعمال اهـ 


� راجحا اهـ


� مرجوحا اهـ


� وجوبا اهـ


� وعن ابن الناظم رجحان الضم على الكسر فيما عرض جعل ضمة عينه كسرة نحو اغزي وفي تكملة أبي علي أنه يجب إشمام ما قبل ياء المخاطبة وإخلاص ضمة الهمزة وفي التسهيل أن همزة الوصل تشم قبل الضم المشم اهـ ش يعني إذا أشممت الهمزة وإلا فلا ففيه مخالفة لكلام أبي علي من وجهين وجوب الإشمام وإخلاص ضم الهمزة اهـ


� وانطلق واستخرج مبنين للمفعول اهـ فالكسر واجب لأنه أصل الهمز وأصل الثالث اهـ


� فتقول اختير وانقيد بضم الهمزة والثالث وكسرهما وإشمامهما اهـ


� فتحصل أن له سبع حالات اهـ


� عند سيبويه اهـ


� وإنما ضمت اخرج لما فيه من الانتقال من الثقيل إلى الأثقل ومقابله أن أصلها السكون كما تقدم للفارسي وقال د إن ثم قولا ثالثا وهو أنها ليس أصلها كسرا ولا سكونا بل إتباعا لما بعدها وكسرت في نحو اذهب خوف لبس الأمر بالمضارع اهـ


� وإن قرنت بغير الصحيح حذف ثم حذفت نحو قالوا اقتلوه وإن لم تضم مع الصحيح حذفت وكسر نحو ولقد اخترناهم وأن لو استقاموا أو كقل الحمد لله اهـ 


� فخرج بقيد المكان العوض فإنه قد يكون في غير مكان المعوض منه كتاء عدة وهمزة ابن وبقيد الإطلاق القلب فإنه مختص بحروف العلة اهـ تصريح. . . . مم: وأطلق الجعل ذوو العقول * لكي يكون الجعل ذا شمول * لما يكون منه عن إزاله * وما يكون منه عن إحاله * فقال للأول تمثيلا يجي * ومثلوا للثان بالزبردج اهـ


� قال في التسهيل: فصل يجمع حروف الإبدال الشائع في غير إدغام قولك بجد صرف شكس آمن طي ثوب عزته والضروري من هذه الحروف في التصريف هجاء طويت دائما اهـ


� كما أن النون تبدل من اللام كجبرين وإسرائين قال: هذا لعمر الله إسرائينا. وإسماعين ومن الميم كقولهم في أمغرت الشاة إذا خرج لبنها أحمر كالمغرة أنغرت وفي الرفل الرفن اهـ


� يا رب أبا زمن العفر صدع * تقبض الذئب إليه واجتمع اهـ


� وتسمى عجعجة قضاعة لأنهم يبدلون الياء جيما مع العين فيقولون هذا راعج خرج معج ودونه قال أبو عمرو قلت لرجل منهم ممن أنت قال فقيمج فقلت من أيهم فقال مرج يريد فقيميا ومريا وقولهم في الأيل الأجل للوعل قال: كأن في أذنابهن الشول * من عبس الصسف قرون الأجل اهـ وأيل كسيد وقنب * لوعل وجاء مثل خلب اهـ


� وكقراءة حمزة: فشرذ بهم بذال معجمة اهـ 


� وهل الواو والياء أبدلت همزة كما هو ظاهر المصنف أو أبدلت ألفا أولا ثم أبدلت الألف همزة قولان اهـ ش صب.


� لعروض الهاء في الأول والتثنية في الثاني لكنه جائز فيهما بدليل قوله قبل ونحو علباء كساء الخ اهـ


� لبناء اللفظين عليها فليست عارضة اهـ


� لملازمة التثنية فليست عارضة اهـ


� فإن أصلها حمرى كسكرى فزيدت الألف قبل الآخر للمد كألف كتاب وغلام فأبدلت الثانية همزة اهـ


� وهو مثل يضرب للمحسن أي أحسن إليه لإحسانه اهـ  لعروض الهاء في وزن المبالغة ومثل د بسقاءة لإبدالها مع اللازمة وحجته أن سقاية مثل وهو لا يتغير فأشبه ما وضع على الهاء كهداية وحينئذ فتصحيحها مقيس وإبدالها شاذ اهـ


� اختلف أيضا في هذا الإبدال فقيل القولان المتقدمان في نحو بناء وكساء وقال المبرد أدخلت ألف على ألف قام وباع ونحوهما فالتقى ساكنان فحركت العين لأن أصلها الحركة فصارت همزة فلم يلحظ الواو والياء على قوله اهـ


� وحائر للبستان أيضا والمجتمع الماء قال: صعدة نابتة في حائر * أينما تملها الريح تمل اهـ


� لعدم موازنته لفاعل اهـ


� نعت للمد لأنه معرف بأل الجنسية أو حال من الضمير في يرى اهـ


� لعدم المد اهـ


� لعدم زيادة المد في الثلاث اهـ


� فيه أن صيرفا وعوسجا خرجا بعدم المد اهـ


� لعدم كونه ثالثا في الثلاث اهـ


� لعدم كونه ثالثا فيهن اهـ


� بتقديم كل منهما فالصور أربع اهـ


� فلا تبدل إذ ذاك لأنه يستلزم العود إلى ما فر منه اهـ


� ولو بنيت من القول وزن عوارض أعللته كقوائل وفاقا لسيبويه خلافا للأخفش اهـ


� كما أشذوا في مفرده إذا قالوا ضيون فلم يدغموه اهـ


� لأن الموضوع للإعلال مفاعل لا مفاعيل فلا يعل ولو قصر اهـ


� وحجته أن الإبدال في الواوين لثقلهما ولأن لذلك نظير وهو أول الواوين همزة في نحو أواصل الآتي إن شاء الله بخلاف الياءين والواو والياء في أول الكلمة بخلاف بين لموضع ويوم يوم كفرح وضيون وضياون والصحيح الإعلال كما لسيبويه والخليل للقياس والسماع أما القياس فلأنه محمول على نحو رداء وكساء لقربه من الطرف ولا فرق في نحوهما بين الواو والياء فكذلك هاهنا وأما السماع فحكيت سيقة وسيائق فيعلة من ساق يسوق وجيد وجيائد وعيل وعيائل وأما ضياون فشاذ اهـ


� صوابه في الحرف الصحيح لأن المدارى لامه معتلة لكن المفتوح منه صحيح وهو الراء اهـ


� ثم إن كانت اللام ياء تقع المسألة بأربع إعمالات وإلا فبخمسة اهـ


� وإداوة وعلاوة اهـ . . . محمد عبد الرحمن بن فتى: جمع هراوة هراوي بعد أن * كانت هراءو وذا الواو اقلبن * ياء وبعد القلب همزه انفتح * فقلبوا اليا ألفا كما اتضح * فقلبوا الهمزة بعد واوا * فآل أمره إلى هراوى * أما الخطايا فهي من خطايئا * أصلا فصار بعد ذا خطائئا * ثم خطائيَ خطاءَيَ خطا * ءى فخطايا بعد فاحذر الخطا اهـ وله: وقل زواوي زواءي زوا * ءي زواءى عند كل من روى * ثم زوايا الجمع للزاوية * كما أتى عن علماء اللغة اهـ . . . . كافية: كذاك ثاني الخ * والياء من ذا الهمز أبدل فاتحا * إن اعتلال اللام كان واضحا * وإن يكن واوا في الافراد سلم * فالواو في موضع ذا الهمز لزم * تقول في هراوة هراوى * وشذ في هدية هداوى * وفي منية رووا منائيا * مستندرا عن القياس نائيا اهـ


� في د ولا وجه له اهـ


� وجاء على القياس: تبني العناكب في آبارها خيما * مثل المرائي لها في حالها عمد اهـ


� نوعان اهـ


� نوعان اهـ


� نوع واحد اهـ


� كددن وأحرى غيره اهـ


� وخالف قوم فيه فأوجبوا الإبدال اهـ ش.


� صواب البيت الأخير: واوا وهمزا بدءوا في مبدا * حتما سوى ما الثان طار مدا اهـ


� مثالان للواو الساكنة العارضة اهـ


� مثالان للمدة الزائدة اهـ


� والأصل اوءوءى فأبدلت الواو الأولى ياء وجوبا والياء الأخيرة ألفا فصار ايئوءى فنقلت حركة الهمزة إلى الياء فرجعت إلى أصلها وهو الواو وزال الغرض من الهمزة فصارت ووءى اهـ


� ما بين المعقوفتين هو من الأنظام التي أدرجت في توشيح ابن بون (الإحمرار) مع أنها ليست منه ولكنها في معظم نسخ الطرة مثبتة في المتن وليس في الحواشي والطرر اهـ ناظمها عبد الودود اهـ


� قياسا بستة شروط اهـ


� والتعود اهـ


� السابق كأولى وأول اهـ 


� وإلا وجب الإسكان لقوله وإن يكن واوا فذاك عينا اهـ


� بخلاف دلوك عظيمة واشتروا الضلالة ولتبلون وعارض الضم كما سيأتي إن شاء الله اهـ


� قرأ أبي من إعاء أخيه اهـ


� اسم امرأة لأنه في الأصل وسماء من الوسامة وهي الحسن اهـ


� لأنه من الوحدة بخلاف أحد في قولهم ما جاءني من أحد فقيل أصله الهمزة وقيل الواو اهـ


� وفيه أيضا التصحيح والإبدال واوا كما تقدم في نحو غاية ثلاث أوجه اهـ


� تصويب: والهمز من هاء وعين أبدلا * بقلة والعكس لن يقللا اهـ


� وخرج على أن خبر إن قدم على اسمها اهـ


� أي إذا اهـ


� وقوله: أهنك من عبشمية الخ لهنك من برق الخ اهـ


� واحترز به من أأتمن زيد أم لا بهمزة استفهام وهمزة ساكنة هي فاء الكلمة فيجوز فيه التحقيق والإبدال اهـ


� فتقول قرءْي وقرءْيا اهـ


� ثاني الهمزتين المفتوح اهـ


� تصغير وجمع آدم وأيدم وزن أصبع من الأدمة خلافا للمازني في أن تصغير الأخير وجمعه مستصحب فيهما الياء التي كانت في المفرد كما سيأتي إن شاء الله تعالى اهـ . . . فإن قلت قياس هذا كله قلب الثانية ألفا لسكونها وانفتاح ما قبلها كآنية جمع إناء فالجواب أنها لما وقع بعدها مثلان وأرادوا الإدغام نقلوا حركة الميم الأولى إلى الهمزة وأدغم الميم وكذا بعد الكسر والضم اهـ


� فتقول إامم ثم إأمم ثم إيم اهـ


� فتقول أأْمم ثم أُأمم ثم إيم خلافا للأخفش في إبدال الواو من المكسورة بعد الضم كما ترى قريبا اهـ


� فتقول اأيم ثم اأُم ثم أُوم خلافا للأخفش في إبدال الياء من المضمومة بعد الكسر كما ترى قريبا اهـ


� عبد الودود: والمازني يستصحب الياء التي * من همزة لكسرة أبدلت * إن كسرة أزالها التصغير * كإيدم وهكذا التكسير اهـ آخر: والهمز بعد الفتح عنه أبدلا * ياء إذا يكون فاء أفعلا اهـ


� ج مبنيا على مثال إصبع بفتح الباء من الأدمة اهـ


� إما مفعول مقدم والجملة خبر يكن وعليه فاللفظ واقع على الكلمة المختومة بالهمزة أو خبر يكن ومفعول أتم محذوف والجملة نعت لفظا وعليه فهو واقع على نفس الهمزة اهـ


� فتقول قرءى مقصورا اهـ


� فتقول قرء منقوصا اهـ


� فتقول قرء منقوصا بقلب الضمة التي قبل الياء كسرة وجوبا اهـ


� كالاستثناء كأنه قال ولا تأثير الخ إلا في ذوائب ونحوه اهـ


� وإنما سهل الإبدال فيها استثقال الهمزتين وأحرى في الجمع وأبدلت واوا لأنها تبدل في المفرد واوا تخفيفا فيقال ذوابة اهـ


� كسؤالة وسوائل بخلاف سوالة وسآئيل بالمد لافتراقهما في الجمع فقط وسآلة وسآئل لاختلافهما في المفرد فقط وبخلاف سآئل كسخاخن للماء الحار لاختلافهما فيهما اهـ


� وهي قراءة ابن عامر والكوفيين وهي مما يوقف عنده ولا يتجاوز القياس أيمة بالياء اهـ


� هذا مفهوم الهمزتين اللتين ذكر المصنف فالذي أكثر منهما ذاؤه والذي أقل منهما همزة منفردة والهمز إن أفردته الخ اهـ


� فتقلب الثانية واوا لسكونها وانضمام ما قبلها وأما الثالثة فلا لقوله ولا تأثير لاجتماع همزتين الخ وتقلب الرابع واوا أيضا لذلك وأما الخامسة فلا لذلك أي ولا تأثير الخ أيضا اهـ


� أو وزن سفرجل أو جعفر أوأيا وآءي اهـ


� والحاصل أن الهمز المفرد إما أن يكون ساكنا وله تسع أو متحركا وما قبله كذلك وله أيضا حينئذ تسع اثنتان منها من صور الإبدال وسبع من موضع تسهيله بين بين أو ما قبله ساكنا وله حينئذ ثلاث صور والحاصل 21 صورة اهـ . . . وصور الهمز إذا لفظا أتم * سبعا وياء جعله فيها انحتم * وغيره يجعل يا في أربعه * وخمسة واوا وفي العلم سعه اهـ


� في قوله ومد إبدال اهـ


� فتلك تسع صور اهـ


� بالتخفيف في كلهن اهـ


� صورتان اهـ


� وهي السرة أو ما حولها وكجؤن في جون جمع جؤنة وهي ظرف طيب العطار اهـ


� خ: واجعله إذا اهـ


� كسُوِل كيستهزي اهـ


� أي سواء كان كسره قبله فتحة أو كسر أو ضم وضمه كذلك فتلك ست صور اهـ


� ظاهر هذا الكلام أن ذا الإبدال مطلقا سواء تحركت الهمزة بأي الحركات كلأم وسأم في لؤم وسئم ونحو ذلك وفي ص أن محلها إذا اتفقا في الشكل كسأل ومستهزئين ورؤوس فالأولى أن يقيد ما في الطرة وتلفق هذه القاعدة وهي قولهم تطرفت الهمزة بعد الكسرة فأبدلت ياء من كلام سيبويه هذا ومن كلام الأخفش في مستهزئ أنها تقلب ياء ومن إبدالها بعد كسرة مفتوحة ياء كما في مئر فلم تقيد ثم بموضع العين اهـ


� جوازا وأما وجوبا فهو قوله الآتي إن شاء الله والنقل في برءى الخ اهـ


� لأن حذفها أبلغ في التخفيف اهـ


� وهذا دف فتلك ثلاث صور في الكسر والفتح والضم بعد الساكن اهـ


� بنقل حركة الهمزة إلى الميم وقلبها بعد سلب حركتها ألفا اهـ


� واختلف في ذلك فقيل نقلت حركة الهمزة إلى الساكن قبلها وأبدلت هي ألفا وقيل أبدلت الهمزة ألفا فلزم تحريك ما قبلها اهـ


� وعليه يجوز النقل في انآد وانئطر بمعنى اعوج فيقال نطر وناد لأن الثلاثي ليس مسموعا فيهما اهـ


� في سوء وسيئ اهـ


� على وزن خاصم اهـ


� في ضوء وشيء وسيئ اهـ


� بأن كان من كلمة أخرى اهـ


� فتنقل حركة الهمزة إلى الواو فيقال أبو يُّوب أو تجعل واوا وتدغم الأولى فيها فيقال أبوَّيُّوب وكذا في أبي إسحاق اهـ


� فيقال أبُوُ مِّك اهـ


� أي ضمتين وواو اهـ


� بحذف المدة لالتقاء الساكنين اهـ


� بخلاف المدتين لالتقاء الساكنين اهـ


� وأما إن كانت مفتوحة فلا تحذف دون نقل حركتها إلى ما قبلها لخفة الفتح غالبا نحو يدعوَ خَاك  ويرميَ خَاك ومن غيره وقد لا تستثنى الخ اهـ


� إن كان بعده ساكن حذفه لا إن كان متحركا كما في الطرة اهـ


� وسمع النقل في مرءىً قال: محمرة عقب الصباح عيونهم * بمرى هناك من الحياة ومسمع اهـ


� بناء على أنهما يصاغان من الرباعي اهـ


� ما بين المعقوفتين تصويب لحرم اهـ


� وتبدل الألف ياء في موضعين وواوا كذلك والواو ياء في عشرة مواضع والياء واوا في خمسة وهما يبدلان ألفا في موضع واحد أشار إلى الأول بقوله: اهـ


� مفعول ثان اهـ . . . صواب البيت: بإثر يا التصغير أو كسر ألف * تقلب يا والواو إن كسرا ردف اهـ


� مفعول أول اهـ


� نعت ألفا اهـ


� مصدر اجلوذ أسرع في السير اهـ . . . لأنها غير مفردة في الفعل إذ الأصل دوَّن واجلوذ اهـ


� لا بعد ياء التصغير كجري في جرو لأنه داخل في عموم إن يسكن السابق الخ اهـ


� جمع سواء اهـ ضيح. وزنها فعافلة وفيه تكرار الفاء في الجمع دون الواحد كعشيشية في تصغير عشية وجمع فعال على هذا الوزن وقياسه أسوية وتكرار الفاء زائدة مع عدم تكرار العين كمرمريس فإن كانت أصلية فتكرارها وحدها مقيس كقرقف. ابن بري: سواسية جمع سواء على غير الواحد وكأنه جمع سوساة ووزنها فعللة كشوشاة لا فعلاة لندور باب سلس ولا فوعلة لندور باب كوكب ولا فعفلة لأن الفاء لا تكرر وحدها فبطل كون سواسية فعالية وفواعلة وفعافلة وتعين فعاللة اهـ ح بتغيير . . . . قال بعضهم: الذي يظهر من سواسوة أنه أبدل من مدة سواء السين والواو الثانية لام سواء وزيدت تاء التأنيث فوزنه فعاسلة اهـ يس بتغيير اهـ


� لا وزنها لأنه لا يستحق الإعلال لانعدام شرطه فيه وهو الكسر قبل الواو اهـ


� فعل اهـ ش.


� لدخوله في الضابط ولولا ذلك لبقي إذ قول المصنف والفعل الخ يفهم أن المراد بقوله في مصدر المعتل عينا الخ الفعال كما هو ظاهر اهـ


� لانتفاء المصدرية اهـ


� لصحة عين الفعل اهـ


� العوار بالفتح والضم خرق أو شق في الثوب وفي ق تثليثه اهـ


� لعدم كسرها اهـ


� لصحة الفعل منه من الإعلال وإنما صح من الإدغام في اجليواذ لعروض الياء فيه إذ أصلها الواو اهـ


� حيث أعل ولم تكن بعدها ألف اهـ


� بخلاف سواك اهـ


� بخلاف طويل اهـ


� بخلاف رواء وجواء ليلا يجتمع إعلالان اهـ


� في الجمع بخلاف أحواض وأثواب اهـ


� الصوان وعاء الثوب الذي يصان فيه اهـ جوهري .


� لغة في صوار اهـ


� فيكون من إفراد الواو المعلة اهـ 


� كحجارة حذفت الألف وبقيت الفتحة دليلا عليها اهـ


� فيما حكى عنه الناظم وحكى غيره عنه أرادوا أن يفرقوا بين الثور الذي هو الحيوان والثور الذي هو القطعة من الأقط فقالوا في الحيوان ثيرة وفي الأقط ثورة ولم يعكسوا لأنهم قالوا في الحيوان ثيران بقلب الواو ياء حملوا عليه ثيرة وليس لثور من الأقط ما يحمل جمعه في القلب عليه وقيل جمعوه على فعلة بسكون العين فقلبت الواو ياء لسكونها ثم حركت وبقيت الياء اهـ ش وصب.


� وجاء التصحيح أيضا نحو حاجة وحوج وكان اللائق أن يقول: وصححوا فعلة وفي فعل * قد شذ تصحيح فحتم أن يعل. وإنما خالف فعل فعلة لأن فعلة لما عدمت الألف وخف النطق بالواو بعد الكسرة لقلة عمل اللسان انضم إلى ذلك تحصين الواو ببعدها عن الطرف بسبب هاء التأنيث فوجب تصحيحها بخلاف فعل اهـ


� لأن ما هي فيه حينئذ لا يعدم نظيرا يستحق الإعلال فيحمل هو عليه وذلك اهـ


� حملا لبناء المفعول على بناء الفاعل وأما يرضيان المبني للفاعل من الثلاثي المجرد فلقولك في ماضيه رضي اهـ


� حملا للماضي على مضارعه اهـ ش.


� يستصحب هذا الإعلال مع تاء التفاعل نحو اهـ


� مع أن المضارع لا كسر قبل آخره قال سيبويه سألت الخليل عن ذلك فأجاب بأن الإعلال ثبت قبل مجيء التاء في أوله وهو غازينا وداعينا حملا على نغازي ونداعي ثم استصحب معهما اهـ


� وضوارب كما تقدم والألف الثاني الخ وحتم للجمع اهـ


� وكذا في الفعل كيوقن ويوسر اهـ


� ويستثنى منه فعلى الآتي وإن تكن عينا الخ اهـ


� وفاقا للأخفش فتقول على مذهبه بوض خلافا لسيبويه والخليل فيبدلون الضمة فيه كسرة كما في الجمع ولذلك كان ديك عندهما يحتمل أن يكون فعلا وفعلا ومعيشة يحتمل أن تكون مفعِلة ومفعُلة ويتعين عنده فيهما أن أصلهما فعل ومفعلة لا غير وحجته مضوفة في البيت وهي من ضاف يضيف إذا أشفق وحذر وأن المفرد لا يقاس على الجمع لأنه يقلب فيه ما لا يقلب في المفرد كعتى جمع عات أصله عتو وصح مصدر عتا كعتو وحجتهما قولهم أعيس بين العيسة وهي كالحمرة وقولهم يسع فصحت العين بجعل الضمة المنقولة إلى الياء كسرة وأن العين حكم لها بحكم اللام فأبدلت الضمة لأجلها كسرة كما أبدلت كسرة لأجل اللام كما في نحو أظب وأجابوا عن مضوفة بالشذوذ وأنها واوية كما للزبيدي اهـ


� لعدم السكون اهـ


� لعدم الإفراد اهـ . . . هذا المثال خارج بقوله في غير جمع أيضا والمثال الجيد أن تبني من البيع وزن حماض اهـ


� مفهوم قوله في غير جمع اهـ


� مفعول ثان اهـ


� صير اهـ


� مفعول أول اهـ


� ووجه عروضها أن التاء فيه للوحدة والمصدر العام توان فقلبت الضمة كسرة لتسلم الياء من القلب لأنه ليس في الأسماء المتمكنة ما آخره واو قبلها ضمة لازمة ثم طرأت ونفي الإعلال بحاله بخلاف مرموة لأنها لما بني المصدر العام عليها صارت كأنها في حشو فلا يرد عليها قولهم ليس في الأسماء الخ اهـ


� اسم موضع كقوله: ألا يا ديار الحي بالسبعان الخ اهـ


� وخورى أنثى الأخير اهـ


� مشية يتحرك فيها المنكبان وفيها حَيَكى كجمزى من حاك في مشيه يحيك ولم يسمع منها إلا ذان اهـ


� ككوسى وضوقى وهذا الضرب هو مراد الصنف والذي يدل على أن هذا الضرب جار مجرى الأسماء أن أفعل التفضيل يجمع على أفاعل كأفضل وأفاضل كما يقال في جمع أفكل للرعدة أفاكل فالمصنف أجاز فيه الوجهين فكان التعبير السالم من إيهام شمول الصفة المحضة أن يقول: وإن يكن عينا لفعلى أفعلا * فذاك بالوجهين عنهم يجتلى اهـ


� أو اسما للجنة اهـ


� فرقا بين الاسم والصفة وأوثر الاسم بهذا الإعلال لأنه أخف فكان أحمل للثقل اهـ


� مقابله في التسهيل وشذ إبدال الواو من الياء لاما لفعلى اسما فجعل القياس التصحيح واحتج بريا وأختيها اهـ


� وأما ريا ضد عطشى فتصحيحها قياس لأنها صفة اهـ


� بالسين والنبي بالسين والشين اهـ


� فيكون قياسها التصحيح واستصحبوه حين فتحوا تخفيفا اهـ


� امرأة سعيا من السعي وحينئذ تكون كخزيا اهـ


� اسم اهـ


� صفة اهـ


� وهم الحجازيون اهـ


� أي تميم والحجازيين اهـ


� فتقول أويم ثم أويم ثم أيم اهـ


� مرفوعا اهـ


� أنواعه ثلاثة قد علما * ما حقه الإعلال وهو لم يعل * كضيون وايوم وما أعل * مع فقد الاستيفاء كالقراءة * لبعضهم إذ أصلها بالهمزة * ونوعه الثالث ما قد قلبت * الياء واوا فيه عكس ما ثبت اهـ


� صوابه وبعضهم لا يبالي بالعارض اهـ


� حملا للتصغير على التكسير اهـ


� وهو القياس اهـ


� كقوله: حميجز لطعاء درء بيس * أحسن منها منظرا إبليس. وقوله: أقول لصاحبي والليل داج * أبيضك الأسيد لا يضيع اهـ تصغير أباض ككتاب لحبل يشد في رسغ البعير ووسطه اهـ  . . . كافية: ولك في تصغير نحو جدول * وجهان والإعلال أولى فاقبل * وشذ نحو عوة وعوية * وضيون وروية في رؤية اهـ


� نعت ضما اهـ


� لفظا أو تقديرا اهـ


� وتوانية اهـ


� أصلها دلو وعصوو فأبدلت الواو الأخيرة ياء كما سيأتي كذاك ذا وجهين جا لفعول فوقع أن يسكن السابق الخ فقلب ضمة العين فيهما كسرة وجوبا لمجانسة الياء اهـ . . . وأما شنبو اسم بلد بالصعيد فالظاهر أنه غير عربي كما مر عند قوله فقل على الأول في ثمود الخ اهـ


� مثال للآخر تقديرا اهـ


� مقابله أنه يدغم فيقال قوان وقيل تصحح فيقال قووان الزجاج لا يبنى هذا الوزن أصلا اهـ


� كسرا اهـ


� تقول قووة وشوُية وأقوواء وأشوياء ثم قوية وأقوياء اهـ


� فتقول قووان ثم قويان وشويان ثم شويان اهـ


� وإما إن كان قبل ياء فقد تقدم في قوله كتاء بان اهـ


� فأما إن كان قبل زائدي فعلان كغزوان فيصحح لا غير كعنفوان اهـ


� فيصير كأجر اهـ


� فيصير كعنفوان اهـ


� جمع أولى للقرن الشديد وشديد الخصومة اهـ 


� لما بعده اهـ


� فتقول سوءوة ثم تنقل الضم إلى الواو قبله كسووة فتصحح أو تقلب الضم كسرا والواو الأخيرة ياء كسوية اهـ


� وهو الياء اهـ


� وهو الواو اهـ


� سبب اهـ


� لأن اللبس مأمون بدليل يافع واللام للتعليل أي لإزالة اللبس بين أيفع الغلام وأيفع الغصن إذا نعم بالإبدال في الأول أو لأن الياء أخفى في النطق من الواو فأزالوا الخفاء بإبدالها منها اهـ


� وهما التنوين والياء اهـ


� فتسكن اهـ


� وأما حي فقد تقدم حكمها ونحو حي فتح الخ وكذا كرسي ومثله مما حواه الخ اهـ


� وهذا الحكم تقدم وهذا تعليل حذف الياء اهـ


� للمطر لأنه هو المذكر إذا نزل السماء الخ وإلا ختم بالتاء لأنه مؤنث واختم بتا التأنيث الخ اهـ


� فالياءات فيهن الأولى للتصغير والثانية بدل الألف والثالثة بدل لام الكلمة وهي المحذوفة اهـ


� لأن ياء القاضي لم تل ياء وياء صبي لم تل ياء مكسورة اهـ


� مفعول ولي مقدم اهـ


� مضارع حييت فاغتفر فيه اجتماع الياءات الثلاث لأن الأخيرة معرضة للحذف للجازم اهـ


� لو تعلم الشجر التي قابلتها * محيية مدت إليك الأغصنا اهـ


� فلا يحذفه ويجعله منقوصا كأعيم المتقدم. كافية: وإن تلا ذا الياء ياءان حذف *  أخراهما وخلف أخرى قد عرف * نقصا ومنع الصرف عمرو انتخب * والنقص والصرف إلى عيسى انتسب * ولأبي عمرو عزوا أحييا * ونحوه مستغنيا عن حذف يا اهـ


� نعت كل يا اهـ


� منقوصا اهـ


� إن أريد بالثاني ثاني الكلمة لا يصدق عليه آخر الطرة وإن أريد به ثاني الياءين لا يصدق عليه أولها اهـ


� لا يصدق إلا في بناء الوزن من الطي اهـ


� قوله وقلب ثالثه ألفا ثم واوا لا يمكن أن يجعل من تبيين ما للثاني لأنه حكم للثالث لا للثاني اهـ


� هذا نص التسهيل لكن أتى به إثر الكلام على لحاق ياء النسب لحي ثم قال ولا يمتنع الخ مشيرا بها لما هنا اهـ


� الصواب إسقاط قوله إن كانت الخ لأنه يفهم منه أنها هنا لغير ذلك وليس كذلك لأنهما هنا لغير النسب ضرورة اهـ


� وإنما جازت السلامة هنا ولم تجز في المنسوب لأن عروض يائه يصير الياء الثانية من الياءات الأربع كالمتطرفة بخلاف ما نحن فيه اهـ


� ما بين المعقوفتين تصويب لمحمد بن عبد الله اهـ


� د: لا أدري لم كانا أولى منه مع ظهور وجهه اهـ


� فيما يعرض للواوات من القلب والحذف اهـ


� فتقول مقويوا ومقووى وعلى كل يقع إن يسكن السابق الخ اهـ


� تبيينية أي وهو الثالث اهـ


� فتبدل الأخيرة ياء لكسر ما قبلها وتبدل التي قبلها أيضا فتدغم فيها وتدغم الواو الأولى في الثانية اهـ


� والأصل اقوَوَّ فتبدل الأخيرة ياء والواو لاما الخ ثم ألف وتقلب الثانية ياء فتقول اقويوا وعلى كل يقع إن يسكن الخ فتقول اقويا اهـ 


� بإدغامهن اهـ


� بإبدال الأخيرة ياء ثم ألفا وإدغام الثانية في الثالثة وتصحيح الأولى اهـ


� وهذان المثالان خارجان بقوله إن حرك الثاني والصواب أم عمر وجد يريد اهـ


� إذ أصله غزاوو ورمايي اهـ


� وتوالى وتيامن والتوالي والتيامن اهـ


� أي لا يكف الساكن إعلال اللام حيث كان كل منهما في كلمة كما في يمحوْن بل ولو كانا الخ كريبوت اهـ . . . على لغة من قال محاه يمحاه أو بالبناء للمفعول لا على لغة من قال يمحيه ويمحوه اهـ


� عبد الودود: وصح نحو رميا إذ لو أعل * لقيل مسندا لفرد وحمل * عليه ما لا لبس فيه كاخشيا * وفتيي زيد ولا تستثنيا * وفتوي صح إذ لو انقلب * لعاد للواو كما جا في النسب (وحتم قلب ثالث الخ) * وما تليه نون توكيد يصح * لأن فيه الواو أيضا يتضح اهـ


� السابع أن لا تكونا عيني فعَل وفعِل وجعلهما ش شرطين اهـ 


� حملا لها على الوصف وعلى أفعل اهـ


� قيل لم ناصبة وقيل الألف للتثنية على حد وعين لها إلى قوله وشقت مآقيهما أو الأصل تغارن بنون التوكيد ولما حرك الراء لنون التوكيد رجعت الألف المحذوفة لالتقاء الساكنين تشبيها للعارض باللازم كقوله: لها متنان حظاتا يريد حظتا كرمتا اهـ يس بخ.


� الثامن أن لا يكون الواو عينا لافتعل بمعنى تفاعل اهـ


� وجوبا بدليل قوله اهـ


� التاسع أن لا يكون أحدهما متلوا بحرف يستحق الإعلال اهـ


� وأما هَوِيَ وعيي فإنما صحح حملا الهوى ونحوه أو على هوى بالفتح لأنه أصل على المكسور لأنه أخف وأكثر اهـ


� كافية: وأولا صحح ونحو غايه * نزر كذاك ثاية وطايه  اهـ الشيخ سيد محمد بن الشيخ سيدي: في آية خلف على أقوال * ما أصله من قبل ذا الإعلال * فقيل أية وقيل أييه * وقيل بل أَيُيَة وأيَيَه * كتوبة نبقة وسمره * قصبة وذا الخليل شهره * وعنده أن المعل الأول * كما هم في غاية قد فعلوا  * وبعضهم خالفه فقالا * أعطي ثان منهما الإعلالا * وقدم اللام على العين كما * يوجد في كلامهم مقدما * أسهل منه عند غيره التي * كتوبة ثم كها أعلت * وقيل بل آيية كفاعله * وحذف العين ولا موجب له * وقيل أصلها أياة وقلب * ألفها كما لفراء نسب اهـ تذييل: وقيل أوية وقيل أوَيَه * فكملت أوجهها ثمانيه اهـ تذييل شيخنا يحيى بن اباه: فخذ هديت ما أتى في آيه * من أوجه فإن فيها آيه اهـ


� العاشر أن لا يكونا عيني ما آخره زيادة خاصة بالاسم اهـ


� كافية: والمازني قاس على كالصورى * وعده الأخفش مما ندرا اهـ صورى اسم ماء من مياه العرب اهـ من شرحها.


� بخلاف تاء التأنيث كسيادة وباعة وقالة إلا ما شذ اهـ ص.


� قال شيخنا السيد: قيل إنهما أعجميان فلا يحسن عدهما مما شذ اهـ


� وحجته أنهما في تقدير الانفصال فلا يخرجان ما هما فيه عن وزن الفعل اهـ


� لأنها لا تخرج الاسم عن شبه الفعل لأنها في اللفظ بمنزلة فعلا بألف التثنية اهـ


� والثاني عشر أن لا يكون الحرف مكان حرف ولا يعل بخلاف أيس مقلوب يئس قال في الكافية: وقد يكف سبب الإعلال أن * يناب عن حرف بتصحيح قمن * كقولهم قد أيسوا وشيره * ناوين معنى يئسوا وشجره اهـ


� قال: وقد غدوت أمام الحي يتبعني * شاو مشل شلول شلشل شول اهـ


� اكتفاء بفتح ما قبلها فقط اهـ


� اكتفاء بتحريكهما فقط اهـ


� كافية: ولسليم يخلف الواو الألف * في نحو أولاد وبالنقل عرف * وغير ذا احفظ كتقبل تابتي * أي توبتي وجاء أيضا صامتي * بنحو راضى وبنت في راضي * وبنيت لطيئ تراض اهـ


� كيقوم ويبين اهـ


� كأقام وأبان أصله يُقوِم اهـ


� لأنها معترضة لقلبها ألفا تخفيفا والهمز إن أفردته الخ فكأنها ألف والألف لا ينقل إليها اهـ


� أي أثره أي الحركة اهـ


� فلا يقال بيان وعواق لفساد الوزن والمعنى اهـ


� لأنها متعرضة للإعلال بقلبها ألفا نص على ذلك في التسهيل وإنما لم يستثنها هنا لأنه قد عدها من حروف العلة فقد خرجت بقوله صح اهـ


� وعلة تصحيحه هنا كعلته المتقدمة في قوله وصح عين فعل الخ اهـ


� محافظة على صيغة التعجب أو حملا على نظيره في الوزن والدلالة على المزية وهو اسم التفضيل والمانع من إعلال هذا كمال الشبه للفعل في الزيادة والوزن اهـ


� فلا يقال باض ليلا يتوهم أنه من المباضة أي المفاخرة في البضاضة اهـ


� ليلا يجتمع إعلالان اهـ


� ومبيض ومستهو اهـ


� لما يعلو وجه الأديم كالجلاءة فتقول تقيل وتبيع وأما الذي لا يماثل الفعل في شيء فيصحح كالسواك كما يأتي والذي لا يماثله فيهما فيصحح كأبيض وأسود لأنه لو عل لتوهم كونه فعلا وربما أعل الخ اهـ


� لعدم الفرق بينهما إلا بالألف اهـ ولأن كلا منهما يكون آلة وتراد به المبالغة اهـ


� للقاعدة وهي حذف أول الساكنين إذا كان مدة ولأن الأخيرة أتت لمعنى وهو المصدرية ولو حذفت فاتت ويؤيده تعويض التاء لأنها لا تعوض إلا من الأصل كما في ثبة وعدة وشية اهـ


� وإجابة وجابة قال: لعمري ما ابن الطود حين دعوته * بأسرع منه جابة لدعاء اهـ ابن الطود هو الجلمود الذي يتدهدى من الطود اهـ


� وهذا التفصيل ذهب إليه في التسهيل وأما ما في الطرر من عزو التفصيل إلى أبي زيد فخطأ انظر د وش ومساعد اهـ


� الجمل استنواقا واستيست الشاة استئياسا صار الجمل ناقة والشاة تيسا وهذا مثل يضرب لمن يخلط في حديثه اهـ


� تصويب: تصحيح ذين والفروع مطلقا * قد شذ نحو أغيمت واستنوقا اهـ


� على رأي سيبويه وأما على رأي الأخفش فإنه لما حذفت ياؤه كسرت الفاء وقلبت الواو ياء فرقا بين ذوات الواو والياء وقد خالف الأخفش أصله أن الفاء إذا ضمت وبعدها أصلية باقية قلبها واوا لانضمام ما قبلها إلا في الجمع نحو بيض وقد قلب هاهنا الضمة كسرة مراعاة للعين التي هي ياء مع حذفها ومراعاتها موجودة أجدر اهـ ش.


� وتظهر ثمرة الخلاف في نحو مسو مخففا قال أبو الفتح: سألني أبو علي عن تخفيف مسوء فقلت أما على قول أبي الحسن فأقول مسوا كما تقول في مقروء مقروا لأنها عنده واو مفعول وأما على مذهب سيبويه فأقول مسوا كما تقول في خبء خب فتحرك الواو لأنها في مذهبه العين فقال لي أبو علي هو كذلك اهـ ش.


� مسحوق مسلول اهـ


� مقابله: تصحيح ذي الواو لدى المبرد * قسه وفي ذلك بالهمع اقتد اهـ 


� بخلاف رمى وقضى لكسر العين اهـ


� لأنه لم يعل بقلب واوه ياء وإن قلبت ألفا اهـ


� وهو الثامن مما تبدل فيه الواو اهـ


� كعُدِيَ لأنه أعل بقلبه ياء اهـ


� معديا اهـ


� وإن كان ياءي اللام وجب الإعلال كمرمى وملقى ولم يذكره المصنف لدخوله في قوله إن يسكن السابق اهـ


� وهو كثرة التصحيح وقلة الإعلال اهـ


� على الخلاف السابق اهـ


� كافية: ورجح الإعلال في جمع وفي * مفرد التصحيح الخ اهـ


� وهو التاسع اهـ


� لثقل الجمع وخفة المفرد وفي كلام الناظم ثلاثة أمور أحدها أن ظاهره التسوية بين فعول المفرد وفعول الجمع في الوجهين وليس كذلك كما عرفت ثانيها ظاهره أيضا التسوية بين الإعلال والتصحيح في الكثرة وليس كذلك كما عرفت وقد رفع هذين في الكافية بقوله: ورجح الإعلال في الجمع وفي * مفرد التصحيح أولى فاقتف. ثالثها أطلق جواز التصحيح في فعول من الواوي فلو بنى من القوة فعول وجب أن يفعل به ما فعل بمفعول من القوة وقد تقدم فكان التعبير السالم من هذه الأمور المناسب لغرضه أن يقول: كذا الفعول منه مفردا وإن * يعن جمعا فهو بالعكس قمن. والضمير في منه يرجع إلى نحو عدا في البيت قبله اهـ


� بخلاف حول للبصير بتحويل الأمور اهـ


� ولحم معرص ملقى في العرصة للجفوف اهـ جوهري.


� مم: تنوين تاً بالقصر من كتبت تا * فيه خلاف العلماء ثبتا * فالشاطبي عنده به احكما * لأنه كقولهم شربت ما * وتركه استصوبه ابن غازي * وهو إلى بعض النحاة عازي * لأن تاً بالقصر لما وضعا * وضع الحروف في البناء وقعا * جعل ذا الصبان حيث جعلا * ذو اللين فاً تاً في افتعال أبدلا اهـ


� من أهل الحجاز قوم يتركون هذا الإبدال ويجعلون فاء الكلمة على حسب الحركات قبلها فيقولون ايتصل ياتصل فهو موتصل وايتسر ياتسر فهو موتسر وحكى الجرمي أن من العرب من يقول ائيتصل وائيتسر بالهمز وهو غريب اهـ ش


� لعسر النطق بحرف اللين الساكن مع التاء لما بينهما من مقاربة في المخرج ومنافاة في الوصف لأن حرف اللين من المجهور والتاء من المهموس اهـ


� من الأكل اهـ


� وهو تحريف والصحيح أن آتزر بالإبدال ومدا أبدل الخ اهـ


� واستثقلوا اجتماع التاء مع الحرف المطبق لما بينهما من تقارب في المخرج وتباين في الصفة إذ التاء مهموسة مستفلة والمطبق مجهور مستعل فأبدل من التاء حرف استعلاء من مخرجها وهو الطاء اهـ ش.


� ومنه قوله: تنحي على الشوك جرازا مقضبا * والهرم تذريه إذدراء عجبا. وقرئ فهل من مذكر بتغليب المعجمة اهـ


� تمهل في الحرب حتى اتخن. أصله اثخن فأدغم اهـ جوهري . . . وهما ثابتان عن العرب قال: مفتعل من الثريد مثرد  ومترد وفات المصنف وجه البيان وقال سيبويه عربي جيد اهـ 


� قبله: وفتيان شويت لهم شواء * سريع الشي كنت به نجيحا * فطرت بمنصلي في يعملات * دوامي الأيد يخبطن السريحا اهـ


� في الإعلال بالحذف وهو ستة حذف الفاء أو العين أو اللام وفي كل إما قياس أو شذوذ والسابع حذف زائد وهو همز افعل اهـ


� فلا حظ للاسم تقع فيه موقعها من الفعل كيوعيد وزن يقطين من الوعد فلا تحذف الواو لخفة الاسم اهـ


� لفتح أوله فلا حذف في يوعد مضارع أوعد اهـ


� فلا حظ للياء كييسر اهـ


� فلا حظ ليفعل كيوضؤ ولا للمبني للمفعول كيوضع اهـ


� فلا حظ ليوجل 


� لأن نحوهما تكسر فيه العين كما في يعد لكن فتحت فيهما لحرف الحلق تخفيفا بل قيل الأصل الكسر وحذفت الواو له ثم فتحت بعد الحذف لمكان حرف الحلق اهـ صب بمعناه .


� ويسر يسر لعب القمار ويبس اهـ صب.


� من وجهين ضم الأول وفتح العين وسهل ذلك عدم وجود الواو في شيء من تصاريفها إلا نادرا اهـ ش.


� الجوهري: سقطت الواو من يطا كما سقطت من يسع لتعديهما لأن فعل يفعل مما اعتل فاءه ولا يكون إلا لازما فلما جاء أمن بين أخواتها متعديين خولف بهما نظائرهما اهـ


� وأصل هذا الحذف وقوع الواو بين الياء المفتوحة والكسرة كما في يعد فحذفت استثقالا وحمل سائر أحرف المضارعة على الياء والأمر والمصدر على المضارع اهـ


� وإلا فلا تحذف كوعدة الكذوب ووقفة الصافن اهـ . . .  والصواب حذف ولم يكن لبيان الهيئة أو يقول فعلة ولم يكن الخ ويحذف قوله معوضا عنها التاء لأن فعلا ليس بصفة هيئة اهـ


� وسعة بالفتح في الأوزان * والكسر مروي عن الصاغاني اهـ


� الضعة الخسة إن تفسر ا * وإن ضبطت فافتحن واكسرا اهـ


� بعده: لم يبق من آي بها يحلين * غير رماد وحطام كنفين * وغير ود جاذل أو ودين اهـ الغريان بناءان طويلان يقال هما قبر مالك وعقيل نديمي جذيمة الأبرش اهـ 


� في وصف عقاب منقضة على فراخ اهـ


� وقيل المحذوف اللام لأنه هو الذي حصل به الثقل ولتطرفه فلما حذف وجب تسكين العين لمباشرتها الضمير فتنقل حينئذ حركتها أو تترك اهـ


� فتكسر حينئذ اهـ


� أي النقل فتبقى الفاء مفتوحة اهـ


� إذ لا يتصلان بالتاء ولا بنا اهـ


� وماضيه حينئذ كضرب اهـ . . . وغضن في اغضضن لدى المصنف * قيسا ولا سماع فيه يقتفي اهـ


� وإلا فالمحذوف الفاء كما في عدن اهـ


� وماضيه حينئذ كفرح اهـ


� وإلا فالحذف لالتقاء الساكنين كما في خفن اهـ


� أي ائت اهـ


� سواء كانت ياء أو واوا اهـ 


� الأصل بينونة وكيونونة فوقع إن يسكن الخ وحذفت العين لزوما وربما ثبتت كقوله: قد فارقت قرينها القرينه * وشحطت عن دارها الظعينه * يا ليت أنا ضمنا سفينه * حتى يكون البحر كيّنونه. وبه رد على الكوفيين إلا أنها في البيت ليست مصدرا بل الظاهر أنها مكان اهـ


� د: صوابه كسرت فاؤه لتسلم عينه ثم فتحت تخفيفا وذلك لاستثقالهم ياء بعد كسرة بعدها ضمة وواو في كلمة مؤنثة اهـ ولولا ما قاله لم يكن وجه لقلب واو كينونة اهـ


� أصله ريوحان بياء ساكنة ثم واو مفتوحة لكنه أدغم ثم خفف بدليل تصغيره على رويحين وقال جماعة هو من بنات الياء وهو وزان شيطان وليس فيه تغيير بدليل جمعه على رياحين اهـ


� أي فيعل وفيعلة اهـ


� أي حذف العين والقلب فلا يقال قام في قائم اهـ


� ترخيم جنادة اهـ


� الدمثر بالضم السهل من الأرض والجمل الكثير اللحم كالدمثر كغلبط وسبحل وجعفر اهـ ق.


� فتقول لن يحيَ ويسوَ ويستحيَ ولم يجِ ويسُ ويستحِ اهـ


� فتقول النساء يحين ويسون ويستحين وجين وسوف واستحين اهـ


� فتقول يحيان ويسوان ويستحيان اهـ


� وقيل اللام ولا وجه لترجيح أحدهما اهـ


� فالشذوذ بالنسبة إلى الحذف مطلقا والكثرة والقلة بالنسبة إلى المحذوف اهـ


� إن كان اهـ


� واجتمعا في قوله: روافده أعظم الرافدات * بخْ لك بخٍ لبحر خضم اهـ


� قال: إني أقود جملا ممراحا * ذا قبة مملوءة أحراحا اهـ


� فحذفت الياء وفتحت الهمزة لمباشرة تاء التأنيث المعوضة عن الياء اهـ


� فحذفت الهمزة التي هي بدل اللام إذ الأصل سواوية كرفاهية فأبدلت الواو همزة اهـ


� لأنه من الإنس بدليل قوله: وما سمي الإنسان إلا لأنسه * ولا القلب إلا أنه يتقلب. وقيل من النسيان قال: لا تنسين تلك العهود فإنما * سميت إنسانا لأنك ناس . وقيل من النوس وهو التحريك وعليه فلا حذف اهـ . . . اتاه بن يحظيه: وبصرة لديهم الإنسان * من أنسه فوزنه فعلان * وقيل إفعان ومن نسيان * مأخذه لدى فريق ثان * وهو كوفة وفي الصبان * ذا الخلف بين القوم في الإنسان اهـ شيخنا عبد الله بن داداه: وقيل أفلان من النوس قطف * أي التحرك وعينه حذف اهـ


� اختلف في كلمات أبي جاد هل لها معنى أم لا وقيل هي أسماء أشخاص بأعيانهم اهـ


� وحينئذ فجزمها بالسكون فتقول لم أدر لم نبل. وقبل البيت: خليلي أمسى حب سمراء قاتلي * ففي القلب مني وقرة وصدوع اهـ وقرئ يوم يات بحذف الياء وهي لغة هذيل اهـ


� كالفالي في الفائل وقيل أصله ياء وعليه فيطلب له شاهد اهـ


� كعاج وصاب اهـ


� كافية: واستعملوا اضمحل واضمحلالا * ووضعوا امضحل لا امضحلالا * فثبتت أصالة اضمحلا * وعلمت فرعية امضحلا اهـ


� كقوله: وكان صرعيها كعاب نعامر * ضربت على شزن فهن شواع. أي متفرقات ومفرده شاع قال: إني وجدتك لولا مقدمي فرسي * إذ جالت الخيل بين السفح والقاع * ما زال منكم بجنب القاع من أحد * أصوات هام تزاقى أمرها شاع. وظاهره أن شواعي تمثيل لفاقد كل التصاريف وما قبل ذلك تمثيل لفاقد بعضها  ولم يظهر لي فرق بينهما لأن الأول وقع في الفعل فقط والآخر وقع في الوصف فقط اهـ لحله نص البيت به وما في البيت فاقد البعض ضرورة اهـ  من فوقية أحدهما الآخر بالبعض من باب الأحروية اهـ


� أي كون أحدهما فاق الآخر اهـ


� حال كونه تصورا اهـ


� وصورة ذلك بأن يكون الأخير زائدا اهـ


� حال كونه مصورا بسبق الخ اهـ


� عبد الودود: في وزن أشياء خلف فاحفلن به * لا تلهينك عنه الإبل والشاء * أما الخليل وعمرو فهو عندهما * في الأصل فلعاء وهو الآن لفعاء * وقال الأخفش والفراء متزن * بأفعلاء وهو الآن أفلاء * بقلب همزته ياء ومحتمل * بحذف لام فهو الآن أفعاء * وعند الأخفش مثل البيت مفرده * ومثل هين على ما قال فراء * ومنعه في كلا الوجهين متجه * إذ أتقياء له وزن وشجراء * وعن علي كأجمال وليس له * داع امتناع إذن لم تجر أنباء * وقل لمن يدعي شيئا بمعرفة * عرفت شيئا وغابت عنك أشياء اهـ


� وألفه لما أخرت فاءه أخرت بعد العين لتعذر الابتداء بها اهـ


� والصحيح الأول لأن كثرة العمل مع موافقة القواعد أولى من قلته مع مخالفتها اهـ


� ليلا يجتمع إعلالان اهـ


� كافية: وثالث الأمثال أبدلن يا * نحو تظنى خالد تظنيا اهـ فليس يرد مذهبها التظني اهـ 


� قال: تقل سرواتهم الخ وقال: عمرة من سروات النساء تنفح بالمسك أردانها اهـ


� وكذا دينار اهـ


� وزعم ابن عصفور أن الإبدال فيه لازم ورد بقوله: أهلا بأهل وبيتا مثل بيتكم * وبالأناسين أبدال الأناسين. لو ذهب ذاهب إلى أن أناسي جمع إنسي وأناسين جمع إنسان وليس الياء بدلا لكان قولا مناسبا. د: وقد تبدل نونه الأولى كقوله: فيا ليتني من بعد من طاف أهلها * هلكت فلم أسمع بها قول إيسان اهـ


� قال: كأن صوت شربها المستعجل * جندلة دهدهتها من جندل. وقال: يدهدهن الرؤوس كما تدهدي الخ اهـ


� ويحتمل أن يكون فعلى اهـ


� شيء قليل وقيل ذخر بدل خز اهـ والأشارير قطع قديد وتتمير اللحم والتمر تجفيفهما اهـ


� قبله: كأن رحلي على عشواء حاذرة * ظمياء قد بل من طل خوافيها اهـ


� قبله: كم للمنازل من شهر وأعوام * بالمنحني بين أنهار وآجام اهـ


� مفعول ثان لتبدل مقدم عليه اهـ


� هذا مذهب البصريين ومذهب الكوفيين أنها تفعلة منه فاءه زائدة وتعقب هذا بأن الكلمة غير عربية اتفاقا فلا يعرف لها أصل إلا أن يقال أجروها بعد التعريف مجرى الكلم العربية فتصرفوا فيها اهـ حاشية ق.


� أي تبدل واو وسين وياء وتاء اهـ


� على حد ولا سابق شيئا إذا الخ اهـ


� لتطرفها مجاوزة ثلاثة أحرف والواو لاما اهـ


� وبه قرأ حمزة صرط الذين اهـ


� وبيضاء زغب نثلة تبعية * لها رفرف فوق الأنامل مرسل * وأشربنيها الهالكي كأنها * غدير جرت في متنه الريح سلسل اهـ زغب: لينة. نثلة: واسعة. رفرف: جوانبها وما تدلى منها . . . وضاعف من فوقها نثرة * ترد القواصب عنها فلولا اهـ


� أصله تكافؤ فأبدلت الهمزة واوا فوجب قلبها ياء وقلب الضمة كسرة لأنه ليس في العربية الخ اهـ


� كقنفد وزبرج وزنبور وبرذون آخر الحلبة اهـ


� كغبيراء ما بين السرة والعانة. الأصمعي: هي ممدودة ومنه قول عمر رضي الله عنه لأبي محذورة حين اذن ورفع صوته أما خشيت أن تنشق مريطاتك؟ اهـ . . . وهو حيث يمرط الشعر حول السرة اهـ


� ناقة تربوت أي مذللة قال: وشاعر قوم قد حسمت خصاءه * وكان له قبل الخصاء كتيت * أشم خبوة بالفراسى مصعب * وأصبح مني قيد تربوت اهـ


� بضم الفاء وكسرها بيت الشعر اهـ


� وأسطاع بفتح الهمزة وقطعها وأما اسطاع بكسرها ووصلها فأصلها استطاع فخفف بحذف التاء ومضارعه بفتح حرف المضارعة ومضارع الأول بضمه لأنه رباعي في التقدير اهـ د.


� كأراق وأطاع وقد تبدل من العين المحذوفة في غير ما مضى كأهرق يهرق وقد تبدل من الهمزة كهراق ويهريق   ولم يهريقوا بينهم ملء محجم اهـ


� والمراد حروف الهجاء ويقال لها حروف التهجي وسماها بعضهم وهو الخليل حروف العربية ويقال لها حروف المعجم لأنها مقطعة لا تفهم إلا بإضافة بعضها إلى بعض (أو لأن بعضها منقوط يقال أعجمت الحرف إذا أزلت عجمته بالنطق اهـ فهو من باب التغليب) وحروف أبي جاد ومنهم من كره تعلمها وإطباق الناس عليه شرقا وغربا من غير نكير يظهر عدم كراهته وروي أنها كانت تعلم في زمن عمر رضي الله عنه في المكتب وهي تسعة وعشرون يجمعها قوله تعالى ثم أنزل عليكم إلى قوله ذات الصدور وإلى طريق معرفة المخارج أشار بقوله: لكل حرف الخ اهـ . . . ولبعضهم: مخارج الحروف عند سيبيويه * ست وعشر فاعتمد فيها عليه * ثلاثة في الحلق ثم في اللسان * عشرة واثنان نحو الشفتان * ومخرج يخص بالخيشوم * لغنة النون وحرف الميم اهـ . . . تنبيه: وضعت مخارج الحروف لشيئين أحدهما لأجل الإدغام ليعرف ما يدغم في غيره لقربه منه في المخرج والصفة أو في أحدهما وما لا يدغم لبعده منه في ذلك والثاني بيان الحروف حتى ينطق بها من ليس بعربي فهو كبيان رفع الفاعل ونصب المفعول فكما أن نصب الفاعل ورفع المفعول لحن كذلك النطق بحروفها مخالفة مخرجها اهـ همع بتغيير يسير . 


� جواب إن سكن اهـ


� خبر مقدم اهـ


� مبتدأ مؤخر اهـ


� وجعل المبرد الشين مما يلي الكاف والجيم والياء يليانها اهـ


� متعلق بجا الضاد اهـ


� وهو الرابع من مخارج الحروف اهـ


� وكان عمر يخرجها من الجانبين اهـ


� وهو ما بين اللحيين اهـ


� وهو الخامس من مخارج اللسان اهـ


� متعلق بجا النون والراء اهـ


� وعليه فهما مخرجان سادس وسابع اهـ


� مبتدأ اهـ


� كل منها أي الثلاثة اهـ


� عطف على أصل اهـ


� النطع بالكسر وكعنب ما ظهر من الغار الأعلى فيه آثار كالتحزيز جمعه نطوع والحروف النطعية طدت اهـ ق.


� مبتدأ اهـ


� وهو التاسع اهـ


� أي باطن الشفة السفلى اهـ


� الألف والياء والواو اهـ


� ولا يدرك سكونه إلا في حال تسهيله بالألف كسال لا فيما كلؤم وسئم اهـ


� وهو للبصريين اهـ


� أي وذو الغنة اهـ


� ولا مدخل للسان فيها اهـ


� وقد يقال بل أصله الصاد الخالصة جعلت كالزاي اهـ


� وإنما استحسن جعل الشين كالجيم واستقبح العكس لأن الجيم قوي والشين ضعيف وجعل الضعيف قويا أحسن بخلاف العكس اهـ


� لفقد الطاء في لغتهم اهـ


� أي غضبت وتغير وجهك اهـ


� أي الأحرف التي اهـ


� لأنها من قلقلت الشيء حركته أو من القلقلة وهي أصوات الأشياء اليابسة وقيل التاء منها اهـ وإنما حصل لها ذلك لاتفاق كونها شديدة مجهورة اهـ د.


� لبعضهم: أحرف واي علة تسمى * وإن تسكن فللين تنمى * وإن تجانس حركات الأول * ساكنة فالمد وسمها الجلي اهـ


� وليس الاعتلال صفة نطقية بل هو صفة للحرف بمعنى أنه كثير التغير والمصنف إنما هو بصدد ذكر صفات الحروف باعتبار النطق بها فكأنه إنما ذكر هذا استطرادا اهـ د.


� والذي صححه كثير أنها حرف صحيح لقبولها الحركات الثلاث اهـ


� والفاء اهـ تسهيل. 


� وقيل لانحرافها إلى مخرج الضاد في اللفظ اهـ


� فلا تنفرد المصمتة بكلمة خماسية ولا رباعية اهـ ع.


� والهواء ليس بمخرج بل مجاور والمستطيل الضاد والأغن حرف العلة اهـ . . . الاستطالة امتداد الصوت من أول حافة اللسان إلى آخرها اهـ . . . مم: صفات الضاد سبع دون شك * وبعضهم يزيد إلى ثمان * فجهر رخاوة أطباق عال * فشا التصميت طول في المكان * وذا للظاء يعرف غير طول * تفش فالصفات لها تدان * وبين محلتي هذين بون * كقول الشاعر الشهم الجنان * وقد يتقارب الوصفان جدا * وموصوفاهما متباعدان اهـ 


� عبارة البصرة الادِّغام * وكوفة تعبيرها الإدْغام. وذهب المصنف إليهما بقوله أول المثلين الخ وحيي افكك وادّغم  اهـ


� يقال أدغمت اللجام في فم الفرس أي أدخلته. قال: وأدغمت في نفسي من الحب شعلة * تذوب لها حرى من الوجد أضلعي. وقال: أرى شيعا يسعون للوصل كلهم * له عند ليلى دينة يستدينها * فأدغمت نفسي وسطهم حين أوخشوا * فما زادني في القسم إلا ثمينها اهـ


� متعلق بالإتيان والمراد به دفعة واحدة اهـ


� وسيأتي في قوله وفك حيث مدغم فيه سكن اهـ


� بثلاثة شروط وإليها أشار بقوله: أول مثلين ادغم إن سكنا * وليس همزة نأت عن فا البنا * وليس ها سكت ولا مدا ختم * أو مبدلا إبداله لم يلتزم اهـ


� وأما سكونهما معا فمتعذر فالحاصل أربع صور اهـ


� الصواب أن يمثل لها بوزن سفرجل أو قمطر من قرا لأنه هو الواجب فيه الإبدال ياء وأما اكلأ أحمد واقرأ آية فقال ابن يعيش أن لك فيه إبدال الأولى ألفا ولك نقل حركة الثانية للأولى ولك تحقيقهما معا اهـ د بتغيير . . . إن يسكن الهمز الذي تأخرا * ويلتقي مع الذي تصدرا * فحققن أو أقلب الأولى ألف * أو أعطها تحريك ما لها ردف * لابن يعيش وأبو زيد يرى * إدغامها رابع ما تقررا اهـ


� أي إبدال الهمزة مدة لنص أو خففنه بالذي قد سبقا اهـ


� فإن لم يكن في آخر وجب الإدغام نحو مغزو ومدعو واغتفر زوال المدة في هذا لقوة الإدغام فيه اهـ


� فالحاصل أن الإبدال غير لازم يجوز فيه الإظهار والإدغام كما في رءياً إلا إذا أوقع في اللبس فلا يجوز كما في قوول اهـ 


� لأنه قرأ بالإدغام وقفا اعتدادا بالعارض أو لأنه من رويت ألوانهم وجلودهم أي امتلأت وحسنت اهـ يس.


� فتقول أُؤْوُب ثم أُووُب ثم أوُّب اهـ


� أي بأحد عشر شرطا اهـ


� فلا يدغم لأنه لو أدغم لاحتيج إلى همزة الوصل وهي لا تدخل في الأسماء إلا في العشرة التي مضت اهـ . . . واستثني تتجلى اهـ واستثني حيي واستتر اهـ


� كقرأ آية اهـ


� بأن كان ما قبلهما متحركا نحو جعل لكم أو كان لينا نحو قيل لكم قال لهم اهـ


� نحو شهر رمضان وقد روي عن أبي عمرو إدغام ذلك وتأولوه على إخفاء الحركة وأجازه الفراء اهـ


� جدد جمع جدة للطريق في الجبل اهـ


� جمع لمة وكلة للستر الرقيق اهـ


� لموضع القلادة من الصدر وحبل يمنع الرحل من الاستيخار ورمل دقيق اهـ


� وفي الصحاح أنه مدغم اهـ 


� جمع جب وهو الخابية اهـ


� قال جماعة: الجاسوس بالجيم صاحب خبر الشر والحاسوس بالحاء المهملة والناموس صاحب خبر الخير اهـ


� وإنما لم تدغم هذه الأوزان لأنها لا تجري على الفعل الذي الأصالة في التصريف له ولذا أدغم نحو ضبع وكتف من الرد لجريانها عليه خلافا لابن كيسان في إجازة الفك وإن بنيت وزن دئل منه أيضا فككت وعلى أصالة فُعِلَ ينبغي الإدغام وقياس مذهب ابن كيسان الفك بل هو في هذا أولى لأنه فك ما هو على وزن اتفق على أصالته في الفعل فلأن يفك فيما هو على المختلف في أصالته أولى وفِعُل أهمل وإنما أدغم فَعَل في الفعل ولم يدغم في الاسم نحو لبب لأصالة الفعل في التصريف فهذه أبنية الاسم الثلاثي المتحرك الوسط وأما ساكنه فهو ثلاثة فعل بالتثليث وليست مما نحن فيه وتدغم قولا واحدا فتحصل الحكم على أبنيته التي هي اثني عشر اهـ 


� والأسنان إذا فسدت والأذن إذا رقت اهـ


� قوله حجم أي شيء ذو حجم وقوله دون صلابة العظم أي ليس لهذا الشيء الشاخص صلابة العظم الصحيح اهـ


� أي الشكل المذكور اهـ


� من غير نقل اهـ


� أي الحرف الذي قبل المدغم اهـ


� صوابه تحريك ثانيهما اهـ


� اصله تعيى فاضطر إلى تحريك الياء فحركها فأدغم الأولى بعد نقل حركتها إلى العين في الياء الثانية العارض تحريكها اهـ . . . وهذا استثناء من قوله أول مثلين أو من قوله ولا كاخصص أب اهـ 


� قال تعالى ويحيي من حيي  قرئ من حي وقال: عيت جوابا اهـ


� الأولى مثال للابتداء والثانية للوصل وزنهما تفعل وتفاعل اهـ


� لا في الابتداء لتعذر النطق بالساكن وعدم التوصل له بالهمزة لأنه لا يدخل على المضارع اهـ


� صوابه: وما أتى كتتحلى واستتر * وحيي افكك وادغم دون حذر. فدخل نحو الكلمات الثلاث بالكاف اهـ


� لأنها ساكنة وحين قصد الإدغام سكنت التاء الأولى اهـ


� في المضارع واسم الفاعل والمفعول كما تقدم اهـ . . . فنحو ستر يحتمل أن يكون على أصله وأن يكون أصله استتر ويفرق بينهما بالمضارع حينئذ والمصدر فالأول يُسَتِّر وتسيتر والثاني يّسّتِّر وستار اهـ


� والمحذوف الثانية لأنها هي التي حصل بها التكرار اهـ


� الضرير في أن المحذوف الأولى لأن الثانية للمطاوعة فلو حذفت فاتت دلالة اللفظ عليها ويدل للأول أن المحذوف من النونين الثانية في تنزل لانضمام الباقية اهـ


� ونزل الملائكة مضارع نجي ونزل وقيل نجي ماض مبني للمفعول وفيه إنابة ضمير المصدر مع وجود المفعول به وتسكين الياء وقيل الأصل ننجي فأدغمت النون في الجيم كإجاصة واجانة ورد بأن إدغام النون في الجيم لا يكان يوجد إلا فيهما اهـ


� وبكر يقولون ردّنّ بزيادة نون في رددن وردات بزيادة ألف في رددت اهـ


� وقوله: غض ما اسطعت فالكريم الذي  * يألف الحلم إن جفاه بذي اهـ


� وهذا استثناء من التخيير المتقدم اهـ 


� كهلم يا زيد وهلمي وهلما وهلموا اهـ


� كهلمه اهـ


� كهلم الرجل اهـ


� وهو للفراء اهـ ش.


� حكي عن أبي عمرو أنه اهـ ش


� بزيادة ياء ساكنة محافظة على ما تستدعيه نون النسوة من ساكن قبلها اهـ وحكي عن بعضهم هلمن بضم الميم وهو شاذ اهـ ش. أي مع تشديدها ولعل ضمها إتباع للام وهل مع زيادة نون ساكنة قبل نون الإناث أو لا الأقرب الأول اهـ ص.


� وقيل بسيطة حكاه ابن العلج اهـ ح. عبد القادر: الأزهري هلم م البسيط * عزوا إلى ابن العلج في البسيط اهـ


� فحذف ألفها تخفيفا الخليل قبل الإدغام فحذفت الهمزة في الدرج لأنها للوصل وحذفت الألف في ها لالتقاء الساكنين ثم نقلت حركة الميم الأولى إلى اللام اهـ


� من لم الله شمله أي جمعه كأنه قيل اجمع نفسك إلينا اهـ  


� لكن نظر في وجدان هل الزجرية فلعلها من ها الزجرية اهـ . . . ونظر إلى أن أصل اللام السكون اهـ


� فنقلت حركة الهمزة إلى اللام قبلها وحذفت قاله الفراء. ابن مالك: الأول أقرب إلى الصواب يدل على صحته أنهم نطقوا به قالوا هالم اهـ بسيط همع مع الصبان . . . . . . وأما الحجازية فهي اسم فعل (بمعنى احضر في المتعدي وبمعنى ائت في اللازم) ولا تتصل بها الضمائر البارزة كهلم يا زيدان أو زيدون أو هند أو هندات اهـ . . . أحمد جكن: وقد حكى الجرمي عن تميم * في الميم من هلم كسر الميم اهـ وفتحها اهـ 


� أو في الصفة اهـ


� وضرب مّالك اهـ


� كضرب مّالك والحرث ذّلك اهـ


� فلك أن تقول امحى وانمحى اهـ


� فتقلب في الوجهين الهاء إلى الحاء اهـ


� والإدغام والبيان حسنان اهـ


� والفرق بين هذا وما قبله أن في هذا قلب الأخرج إلى الفم إلى الأدخل اهـ


� ونحو ألم نخلقكم من ماء مهين اهـ


� كافية: والنون ساكنا بلام وبرا * أدغم دون غنة وأظهرا * مع أحرف الحلق وميما قلبا * حتما إذا ما كان متلوا ببا * وإن تلاه بعض ينمو وانفصل * يدغم بغنة كمن يعن وصل * بغنة في الباقيات يخفى * كمعنا كن تنجبر وتكفى اهـ


� وتقلب فيما قبل الباء وتخفى مع البواقي بغنة قال: ألا أخفين النون من قبل أحرف * أوائل هذا البيت مع غنة تجري * ترى جار دعد قد ثوى زيد في ضنى * كما ذاق طير صيد سوء شبا ظفر اهـ . . . فالحاصل أن لها خمسة أقسام اهـ


� تمييز أو حال موطئة من الضمير في كمل لا منه في بجمعه وفاقا للمصنف اهـ


� مفعول أحصى لا مبتدأ خبره أحصى على أنها أفعل من اهـ


� بالفتح جمع خير حكاه الفراء وبالكسر اسم مصدر نعت توكيد لما قبله على سبيل المبالغة أو مفعول لما قبله على رواية كسر الخاء في المنتخبين اهـ


� ما بين الأقواس المعقوفة ليس من نظم ابن بونا وإنما هو من تذييلات مدرجة في متن الإحمرار في معظم نسخ الكتاب وهو لمحمدُّ بن عبد الله الملقب تَبُّ اهـ


� للألف لأنه حينئذ يلتبس بخطاب المفرد اهـ


� أي ائت اهـ


� وقد تكسر إن استوجبت ذلك كقول حسان: ما البحر حين تهب الريح شامية * فيغطئل ويرمي العبر بالزبد * يوما بأغلب مني حين تبصرني * م الغيظ أفري كفري العارض البرد اهـ  فيغطئل أي يهيج ويظلم فكسرت لأنها قبل آخر مضارع مجاوز ثلاثة اهـ


� أي لم يكن حرف مد ولا نون توكيد خفيفة ولا نون لدن اهـ


� هو أي الأول اهـ


� وكان قياسه التحريك كما مر آنفا اهـ


� وكان قياسه الحذف كما مر آنفا في قوله ويحذف الأول الخ اهـ


� الداهية اهـ


� إن أوثر الإبدال على التسهيل اهـ


� فيه حذف نون المثنى بلا سبب غير الضرورة اهـ . . . وربما جمع بين ساكنين أولهما صحيح وثانيهما مدغم في المتصل كقراءة حمزة فما اسطَّاعوا وفي المنفصل نحو هل تربصون في قراءة البزي اهـ


� في نسخة أخرى: الأربعة


� واللثغة بالضم في اللسان أن يصير الراء غينا أو لاما والسين ثاء ولثغ من باب طرب اهـ


� وفي د أنها قراءة أبي السموأل حكاها عنه ابن عطية اهـ


� بل وغيرهم من العرب بل الذي لا يدغم الحجازيون فقط كما في د اهـ


� وأما غيره فيجوز فيه الضم وغيره على حد السواء اهـ


� إلا فعل ألف الاثنين وواو الجماعة وياء المخاطبة فإن الإدغام فيهن بإجماع كما في المضارع المرفوع والمنصوب وإلا أفْفِلْ في التعجب فإن الفك فيها بإجماع نحو أشدد بزيد اهـ . . . لأبي العباس سيدي أحمد بن الحاج: إن جزم الفعل الذي قد شددا * آخره كلا تضر أحدا * فاكسره مطلقا لقوم وافتحا * لآخرين ثم إن الفصحا * من هؤلاء حيث يلقى ساكنا * يأتون بالكسر كسر الحازنا * ثالثة اللغات إن يتبع ما * يلي بإثر ضمة له اضمما * وافتحه بعد فتحة أو ألف * وبعد كسرة له الكسر يفي * إلا بنحو مسه وفره * فالضم عندهم كلا تمره * ونحو ردها وحبها افتحا * لصلة وخفة قد وضحا * ونحو غض الطرف عض اللحما * فاكسره للساكن فابغ العلما اهـ


� ويطلق أيضا على قراءة الألفاظ وعلى الشتم اهـ


� وفاء العطف فلما امتزجت في اللفظ امتزجت في الخط اهـ


� سواء كانا لمعنى واحد كبرق نحره ومعد يكرب أم لا نحو قام زيد وغلام زيد اهـ


� نسخة أخرى: فيه بدل به اهـ


� نحو أخذت ممن أخذت منه أو ممن آخذ منه أو ممن تأخذْ منه درهما آخذْ ونحو ممن أنت اهـ


� التي يجب اتصالها بالثلاثة كما يأتي اهـ


� نحو من مال ونحوه اهـ


� اتصلت مع الاستفهامية والزائدة وجوبا كما اهـ


� ويفهم منه أن غير الاستفهامية يجوز فصلها جوازا يحتمل التساوي وغيره والوجوب اهـ


� نحو رغبت فيما رغبت وعما رغبت وعجبت مما عجبت اهـ


� وبه جزم ابن عصفور اهـ 


� أي وقبل يأمركم اهـ


� في القرآن في ثلاثة مواضع ففصلت فيها وهي لكي لا يعلم بعد علم شيئا وكي لا يكون دولة لكي لا يكون على المؤمنين حرج ولام كي لا قطعت في النحل وأول الأحزاب ثم الحشر اهـ


� والصحيح عند النحويين أنّ أن لا لا تكتب مفصولة مطلقا وقيل إن كانت مخففة من أن نحو أن لا ملجأ فصلت وإلا بأن كانت ناصبة وصلت نحو عجبت ألا تقوم أو إن أدغمت بغنة فصلت وبغيرها وصلت فالحاصل ثلاثة مذاهب اهـ


� وأما إنما توعدون في الطور وإنما صنعوا كيد ساحر فوصلت ووصلوا قَلَّ بما المصدرية وإن الشرطية بلا نحو إلا تنصروه وأين وكيف وكل بما الزائدة بخلاف أين ما اشتريت أي الذي وكل ما تفعل حسن فتفصل أين وكل اهـ مساعد.


� فالجيم مثلا اسم ومسماه ج وهكذا باقي الحروف اهـ . . . ومنه ما في فواتح السور اهـ


� خ: كفر اهـ


� فلو حذف الواو التبس بخطاب الواحد اهـ


� أي الحذف للمد لفظا وخطا اهـ 


� وإنما ثبت حرف المد في نحو اتقوا الله ولم يثبت في لتركبن لثبوته في الأول في الوقف فَروعِيَ فيه حال الوقف في الرسم والوقف على ذي نون التوكيد المشددة لا يرد فيه حرف المد فلم يثبت في الرسم مراعاة لذلك وأما الخفيفة فحذفوا معها وإن كانت المدة تثبت في الوقف حملا على الثقيلة اهـ مساعد بخ.


� وهو الاتصال بالنون كما في د فلم يلتفت إلى ما يحدث في المآل وعند المساعد أنه حملها على الثقيلة كما سبق بيانه اهـ


� وقيل بالعكس ليلا تلتبس بإذا الشرطية عند الإهمال اهـ


� واللبس فيها مأمون لأن ضمير الفاعل في نحوها لا يبرز كما في نغتبط اهـ


� بخطاب الواحد ونهيه اهـ


� مقلوبة يشاء مضارع شاء وماضي الأولى شأى اهـ


� وبتاء فعلت كرببت اهـ


� كراهة اجتماع ياءين اهـ


� فيكتب الجميع عنده بالياء اهـ


� نظرا إلى اللفظ اهـ


� متعلق بأتى اهـ


� قال د: هذا قول البصريون وأما الكوفيون فيكتبون مضموم الفاء ومكسورها بالياء اهـ


� مبتدأ اهـ


� خبر اهـ


� في الثلاثة اهـ


� في بلى اهـ


� في متى وأنى اهـ


� كحتام العناء الخ وإلام وعلام تقول الرمح يثقل اهـ


� ويجوز أن يفرق بين اتصال الحرف واتصال الاسم اهـ


� محمد الأمين بن أمي: خلا دعا دنا نجا عفا * سابعها علا لها اكتب ألفا * كذا عصاي وعصاه والصفا * سنا أبا أحد الربا شفا اهـ


� أي حسب رسمها في المصحف الشريف. وقياس هذه الألفاظ أن تكتب بالألف كما في عصا ونحوه اهـ


� بعد الكسر والضم الخ اهـ


� وهو خاص بالوسط فلا يكون في الطرف اهـ


� عطف على حذفه اهـ


� قال د: عمل الناس اليوم على هذا القليل إلا في المسألة فالغالب في كتابتهم حذفها اهـ


� كتابتها في بعض الأحيان بمجانس حركتها مثل كتابتها بالواو في نحو أومن ينشؤا الخ اهـ


� وأما نبؤك ويقرؤك فقيل يكتب بالواو لأنها تخفف بتسهيلها بينها وبين الحرف الذي منه حركتها وقيل اتصال الضمير غير معتبر فلا تكتب إلا بالألف اهـ


� القائلين بأنها لا تحذف حينئذ بل تكتب أالله بألفين اهـ


� وزعم قوم أن لا حذف وإنما هو على لغة من يقول سم في اسم وهو ضعيف اهـ . . . ولم يشترط الكسائي في الحذف الإضافة إلى لفظ الجلالة فأجاز حذفها في بسم الرحمن بسم القاهر اهـ


� ولقاءنا ائت اهـ


� وإنما صح مجيء أوجل لأن قوله والثاني لم يقيده بكونه همزة ولا غيرها ولولا ذكره إياها لكتبنا الواو ياء لأنها واو سكنت بعد همزة مكسورة فتقلب ياء كما في ميزان إلا أن ذلك في الابتداء والهمزة هنا لا يبدأ بها اهـ


� وكان القياس أن تكتب بالألف كما في لإلى الله ولأن قرأ اهـ


� قال د: لأنه لو حذف أحدهما لالتبس فعل الجمع بفعل الواحد اهـ


� هذا تمثيل المساعد ومثل له د بنشاؤا وقياسه أن يكتب نشاء كسماء وكذا لاأوضعوا ولاأذبحنه كتبوهما بألف بعد اللام والألف وفيه عندي نظر اهـ


� هكذا مثل له المساعد ومثل له د بالرحمان بألف وكتابة الصلاة والزكاة بألف لكن منع هذا إنما هو في كتب القرآن وأما كتب غيره فلا يمنع فيه اهـ


� الألف هي الأصل وجه الحذف جعلهم يا مع ما بعدها شيئا واحدا لأنهم أقاموها مقام أل اهـ


� ووجهه أن ياءها حذفت فصارت كثمان الثابتة الألف ووجه الحذف أن الحرف الدال على الجمع كأنه عوض عن الياء فكأنها ثابتة وحيث ثبتتا وجب الحذف اهـ


� ومن الملائكة إلى هنا يستوي فيه التنكير والتعريف في الحذف قال ثعلب: أسقطوا من الظالمين والخاسرين إذا أدخلوا عليهما أل اهـ مساعد.


� قال د: وهو القياس لكن غيره هو الذي في رسم المصحف فمن ثم كان أجود اهـ


� وكان الثبوت في التثنية لأنها أسبق من الجمع فاللبس حاصل عنده اهـ


� ولم تكتب هنا التثنية بلامين لعدم التباسها بالجمع اهـ مساعد.


� وفي حذف الألف من الاتي التباسها بالمفرد والمعهود عدم حذفه اهـ


� فحذفوا لذلك صورة لام التعريف وكان القياس أن يكتب بثلاث لأن لام التعريف لها صورة في الخط قبل دخول لام الجر والقياس استصحاب هذا الحكم الثالث لها اهـ د بخ.


� واختصت الزيادة بالاسم لأنه أقوى عليها من الحرف اهـ


� فاستصحب في التثنية حكم المفرد مع انتفاء تلك العلة فيه ليجري الباب على سنن واحد اهـ


� ووجه زيادته أنهم قصدوا التفرقة بين الضمير المنفصل والمتصل في نحو ضربوهم فإن كان الضمير مفعولا حذفت الألف ولذا صار حذفه في رسم المصحف في قوله تعالى وإذا كالوهم أو وزنوهم دليلا على أن الضمير مفعول وإن قصد كونه توكيدا ثبت ثم طردوا في كل موضع وإن لم يلحق الواو ضمير نصب زيادة هذه الألف كما في المساعد بخ وقال د إنه فرق بين واو الجمع وواو العطف في جاروا وساروا لإمكان الالتباس لو لم يكن الألف ثم حمل عليه ما لا لبس فيه نحو كلوا واشربوا لأن واو العطف لا تتصل بما قبلها اهـ


� وكانت الزيادة في هذه الألفاظ لمناسبتها الهمزة اهـ





                                                                                            تحقيق طالب العلم / جمعة عبد الله الكعبي

